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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
Президент 

США грозит 
России 

невиданными 
санкциями 
Президент Трамп 

«изволят гневаться». 
Его гнев якобы вызы-
вает невыполнение 
Россией условий пре-
кращения огня на Укра-
ине. Так это выглядит в 
пересказе сыгравшего 
с ним на днях в гольф 
президента Финляндии 
Александра Стубба. 
Надо отдать должное 
финну: он у Трампа в 
гольф выиграл. Все-
таки Стубба даже в 
университет приняли 
за его умение играть в 
гольф. Как афроамери-
канцев принимают, что-
бы они за баскетболь-
ную сборную универа 
играли. И качествен-
ные поддавки тут бы 
вряд ли получились.
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ГНЕВЛИВЫИ ТРАМП
АМЕРИКАНСКАЯ 

СТОРОНА 
КОНФЛИКТА

Странная с формальной точки зрения 
конфигурация — мы договариваемся о пре-
кращении ударов с США, а не с Украиной — 
отражает реальное положение дел. Украина 
— это довольно сложное, не послушное бес-
прекословно, со своими внутренними пробле-
мами оружие. А США — сторона конфликта.

Можно напомнить, как еще летом про-
шлого года Владимир Путин заявил, что удары 
по территории России при участии стран За-
пада означают их «прямое участие в войне» 
против Москвы и она оставляет за собой 
право «действовать аналогичным образом». 
Также неоднократно он объяснял, что ВСУ не 
в состоянии самостоятельно наносить удары 
дальнобойным западным оружием.

Сейчас в «Нью-Йорк таймс» вышла огром-
ная статья-расследование «Партнерство: Тай-
ная история войны на Украине» о скрытой роли 
Америки в украинских военных операциях. В 
ней рассказывается, как весной 2022 года в 
гарнизоне США в немецком Висбадене был 
создан центр взаимодействия Америки и Укра-
ины. Как США предоставляли ВСУ координаты 
целей для ударов (на всякий случай, чтобы 
потом американцев не обвинили в этом, цели 
решено было именовать «точками интереса»). 
Как военные США планировали для Киева во-
енные операции и наступление ВСУ. 
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ЛЮДЯМ НА СМЕХ!
1 апреля во всем мире от-

мечают День смеха. Россия ни-
когда не занимала лидирующие 
позиции в рейтинге смеющихся 
стран. Первые места — у ки-
тайцев. Улыбаются чаще всех 
американцы. 

Из того, что имеем: иссле-
дования показали, что в нашей 
стране женщины смеются на 25 
процентов больше мужчин. Ра-
дуются жизни чаще люди моло-
же 30 лет, а также те, кто имеет 
высшее образование. Самыми 

веселыми городами у нас назы-
вали Хабаровск, Екатеринбург, 
Иркутск и Красноярск. Меньше 
всего положительных эмоций 
проявляют москвичи и жители 
Воронежа.

Двукратный чемпион мира 
по смеху Митя Ефимов расска-
зал, почему важно заставлять 
себя испытывать положитель-
ные эмоции, даже когда не до 
смеха.
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ПОЛУЧКА С ЗАДЕРЖКОЙ
Россияне все чаще жалуются на невыплату 

зарплаты 
В минувшем году зафиксирован 

не только активный рост зарплат, но 
и столь же высокий рост жалоб по 
их невыплатам. По данным Ростру-
да, количество таких обращений за 
2024 год выросло на 37,4%. То есть 
пока одни россияне пребывают в 
эйфории от роста своих доходов, 

другие, напротив, сидят на голод-
ном пайке и ждут, когда работода-
тель соизволит им заплатить за уже 
выполненную работу. Как такое воз-
можно в наши дни, ведь это не лихие 
90-е годы прошлого века?
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«ЗАПЛАНИРОВАННЫХ ПОБЕД 
НЕ БЫВАЕТ»

Знаменитый 
футбольный 
тренер 
Станислав 
Черчесов 
заявил «МК», 
что медали 
в нашем 
футбольном 
чемпионате 
раздавать 
еще рано, и 
победителями 
могут стать 
совсем не 
те команды, 
которые сейчас 
идут в лидерах
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ОБИДЧИКУ ЮЛИИ РУТБЕРГ УВЕЛИЧИЛИ НАКАЗАНИЕ 
ПОЧТИ В ДВА РАЗА

Ужесточить наказание 
вору, обокравшему попу-
лярную актрису, народную 
артистку России Юлию 
Рутберг, решил Москов-
ский городской суд. Пер-
вый приговор показался 
стороне обвинения слиш-
ком мягким.

Как сообщал ранее «МК», 
квартиру звезды театра 
и кино на Смоленской-
Сенной площади вскрыли 
в сентябре 2023 года. До 
этого вор, 36-летний уро-
женец Узбекистана Уктам 
Саламов, бывал там, так 
сказать, легально — помо-
гал по мелочи домработ-
нице хозяйки. Тогда же он 
подслушал телефонный 
разговор Рутберг, в кото-
ром она упомянула об от-
ложенной на возврат долга 
крупной сумме. А в запис-
ной книжке актрисы злоу-
мышленник подсмотрел 
код от домофона. После 
этого он спокойно проник 

в жилище, похитил 1,5 млн 
рублей и 7000 евро. За-
нятно, что и привозила 
его на место преступле-
ния, и увозила обратно... 
та самая домработница 
актрисы. Она, правда, 
не подозревала о своей 
роли в этом деле — Сала-
мов предусмотрительно 
просил высадить его за 
пару кварталов до дома, у 
метро «Арбатская». На по-
хищенные деньги он купил 
себе телефон «Самсунг», 
часть средств раздал 
кредиторам. Интересно, 
что, когда Саламов, до-
вольный удачной кражей, 
возвращался домой, его 
окликнула соседка — по-
просила покосить траву 
на участке (мигрант про-
живал в Подмосковье). 
Узбек согласился, а за-
кончив работу, спрятал 
часть украденных денег 
и новый мобильник под 
газонокосилкой. Сразу 

же забрать трофеи он не 
смог, так как потом посто-
янно был под наблюдени-
ем хозяйки дачи. 

Оперативники быстро 
вышли на след злоу-
мышленника. В момент 
задержания он был с зем-
лячкой — домработницей 
актрисы. Саламов быстро 
сориентировался и на 
узбекском языке расска-
зал ей про тайник под га-
зонокосилкой, чтобы ему 
засчитали добровольную 
выдачу украденных пред-
метов. Так в итоге и вы-
шло, и Хамовнический суд 
приговорил преступника 
к 2 годам лишения сво-
боды. Однако прокурор 
обжаловал это решение 
как слишком мягкое. Мос-
горсуд ужесточил наказа-
ние до 3,5 года колонии 
общего режима. Также 
Саламов должен будет 
выплатить Рутберг 1 млн 
620 тысяч 410 рублей.

МАЛЫШУ СДЕЛАЛИ ПЯТЬ ПАЛЬЦЕВ ВМЕСТО ЧЕТЫРЕХ
Операцию по разъеди-

нению пальчиков на руке 
годовалого малыша про-
вели хирурги Московской 
областной детской кли-
нической травматолого-
ортопедической больницы. 
Медики также постарались 
выправить деформацию 
других пальцев и добиться, 
чтобы кисть ребенка приня-
ла очертания стандартной 
человеческой руки.

Как стало известно «МК», 
ребенка с тяжелой врож-
денной аномалией доста-
вили в поликлинику роди-
тели. Осмотрев малыша, 
доктора поставили ему 
сложный диагноз: тоталь-
ная кожная синдактилия 
4-го и 5-го пальцев кисти 
с деформацией. Пальчи-
ки срослись у малютки 
в утробе матери еще на 
первых неделях беремен-
ности, и такую патологию 
лучше всего лечить хирур-
гическим способом, ког-
да пациенту исполняется 

5 лет.  Однако в данном 
случае у врачей не было 
времени медлить: основ-
ной диагноз осложнялся 
тяжелейшей деформаци-
ей пальцев. «Мы провели 
разделение 4-го и 5-го 
пальцев с комбинирован-
ной кожной пластикой, а 
также остеотомию фаланг 

с исправлением дефор-
мации. Коррекция оси 
четвертого пальца будет 
проводиться вторым эта-
пом. После оперативного 
вмешательства кровоо-
бращение полностью вос-
становлено», — рассказал 
главный врач МОДКТОБ 
Александр Григорьев.

СЕМЬЯ КАПИБАР ВЫБРАЛАСЬ 
НА ВЕСЕННЕЕ СОЛНЦЕ

В Московском 
зоопарке капиба-
ры Кузьма, Малая 
и их дети вышли в 
уличный вольер. 
После долгих хо-
лодов питомцы 
заново изучают 
территорию на 
свежем воздухе 
и активно обща-
ются с соседями: 
викуньей, ламой 
и гуанако.

Как сообщили 
«МК» в главном 
зоосаде страны, с насту-
плением теплых дней ка-
пибары стали проводить 
больше времени на улице. 
Зоологи уже подготовили 
для животных ров. Вода 
будет поступать туда поз-
же, для этого должно еще 
немного потеплеть. Ка-
пибары активно плавают, 
особенно в жару.

Специалисты регулярно 
проводят занятия с семьей 
капибар. Огромных гры-
зунов деликатно обучают 
взвешиваться, участвовать 
в ветеринарных осмотрах, 
а также идти вслед за со-
трудниками. Эти тренинги 

иногда проходят на глазах 
посетителей.

В виде вознаграждения 
за успехи в учебе капиба-
ры получают кукурузу. В 
основную часть рациона 
капибар входит четыре 
вида салатов, яблоки, 
киви, груши, бананы, 
морковь, свекла, тыква и 
многое другое.

Капибары любят гулять 
в уличном вольере при 
температуре не меньше 
10 градусов. Также они 
нередко проводят время 
в маленьком садике в ле-
вой части вольера, около 
их зимнего домика.

МАКСИМ ОПЕРЕДИЛ ЛЬВА 
В РЕЙТИНГЕ ИМЕН

Самыми популярными 
именами для детей в Мо-
скве с начала года стали 
Анна и Михаил. В мужском 
рейтинге произошли пере-
становки. 

Как узнал «МК», по дан-
ным столичного Управ-
ления ЗАГС, в топ-3 имен 
для девочек, рожденных 
в Москве, вошли Анна, 
Мария и София. Среди 
мальчиков самыми попу-
лярными именами стали 
Михаил, Александр и Мак-
сим. И если Миша и Саша 
сохранили свои позиции 

по сравнению с прошло-
годней статистикой, то имя 
Максим вырвалось на тре-
тье место, подвинув Льва 
на шестую строчку. Также 
в топ-10 вернулось имя Ро-
ман, поднявшись с 12-го 
места в прошлом году. 

Имя Анна заняло первое 
место, а София переме-
стилась на третью строчку. 
Мария стабильно держится 
в лидерах, занимая второе 
место. В целом же топ-10 
женских имен практически 
не изменился по сравне-
нию с 2024 годом. 

КАТАМАРАНАМИ ЗАПРЕТЯТ 
УПРАВЛЯТЬ БЕЗ ПАСПОРТА

Новые правила поль-
зования маломерными 
судами разработало Ми-
нистерство Российской 
Федерации по делам 
гражданской обороны, 
чрезвычайным ситуациям 
и ликвидации последствий 
стихийных бедствий. В от-
личие от действующих они 
будут распространяться на 
все без исключения суда, 
а не только те, которые ис-
пользуются в некоммерче-
ских целях

Изменения, в частности, 
коснутся тех, кто управляет 
судами. Если раньше для 
управления маломерным 
судном, подлежащим ре-
гистрации, судоводителю 
нужно было иметь судовой 
билет или его заверенную 
копию, то теперь право на 
управление дает только 
подлинник документа. 
Кроме того, разрешено в 
качестве судового билета 
использовать аналогич-
ный документ, выданный 
за границей.

Для тех же, кто управляет 
не подлежащим регистра-
ции маломерным судном, 
также установлено требо-
вание, которого раньше не 
было: наличие паспорта 
или другого документа, 
удостоверяющего лич-
ность. Регистрировать се-
годня не нужно шлюпки и 
другие плавучие средства, 
которые являются принад-
лежностями другого суд-
на, суда массой до 200 кг и 
мощностью двигателей до 
8 кВт, а также спортивные 
парусники длиной до 9 м 
без двигателей и без мест 
для отдыха и беспалубные 
несамоходные суда (на-
пример, лодки) длиной до 
12 м.

К самому судну также 
предъявляются более се-
рьезные требования. Так, 
планируется запретить 
использование на судне 
двигателя, который не вне-
сен в реестр маломерных 
судов, а также наложить 
запрет на плавсредства, 
которые были модернизи-
рованы и не прошли после 
этого освидетельствова-
ния. Кроме того, есть до-
полнительные требования 
к маркировке: теперь на 
каждом зарегистрирован-
ном судне на обоих бор-
тах должен быть нанесен 
регистрационный номер 
определенного размера в 
определенном месте.

Правила остановки, 
швартовки и постановки 
судов на якорь также пла-
нируется поменять. Раньше 
все это нельзя было делать 
в пределах судового хода, 
у плавучих навигационных 
знаков, грузовых и пасса-
жирских причалов и под 
мостами. Сейчас шварто-
ваться и становиться на 
якорь также запретят под 
воздушными ЛЭП.

Больше всего изменений 
касается использования 
индивидуальных спаса-
тельных средств, напри-
мер жилетов. В соответ-
ствии с разработанными 
правилами использовать 
можно будет только спа-
сательные средства с 
сертификатом соответ-
ствия. Кроме того, в них 
указано, что пользовать-
ся средствами следует на 
стоящих на якоре и при-
швартованных судах дли-
ной до 6 метров. Раньше 
это правило действовало 
только во время движения 
судна.

КОЛЛЕГИЮ ПРИСЯЖНЫХ 
РАСПУСТИЛИ ИЗ-ЗА ПЕРЕПИСКИ 

В ДОМОВОМ ЧАТЕ
Сообщение во внутридо-

мовом чате стало поводом 
для роспуска присяжных 
накануне вынесения ими 
вердикта. Эта история 
произошла в Пушкинском 
городском суде, где рас-
сматривалось дело Вита-
лия Дудина, обвинявшегося 
в умышленном причинении 
тяжкого вреда здоровью, 
повлекшего смерть. 

«МК» уже рассказывал 
об этой истории — Дудин 
помог задержать пьяного 
водителя, а когда тот умер 
вскоре после происше-
ствия, мужчину обвинили 
в его смерти. Напомним, 
что присяжные заседатели 
в прошлом году полностью 
оправдали Виталия, однако 
прокуратура с этим не со-
гласилась и подала апелля-
цию. В итоге приговор был 
отменен, для рассмотрения 
дела собрали новую колле-
гию присяжных.

В пятницу, 28 марта, 
присяжные должны были 
вынести свой вердикт. 
Однако выяснилось, что 
накануне один из присяж-
ных во внутридомовом 
чате вступил в диалог с 
женщиной о предстоящем 
заседании. Так, он напи-
сал (дословно): «Завтра у 
меня очередное заседание 

присяжных. Парня будем 
оправдывать, не будем ло-
мать судьбу». После этого 
скриншот сообщения был 
отправлен анонимно на имя 
прокурора, и этот факт стал 
основанием для роспуска 
присяжных в день, когда 
они должны были вынести 
вердикт. 

Как полагают близкие 
Дудина и его адвокат, при-
сяжного спровоцировали. 
Будучи мужчиной актив-
ным, с яркой жизненной 
позицией, он много пере-
писывался в домовом чате. 
Одна из его собеседниц 
стала в последнее время 
регулярно рассказывать в 
чате про то, что она была 
присяжным заседателем, 
и описывать свой опыт. 
Предполагается, что это 
могло спровоцировать его 
на то, чтобы поделиться 
собственной историей.

Как бы то ни было, но 
присяжного не оправды-
вает то, что он поступил 
подобным образом. А сам 
случай может быть хоро-
шим напоминанием при-
сяжным о необходимости 
внимательно относиться к 
тем ограничениям, которые 
граждане берут на себя, 
когда соглашаются быть 
народными судьями.

ЭКОЛОГИ НАШЛИ В ИЗМАЙЛОВЕ 
КЛАДБИЩЕ ЛЯГУШЕК

Массовую гибель лягу-
шек зафиксировали эко-
логи в реке Серебрянка в 
черте Москвы. Инспекторы 

столичного Департамен-
та природопользования и 
охраны окружающей сре-
ды насчитали на берего-
вой линии не менее 2 тысяч 
трупиков.

Как стало известно «МК», 
мертвыми земноводными 
был застелен берег реки 
протяженностью более 700 
метров. По мнению зооло-
га Евгения Абизова, самое 
очевидная версия причин 
мора — это загрязнение 
речки сточными водами. 
Но есть и еще одна версия: 
возможно, здесь успели 
побывать браконьеры, ко-
торые глушили рыбу. Свой 
улов правонарушители за-
брали, а лягушек как «по-
бочный продукт» своей 
деятельности оставили.

telegram:@mk_srochno
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«ЗЕБРА» НАБЛЮДАЕТ 
ЗА ТОБОЙ

На пешеходных светофорах Москвы 
работают камеры слежения

Все больше перекрестков, особенно в центре столицы, 
оснащаются инновационными пешеходными светофо-
рами: устройства умеют не только показывать аними-
рованные ролики и предупреждать об опасности, но и 
зорко смотрят за горожанами. Официально это «элементы 
интеллектуальной системы управления дорожным движе-
нием», но такая инфраструктура может быть впоследствии 
использована и для выписывания штрафов пешеходам, 
а также для контроля их потока. Когда светофоры начнут 
полноценно следить за нами, выяснил «МК».

Читайте 3-ю стр.АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

Было.

Стало.

Двукратный чемпион мира по смеху 
рассказал, как заставлять себя хохотать 

для здоровья



Американский президент 
отметился странным 
предупреждением в адрес 
России
Над российским нефтяным сектором 
нависла очередная санкционная туча 
с неясными очертаниями. Вся она 
сформирована на сей раз эмоцио-
нальной риторикой Дональда Трампа, 
который пригрозил ввести в течение 
месяца «вторичные пошлины на всю 
нефть, поступающую из России» в 
случае провала по вине Москвы пере-
говоров по мирному урегулированию 
на Украине. Вообще, почти каждое 
подобное, донельзя непрозрачное 
заявление хозяина Белого дома не-
изменно ставит в тупик экспертов и 
журналистов. И те и другие искренне 
не понимают, что, собственно, имеет-
ся в виду.

«Будет введен 25-процентный тариф на 
всю нефть, тариф от 25 до 50 пунктов на всю 
нефть», — сообщил Трамп в интервью NBC 
News, увязав эту меру с потенциальным не-
подписанием мирного соглашения. «Если я 
буду считать, что это по вине России», — уточ-
нил он. 

До сих пор санкционные действия, пред-
принимаемые Западом (в частности, странами 
G7 и Вашингтоном) в отношении энергетиче-
ской отрасли РФ, укладывались в четкие ло-
гические рамки. Скажем, президент США Джо 
Байден запретил импорт российской нефти в 
свою страну практически сразу после начала 
СВО. В декабре 2022-го заработало эмбар-
го на поставки российского сырья морским 
транспортом в ЕС, и одновременно — правило 
ценового потолка в $60 за баррель. В январе 
2025-го уходящая администрация Байдена 
ввела санкции в отношении двух российских 
нефтегазовых компаний, десятков трейдеров, 
более 180 танкеров теневого флота. Каким 
в итоге оказался эффект — отдельный во-
прос. Но продуманность и логика во всем этом 
присутствовали.

В марте Дональд Трамп заявил о введении 
со 2 апреля «вторичных пошлин» в размере 
25% для стран, которые покупают нефть или 
газ у Венесуэлы. Глава Белого дома назвал 
эту меру «новым экономическим оружием». 
По его словам, такого рода шаги направле-
ны на усиление экономического давления на 
Каракас в связи с миграционной политикой 
и предполагаемой отправкой преступников 
в США. В принципе, можно попытаться про-
вести аналогию с нынешним трамповским 
предупреждением, адресованным Москве. 
Но сравнимы ли эти две вещи по сути? Ясно 

лишь, что в обоих случаях ставится задача 
сокращения физических объемов экспорти-
руемой странами нефти. 

— Трамп на эмоциях сказал нечто стран-
ное. Конечно, он понимает, что нефть для Мо-
сквы является важнейшим экспортным това-
ром, «кормилицей» бюджета. И что в случае 
чего давить надо именно на нефтегазовый 
сектор, — рассуждает эксперт Финансового 
университета при Правительстве РФ Игорь 
Юшков. — Но очевидно, что четкого плана санк-
ционных действий в отношении российской 
нефтянки у него нет. Ведь что такое пошлины? 
Это когда в твою страну ввозят товар, и от его 
стоимости ты взымаешь импортную мзду. Но 
сегодня в США мы вообще не поставляем нефть 
и нефтепродукты: это запрещено Вашингто-
ном еще в 2022 году. Около 90% нашего сырья 
уходит в Китай (около 2 млн баррелей в сутки) 
и Индию (1,5–2 млн б/с) — по нефтепроводам 
и морю. И как Трамп себе это представляет: 
российские сырьевые компании (две из кото-
рых под санкциями) должны будут перечислять 
в США 25% стоимости продаваемого товара? 
Или, может, это придется делать покупателям в 
Китае и Индии? Абсурд какой-то! Предположим, 
минфин США примет деньги, но тогда он будет 
обязан наложить санкции на самого себя.

Что касается венесуэльского сценария, 
там хотя бы механизм ясен; Трамп пояснил, 
что имеет в виду. Но как облагать пошлинами 
российскую нефть, которая не поступает в 
Соединенные Штаты? А при поставках в третьи 
страны никто ничего платить американцам, 
естественно, не будет. 

— Если абстрагироваться от нынешнего 

невнятного заявления Трампа, может ли 
Вашингтон подорвать сырьевой экспорт 
из РФ иными способами? Насколько такая 
угроза серьезна?

— Любые ограничения в отношении рос-
сийских поставок будут иметь обратный эффект 
— и для США, и для мирового рынка. Повторит-
ся ситуация 2022 года, когда на фоне американ-
ского эмбарго европейские компании боялись 
покупать российскую нефть. В результате на-
шей стране пришлось переориентироваться на 
Азию, сократить и добычу, и экспорт на миллион 
баррелей в сутки. Это создало глобальный де-
фицит предложения, и цены резко ушли в район 
$120. Пострадали сами США: там в июне 2022-
го был зафиксирован исторический рекорд 
по ценам на топливо. Кстати, республиканцы, 
включая Трампа, активно критиковали за это 
команду Байдена, обвиняли в росте инфляции. 
На всех АЗС появились наклейки с портретом 
Байдена, который указывал на ценник со сло-
вами: «Это сделал я». А сейчас, если Трамп 
спровоцирует сокращение российского экс-
порта и, соответственно, глобальное ценовое 
ралли (что станет дополнительным ударом по 
американской экономике), уже демократы будут 
обклеивать автозаправки его портретами.

Да, Россия сократила экспорт, но остав-
шиеся объемы продавала по более высокой 
цене. Даже с учетом скидки, которая доходила 
тогда до $35 на каждый баррель, мы заработали 
примерно столько же, сколько до введения огра-
ничений. У Америки есть инструменты давления 
на Москву в нефтяной сфере, но большинство из 
них сопряжено с проблемами для нее самой.

Игорь БОКОВ.
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Основной лейтмотив в описа-
нии взаимодействия — если 
бы не внутренние политиче-
ские дрязги (типа соперниче-

ства главкома Залужного с командующим 
сухопутными войсками Сырским и опасений 
Зеленского насчет конкуренции со стороны 
Залужного), если бы не своеволие украинских 
генералов, не доверявших до конца данным 
США, — линия фронта сейчас была бы совсем 
другой и не в пользу России. Собственно, в 
пример приводится множество крайне 
успешных для ВСУ операций и, соответствен-
но, наших потерь (удар по крейсеру «Москва», 
удар по расположению наших военных в Ма-
кеевке, удар по складу боеприпасов в Тороп-
це и так далее), когда ВСУ четко следовали 
американским указаниям. И неудач ВСУ, 
когда украинские военные отклонялись от 
выданного им плана. Здесь самым большим 
провалом считается попытка украинского 
наступления 2023 года, когда командование 
ВСУ изменило разработанный американцами 
план, не поставив их в известность.

«Снова и снова администрация Байдена 
санкционировала тайные операции, которые 
она ранее запрещала. В Киев были направ-
лены американские военные советники, ко-
торым позже разрешили проехать поближе к 
местам боевых действий. Военные и офице-
ры ЦРУ в Висбадене помогали планировать и 
поддерживать кампанию украинских ударов 
в Крыму. Наконец, военные, а затем и ЦРУ по-
лучили зеленый свет на нанесение точечных 
ударов вглубь самой России. В некотором 
смысле Украина была матчем-реваншем 
в долгой истории американо-российских 
опосредованных войн — Вьетнама в 1960-х 
годах, Афганистана в 1980-х годах, Сирии 
три десятилетия спустя», — пишет «Нью-
Йорк таймс».

Удивительно, но администрацию Байде-
на и американских военных стратегов ничего 
не удерживало от пересечения все новых и 
новых красных линий. В Вашингтоне задума-
лись о возможности притормозить, только 
когда «американская разведка услышала, как 
командующий войсками на Украине генерал 
Сергей Суровикин говорил о том, что на са-
мом деле нужно сделать что-то отчаянное: 
использовать тактическое ядерное оружие, 
чтобы помешать украинцам пересечь Днепр 
и прорваться в Крым». Но не притормозили. 
И единственная красная линия, которую они 
не пересекли, — не стали делиться с ВСУ 
«разведданными о местонахождении «стра-
тегических» российских лидеров, таких как 
главнокомандующий вооруженными силами 
генерал Валерий Герасимов». Посчитав, что 
удар по «стратегическим» лидерам точно 
вызовет войну.

Что же изменилось с приходом команды 
Трампа? Бухгалтерия. Есть очевидный факт 
— Украина для России никакой не Вьетнам, 
Сирия или Афганистан, откуда можно уйти. 
Россия не уйдет ни при каких условиях. Рос-
сийская армия имеет преимущество по всей 
линии фронта. Российская экономика не 
рухнула при критичных уже для самого За-
пада санкциях. Пытаться и дальше нанести 
России «стратегическое поражение на поле 
боя» — себе дороже.

Вот наш противник, которому, по гам-
бургскому счету, наплевать на заморское 
поле боя, и идет на мировую, заодно пытаясь 
поживиться ресурсами Украины. Но, судя по 
продолжающимся ударам, представления о 
мире у нас разные.

Дмитрий ПОПОВ.

Кому выгоден «слив» военного 
компромата на Байдена 
и Зеленского
США при Байдене были организа-
торами важнейших ударов ВСУ по 
России. Расследование на эту тему 
обнародовало издание The New York 
Times. И хотя, на наш взгляд, аме-
риканские журналисты «Америки не 
открыли», но Пулитцеровской премии 
за откровенность вполне достойны. 
Политолог-американист Малек Ду-
даков в беседе с «МК» рассказал, что 
стоит за публикацией удивительного 
саморазоблачения.

По данным американских журналистов, 
в рамках операции Lunar Hail («Лунный град») 
планировалось нанесение серии ударов по 
100 объектам инфраструктуры, которые были 
определены Киевом совместно с ЦРУ США 
и британской разведкой. В этот список были 
включены объекты в Крыму, в том числе Крым-
ский мост. 

Главный итог расследования: США были 
вовлечены в военный конфликт на Украине 
гораздо теснее и шире, чем считалось ранее. 
Помощь США стала основой украинских во-
енных операций. Американская разведка на-
правляла стратегию боевых действий ВСУ в 
целом и передавала точную информацию о 
целях украинским солдатам на поле боя. Целью 
этого сотрудничества было помочь украинцам 
совершить самое невероятное — нанести со-
крушительный удар России.

США действительно вели войну с Россией, 
используя Украину, а Пентагон заранее пла-
нировал все значимые операции украинских 
вооруженных сил, начиная с наступления под 
Харьковом в 2022 году и заканчивая атаками на 
Крымский мост. Американские военные совет-
ники готовили «контрнаступ» ВСУ 2023 года.

По версии американского издания, вина 
за военные провалы ВСУ, разумеется, лежит не 
на американцах, а на Зеленском и его военной 
команде, которые оказались плохими испол-
нителями. Отмечается, что украинцы воспри-
нимали США как излишнюю контролирующую 
инстанцию, а американцы не понимали, почему 
Киев игнорирует их советы, направленные на 
достижение конкретных результатов.

Политолог-американист Малек Дудаков 
считает, что военные стратеги Пентагона, не 
согласные с Киевом, отказались брать на себя 
ответственность за поражение ВСУ, а админи-
страция Байдена дистанцировалась от провалов, 
включая курскую операцию августа 2024 года. 
Вина возлагается на Зеленского и Залужного, 
который избегал контактов с американцами. 

Появление разоблачительного военного 
компромата политолог связывает с тем, что 
«демократы пытаются оправдаться за три года 
неудачной конфронтации с Россией». 

По его словам, после публикации статьи 

бывший глава Объединенного комитета началь-
ников штабов вооруженных сил США генерал 
Марк Милли оказался в сложной ситуации: 
ему грозит потеря звания и отмена выданного 
Байденом помилования, что может привести к 
трибуналу за афганское фиаско, несоблюдение 
приказов Трампа и тайные переговоры с Китаем. 
Милли пытается переложить вину на украинцев, 
но антикоррупционные процессы Трампа вряд 
ли спасут его и других представителей админи-
страции Байдена от ответственности.

В беседе с «МК» Малек Дудаков пояснил, 
что в целом для американской прессы нет ничего 
необычного в том, чтобы пытаться подводить 
итоги, условно говоря, военной вовлеченности 
США в те или иные конфликты.

— В частности, мы помним, какое огром-
ное количество разоблачений было связано с 
коррупцией, халатностью и разгильдяйством 
американских военных в Афганистане. Там были 
и отчеты аудиторов, и публикации в американ-
ской прессе. И теперь, я думаю, на протяжении 
многих лет они будут точно так же подводить 
итоги неудачной попытки противостояния с 
Россией на Украине.

— Эта публикация — попытка сорвать 
российско-американские переговоры по 
урегулированию на Украине?

— Я так не думаю. Возможно, в какой-то 
степени это попытка обелить или снять ответ-
ственность с тех персонажей, которые там упо-
минаются. Например, с Марка Милли. Думаю, 
что другие сторонники Байдена пытаются снять 
с себя ответственность, утверждая, что в по-
ражениях на Украине виноваты и политическое 
руководство Киева в лице Владимира Зеленско-
го, и военное руководство ВСУ в лице генерала 
Залужного.

Таким образом, попытка переписывания 
истории происходит уже на наших глазах. Не 
думаю, что это как-то им поможет, потому что 
все отлично понимают, что Соединенные Штаты 
были очень плотно вовлечены в этот конфликт. 
Думаю, такие попытки мы будем еще наблюдать, 
но в целом я не думаю, что они будут особенно 
успешными.

Ольга ФЕДОРОВА.

К затонувшему гусеничному 
вездеходу М88 смогли 
подобраться только опытные 
водолазы из США
Пять суток понадобилось междуна-
родной бригаде спасателей НАТО, 
чтобы вытащить из болота гусеничную 
ремонтно-эвакуационную машину 
M88 Hercules («Геркулес») в Пабраде, 
а также тела четырех военнослужа-
щих США. Официально спасательная 
операция закончилась рано утром в 
понедельник, 31 марта. Самый ответ-
ственный процесс извлечения машины 
из болота длился более четырех часов. 

Впрочем, инцидент с М88 нельзя считать 
исчерпанным: Литва до сих пор воздерживается 
от комментариев по поводу тел американских 
солдат. Саму же Литву, похоже, ждет расследова-
ние: погибшим иностранным военнослужащим 
могли всучить устаревшие карты болот.

Спасательная операция в Пабраде, которая 
началась в прошлый вторник, завершилась в по-
недельник, 31 марта. Спустя четыре дня к месту 
ЧП был доставлен первый, самый мощный в 
Литве земснаряд. Всего в операции участвовали 

две такие машины. Но, похоже, они не особо 
помогли спасателям: несмотря на откачку ила, 
вода все равно не переставала прибывать. В 
итоге танковый эвакуатор достали с помощью 
двух других M88 и двух бульдозеров.

Кульминация операции произошла в ночь 
на 31 марта: поздно вечером водолазы из США 
смогли зацепить тросы на утонувшей машине, 
после чего ее начали доставать. Сам процесс 
длился четыре часа тридцать минут и закончился 
только в 4.30 в понедельник. Как рассказали 
руководители операции, «Геркулес», который 
с каждым днем все глубже погружался на дно, 
был накренен.

Командующий спасательной операцией 
Аушрюс Буйкус подтвердил факт извлечения 
затонувшей техники и отметил, что операция 
приостановлена на время процессуальных дей-
ствий. Сейчас на месте происшествия работают 
военная полиция Литвы и следователи из США. 
После окончания их работы «Геркулес» будет 
вывезен с места происшествия.

В то же время Буйкус не стал отвечать на 
самый главный вопрос: обнаружены ли тела 
американских военнослужащих? Он сослался 
на «этические соображения».

Глава военного ведомства Литвы прямо 
заявила, что есть некая жесткая договоренность 
с США о том, что литовская сторона не будет 

комментировать вопросы о судьбе числящихся 
пропавшими без вести солдат. Мол, американцы 
сами сделают публичное заявление, когда по-
считают нужным.

Впрочем, несмотря на секретность, фа-
милии двух бойцов все же удалось выяснить. В 
понедельник в социальных сетях был объявлен 
сбор помощи вдовам военнослужащих США — 
Джорджии Франко и Кае Дуэньез. 

Прокуратура Литвы начала досудебное 

расследование по факту гибели американцев. 
Остается отрытым вопрос: кто понесет ответ-
ственность за трагедию в Пабраде? Как пишут 
местные СМИ, ссылаясь на руководителя Фонда 
восстановления и защиты болот Нерюса За-
блецкиса, бронетехника оказалась в болоте, 
которого... нет на карте.

«На картах, которыми пользуются госу-
дарственные учреждения, этот торфяник не 
обозначен. Информация о болотах есть, но 

она разрозненная и не соответствует действи-
тельности», — сказал он, добавив, что многие 
участки в Литве искусственно исключаются из 
реестра болот, чтобы создать видимость, что 
их меньше.

По данным фонда, точные границы многих 
других болот в Литве по-прежнему не нанесены 
на актуальные карты.

Напомним, М88 «Геркулес» с американ-
скими солдатами пропал во вторник, 25 марта, 
во время учений на полигоне в Пабраде. Жена 
одного из погибших заявила американским 
СМИ, что ее муж не участвовал в учениях, а был 
вызван вместе с остальными пропавшими сол-
датами на полигон для эвакуации поврежденной 
техники. Более того, женщина отметила, что 
экипаж танкового эвакуатора не должен был 
находиться один: подобные операции прово-
дятся с привлечением дополнительных меха-
низированных сил.

Дарья ФЕДОТОВА.

ГНЕВЛИВЫЙ 
ТРАМП
c 1-й стр.

Но все же если Сталин в свое время 
говорил Надежде Крупской, что 
«спать с вождем не значит пони-
мать вождя», то играть в гольф с 

вождем — это вообще ни о чем. И когда от Стубба 
слышишь: «Я думаю, что в данный момент было 
бы весьма полезным сочетанием получить от 
президента Соединенных Штатов крайний срок 
и пакет санкций, поступающий от Сената», то 
эти его высказывания надо делить на коэффи-
циент финно-угорской русофобии, который в 
идеале стремится к бесконечности. А еще очень 
смешно, конечно, слышать от финского пре-
зидента советы бывалого по общению с русски-
ми: «Единственное, что они понимают, — это 

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

УКРАИНСКОЕ АУТОДАФЕ ПЕНТАГОНА

ПОШЛЫЕ ПОШЛИНЫ

АМЕРИКАНСКИЙ «ГЕРКУЛЕС» 
И ЛИТОВСКОЕ БОЛОТО

Политолог-американист 
Малек Дудаков.

Соответствующая циф-
ра названа в годовом 
отчете ЦБ РФ за 2024 
год. За год она выросла 
на 3,8%: в 2023-м сред-
няя зарплата составляла 
223 259 рублей. При этом, 

несмотря на увеличение 
средней зарплаты, штат 
главного банка страны со-
кратился на 3,2%, умень-
шившись на 1460 человек 
и составив 43 770 сотруд-
ников. Напомним, что, 

согласно данным Росстата, 
средняя зарплата в России 
в 2024 году составила 
87 952 рубля — почти в 3 
раза меньше того, что за-
рабатывает среднестати-
стический сотрудники ЦБ.

Подготовила Татьяна АНТОНОВАNON-STOP

составила среднемесячная зарплата 
сотрудников Банка России231 772 руб.

КАДР

ЦИФРА

КУЛЬТПРОСВЕТ

Если хочется провести 
День смеха в максималь-
но необычной обстанов-
ке, можно смело ехать 
в Санкт-Петербург. Там 
1 апреля открывается 
Музей бомжей. Организа-
торы выставки обещают 
посетителям погружение в 
бродяжничество нескольких 
эпох сразу: от ночлежки 
19-го века до подворот-
ни и гаражей лихих 90-х. 
Создатели проекта обещают 
направлять вырученные от 
продажи билетов деньги на 
помощь людям в трудной 
жизненной ситуации. Кроме 
того, в музее можно будет 

пополнить багаж знаний. 
Там расскажут о том, когда 
в России появились первые 

беспризорники и как к ним 
менялось отношение в со-
циуме. 

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ДЛИННЫЙ ЯЗЫК ДОВЕЛ АМЕРИКАНКУ ДО РЕКОРДА

Шанель Тэппер из Кали-
форнии (США) призна-
на женщиной с самым 
длинным языком в мире. 
Этот статус она удерживает 
уже в течение десяти лет. 
Анатомическая особенность 

позволила Шанель войти в 
Книгу рекордов Гиннесса. 
Длина языка 34-летней 
американки от основания до 
кончика составляет 9,75 см. 
Помогает ли длинный язык 
девушке в ведении сложных 

переговоров и способен ли 
он ее при необходимости 
довести до Киева, неизвест-
но, а вот для эпатажа она 
им пользуется регулярно. 
Рекордсменка умудряется 
при помощи сверхдлинно-
го языка сдвигать кубики 
игры «Дженга», удерживает 
им ложку и дотрагивается 
до носа. Но больше всего 
девушке нравится шокиро-
вать окружающих: «Лучшая 
реакция, которую я могла 
получить, когда кто-то уви-
дел мой язык, — это крик. 
Мне на самом деле нравит-
ся, когда люди кричат или 
визжат от шока или ужа-
са», — признается Шанель 
Тэппер.

КУЛКУЛКУЛЬТПЬТПЬТПРОСРОСРОСВЕТВЕТВЕТ

ЕЕсли хочется провести 
День смеха в максималь-
но необычной обстанов-

В РОССИИ ОТКРЫВАЕТСЯ МУЗЕЙ БОМЖЕЙ

СПАСЕНИЕ

ПОДМОСКОВНЫЕ ПОЖАРНЫЕ ПОДАРИЛИ СОБАКЕ ВТОРУЮ ЖИЗНЬ
История спасения со счастливым финалом 
произошла в Московской области. Жители 
поселка Успенский услышали жалобный вой из 
колодца. Оказалось, что в каменную ловушку 
угодил бездомный пес. Сердобольные граж-
дане не рискнули вызволять собаку самостоя-
тельно и вызвали профессионалов. Сотрудники 
Мособлпожспаса успели вовремя: хвостатый 
узник колодца оказался жив и даже умудрился 
ничего себе не сломать при падении. Один 
из спасателей спустился в колодец и обвязал 
четвероногого беспризорника веревкой, а 
второй вытащил его наверх. Помощь ветврачей 
спасенному не потребовалась. Оказавшись на 
свободе, пес предпочел побыстрее смыться с 
места происшествия.
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Восьмилетний американец Джек Прессман (на фото в центре) стал самым 
молодым человеком в мире, испытавшим на себе действие невесомости. 

Правда, отправляться для этого в космос мальчику не потребовалось. Джек и его родите-
ли совершили полет на специально оборудованном самолете компании Zero G, который 
используется для обучения астронавтов и научных исследований. С некоторых пор фирма 
стала предлагать и коммерческие рейсы для всех желающих. По словам матери восьми-
летнего любителя космоса, ее сын грезил о звездах с раннего детства. Чтобы приблизить 
его к мечте, родители даже построили в их доме специальную «космическую комнату» с 
подсветкой в виде планет и игрушечным космическим кораблем. Оказавшись в настоя-
щей невесомости, храбрый ребенок не растерялся и несколько раз сделал сальто. 
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В поисково-спасательной операции 
в Пабраде были задействованы 
десятки единиц техники.

Американский гусеничный тягач 
М88 «Геркулес». 
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сила». Вам-то, господин Стубб, откуда об этом 
знать? Бабушка о своих эротических фантазиях 
с русскими оккупантами рассказывала?

Так что лучше, чтобы представить уровень 
американских претензий к России, пользовать-
ся более достоверными источниками. Точнее, 
интервью Трампа американской NBC. Там тоже 
есть про гнев Трампа, но по иному поводу. А 
именно: Трампу не понравилось предложение 
ввести на Украине внешнее управление под эги-
дой ООН. И далее: «Если Россия и я не сможем 
договориться о прекращении кровопролития 
в Украине и если я решу, что в этом виновата 
Россия, я введу вторичные пошлины на всю 
нефть из России. Это будет означать, что если 
вы покупаете нефть у России, вы не можете вести 
бизнес в Соединенных Штатах. Будет введена 
25-процентная пошлина на всю нефть, пошлина 
от 25 до 50 пунктов».

Но вслед за этим следует умилительный 
пассаж, что «гнев быстро рассеется... если Путин 

поступит правильно». А основная часть интервью 
была посвящена проблемам, которые возникнут 
у Украины и лично у Зеленского, если те не под-
пишут соглашение о разработке месторождений 
«редкоземельных металлов».

Угроза вторичных нефтяных санкций, конеч-
но, очень серьезна. Но надо понимать, почему 
ранее их не применила прежняя американская 
администрация. Потому что Байден в отличие от 
Трампа был приличным человеком и не «попутал 
берега»? Конечно, нет. Просто администрация 
Байдена прекрасно понимала, что, выбив с 
рынка российскую нефть, эти санкции повы-
сят стоимость нефти оставшейся процентов 
на десять-пятнадцать. И дорогим бензином из 
именно этой дорогой нефти придется заправ-
ляться американским избирателям. В то время 
как Украина — где-то там в Европе.

Так что человек в гневе, особенно американ-
ский президент, способен на многие глупости. 
Но не на нанесение ущерба своей стране.

А то, что Трамп гневается, так это ему по 
сценарию положено. Он же Президент Мира. 
Верховный судия. Что бы это ни значило.

Вадим ПОЭГЛИ.

Александр Стубб — профессиональный финский 
гольфист и политик-любитель.
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ПОЛУЧКА 
С ЗАДЕРЖКОЙ
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Среди основных причин невыплат 
работодатели называют отвле-
чение денежных ресурсов на 
обслуживание банковских кре-

дитов — из-за высокой ключевой ставки. Если 
раньше перед авансом или получкой можно 
было взять щадящую ссуду на выплату зар-
платы, то сегодня мало кто решится ее оформ-
лять под 40% годовых. Среди других факторов 
фигурирует недостаток оборотных средств 
на предприятиях, а также неплатежи смеж-
ников за уже отгруженную им продукцию.

В результате этих и других причин в Ро-
струд в минувшем году поступило более 18 
тысяч жалоб и обращений. Цифра по срав-
нению с общим рынком труда, в общем-то, 
совсем не астрономическая. Но она за год 
увеличилась почти на 40% — а это уже весьма 
тревожная тенденция. 

Вспоминаются 90-е годы прошлого века, 
когда не платить зарплату россиянам было 
в порядке вещей и когда живые деньги они 
добывали в результате бартерных сделок. 
Продавали, допустим, хрустальные люстры 
на базаре или обменивали пылесосы на ско-
вородки. Многие из нас полагали, что тот до-
потопный натуральный обмен безвозвратно 
канул в прошлое и никогда уже не повторится. 
Однако данные Роструда настораживают: 
расслабляться рано.

Тенденция особенно заметна не на каких-
то мелких фирмах, а в значимых отраслях 
российской экономики: в строительстве, об-
рабатывающей промышленности, сельском 
хозяйстве и в добыче полезных ископаемых.

По инициативе территориальных органов 
Роструда, в минувшем году удалось добиться 
сокращения долгов по зарплате на сумму 
около 500 миллионов рублей. Еще для воз-
буждения уголовных дел в Генпрокуратуру и 
Следственный комитет было передано свыше 
500 материалов.

В общем, ситуацией обеспокоены и Ро-
струд, и профсоюзы, и даже российские про-
мышленники и предприниматели. Тенденция 
набирает обороты. По данным Росстата, про-
срочка задолженности по зарплате на конец 
февраля 2025 года составила 1 миллиард 210 
миллионов рублей — по сравнению с предыду-
щим месяцем она выросла в 3,3 раза.

По мнению профессора Финансового 
университета при Правительстве РФ Алек-
сандра Сафонова, история вопроса тянется 
еще с 1998 года, когда среднемесячная за-
долженность по зарплате в России составляла 
порядка 100 миллиардов рублей.

— Это был пик неплатежей, — говорит 
он. — Сталкиваясь с разными производствен-
ными проблемами, работодатель всякий раз 
прибегал к «оптимизации» расходов на пер-
сонал. Такие действия он может осуществлять 
двумя способами: сокращением штатов или 
задержкой и даже невыплатой заработной 
платы... Он не в состоянии влиять на стои-
мость кредита в банке, на условия аренды 
помещений и прочие ресурсы, которые ему 
необходимы для производственной деятель-
ности. По этой причине «регулирует» фонд 
оплаты труда.

— С точки зрения закона это 
нормально?

— Фонд оплаты труда не регулируется 
никаким законом. Работодатель волен сам 
определять, куда ему направлять деньги. А в 
приоритете у него банковские платежи, потому 
что если не выплатит, допустим, кредит, то 
предприятие могут вообще ликвидировать.

— И что, с 1998 года ситуация в этом 
плане никак не изменилась?

— Изменилась, в 2005 году задолжен-
ность по зарплате сократилась в 4 раза, до 
26 миллиардов рублей. Однако с тех пор она 
приобрела стабильный характер. При этом 
долги, как правило, имеют крупные компании, 
в том числе и экспортеры.

— Но по какой причине? Ведь бизнес 
этот совсем не бедный…

— Пройдя обкатку неплатежей в 90-е годы, 
компании стали использовать этот механизм 
и в последующие периоды как источник бес-
платного кредитования своей деятельности, 
то есть за счет своих сотрудников. До 2005 
года в стране не было никакой юридической 
ответственности за задержку выплат зарпла-
ты. Потом она появилась благодаря действиям 
правительства. 

В 2005 году ситуация изменилась в луч-
шую сторону. Однако компании стали исполь-
зовать другой формат в формировании долгов 
по оплате труда. Уменьшать долю зарплаты, 
но увеличивать премиальную часть: иногда 
зарплата составляла, допустим, 30%, а пре-
мия — 70%. Оспорить невыплату премии в 
суде гораздо сложнее: нужно нанимать ад-
воката, нести дополнительную материальную 
нагрузку…

В этом плане ситуация по большому счету 
не изменилась — она стала мимикрировать. 
Компании стали активнее использовать не-
формальную трудовую деятельность, перево-
дить отношения в гражданско-правовое поле. 
А они не гарантируют возвращение денежных 
средств работникам, выплата зарплаты в такой 
ситуации становится невозможной.

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Первые светофоры нового типа 
появились еще в начале про-
шлого года на Бережковской 
набережной. Сейчас они есть 

уже во многих местах центра — например, 
такие замечены на площади Мясницких Во-
рот. Над верхней светоинформационной 
секцией установлены малозаметные, но 
вполне различимые для разбирающегося 
человека «глазки» видеокамеры и блока ИК-
подсветки. Направлены эти «глазки» поперек 
потока автомобилей и вдоль перехода — 
значит, их «целевая аудитория» не автомо-
билисты, а пешеходы и водители СИМ, пере-
ходящие дорогу по «зебре».

Такие светофоры действительно вы-
пускаются сразу несколькими российскими 
предприятиями — это явствует из модельно-
го ряда, опубликованного на сайтах заводов. 
Параметры видеочасти соответствуют про-
фессиональным цифровым видеокамерам 
двадцатилетней давности: видеопоток раз-
решением 1080р захватывается с частотой 
72 кадра в секунду. А вот электронная на-
чинка намного совершеннее старых камер: 
светофоры умеют распознавать движение, 
сопрягаются с системой распознавания лиц 
и имеют ночную ИК-подсветку.

Все это, судя по всему, элементы ранее 
анонсированной интеллектуальной транс-
портной системы. Помимо вмонтированных в 
светофоры она включает в себя и другие ка-
меры наблюдения, а также смарт-светофоры 
и датчики автомобильного движения. Серд-
це этой системы — Ситуационный центр 
ЦОДД, где могут, опираясь на данные камер 
и датчиков, оперативно управлять работой 
светофоров, а также, по некоторым данным, 
подсказками распространенных дорожных 
навигаторов. «Умных» перекрестков в Москве 
в середине прошлого года было около 600 — 
сейчас их число должно было вырасти.

Так, именно смарт-светофоры с августа 
прошлого года в тестовом режиме начали 
предупреждать пешеходов о том, что из-за 
поворота может появиться автомобиль (те-
перь такое возможно вследствие введения 
совмещенных фаз: автомобили могут пово-
рачивать направо одновременно с «пеше-
ходным зеленым» на пересекаемой улице, 
водителей обычно предупреждают белыми 
световыми секциями со стрелками).

Помимо светофоров в арсенале ЦОДД 
около 3,8 тысячи камер фотовидеофикса-
ции и почти 4000 датчиков движения. Анон-
сировалось, что функционал этой техники 

дополнен искусственным интеллектом, ко-
торый сам выявляет аномалии движения и 
выбирает оптимальный алгоритм.

А вот на очевидный вопрос — что на-
счет штрафов в адрес перебегающих на 
«красный» пешеходов и нарушающих пра-
вила перехода владельцев СИМ? — ответ 
неоднозначный. С одной стороны, на сегод-
няшний день ответ прост: смарт-светофоры 
для выписывания штрафов не используются 
за отсутствием нужной нормативной базы и 
неполнотой Единой биометрической систе-
мы (ЕБС) России. Но при этом перспектив-
ность такого подхода полиция признает — и, 
вполне возможно, готовится. Это следует из 
вышедшей в научном журнале «Безопасность 

дорожного движения» (№4 за 2023 год) ста-
тьи начальника УГИБДД по городу Москве 
Александра Быкова «Некоторые перспек-
тивы использования цифровых технологий 
в предупреждении дорожно-транспортных 
происшествий»: 

«Если в отношении водителей транс-
портных средств — основных «поставщиков» 
нарушений ПДД РФ в виде нарушений ско-
ростного режима, являющихся основными 
причинами ДТП, успешно и активно при-
меняются работающие в автоматическом 
режиме средства фотовидеофиксации, то 
нарушения ПДД РФ пешеходами и лицами, 
управляющими средствами индивидуальной 
мобильности (далее — СИМ), в настоящее 
время «охвачены» объективными средствами 
контроля не в достаточной мере, — признает 
глава московской ГИБДД. — Обозначенная 
проблема приобретает особую актуальность 
в условиях сокращения штатной числен-
ности личного состава Госавтоинспекции в 
результате реформирования МВД России 
и наглядно свидетельствует о необходи-
мости формирования новых инструмен-
тов обеспечения безопасности дорожного 
движения».

В статье Быков говорит о внедрении 
в Москве системы «Сфера», позволяющей 
фиксировать нарушения ПДД пешеходами. 
Автор отмечает, что и в Лондоне, и в Китае 
такие системы широко распространены, и 
московская строится с учетом зарубежного 
опыта.

«Фотофиксация предусматривает ото-
бражение трека перемещения пешехода и 
сигнала светофора», — рассказал в статье 
глава московской ГИБДД. Однако констати-
ровал, что для эффективной работы системы 
нужно «иметь биометрические данные всех 
граждан. В таком случае предоставление 
биометрических данных должно стать обя-
занностью, а не правом граждан».

Иными словами, говорить о начале эпо-
хи автоматических штрафов для пешехо-
дов можно будет тогда, когда государство 
получит банк биометрических данных на 
каждого гражданина. Пока об этом гово-
рить еще рано — особенно учитывая дей-
ствующее законодательство, запрещающее 
сбор таких данных без ведома и согласия 
граждан. Однако фактически «биометрия» 
может потихоньку накапливаться «где поло-
жено» — тут обычный горожанин, постоянно 
попадающий в поле зрения калиброванных 
камер в метро, у банкоматов и в тому подоб-
ных местах, ничего сделать не может. И при 
наличии политической воли мы все можем 
оказаться «биометризованными» буквально 
в один день.

Антон РАЗМАХНИН.

Второй месяц весны начнется 
с дождей и похолодания 
Прошедший март снова побил все 
рекорды по теплу, как их били и 
предыдущие семь месяцев, начи-
ная с аномально летнего сентября. 
А чего ждать жителям Центральной 
России дальше от весны? А даль-
ше — вернется зима. За подроб-
ностями «МК» обратился к ведущим 
синоптикам.

Научный руководитель Гидрометцен-
тра России Роман Вильфанд в интервью 
корреспонденту «МК» для начала подвел 
итоги марта, назвав его «экстремально те-
плым». С другой стороны, с точно такими же 
температурными значениями выше нормы 
в первый весенний месяц москвичи уже 
сталкивались в 2007 году. Вообще за всю 
историю метеонаблюдений с 1879 года эти 
два марта, 2007 и 2025 годов, оказались 
самыми теплыми! 

Начало же апреля, по словам Вильфанда, 

«прогнозируется теплым, но дождливым». «1 
апреля — день шуток и смеха, но дождь будет 
нешуточный; 1 апреля и ночью с 1-го на 2-е 
выпадет приличное количество осадков, 
около трети от месячной нормы», — преду-
предил он. Это связано с тем, что циклон с 
юга подходит к центру Европейской России, 
к Москве и Московской области. До это-
го осадки небеса «выплеснули» в Курской, 
Орловской, Брянской областях, а также на 
юге России — в Краснодарском, Ставро-
польском краях. 

В среду, 2 апреля, дождь в Москве дол-
жен прекратиться, хотя порывы ветра будут 
достигать 15 м/сек. Температурные значения 
в эти дни еще будут достаточно высокими: 
днем до +10°C. В четверг, 3 апреля, да и в пят-
ницу, 4 апреля, нас ждет вообще «теплынь»: 
от +10 до +13°C.

Но апрельское тепло в Москве будет 
недолгим. Начиная с субботы меняется 
циркуляция воздушных масс и начинается 
заметное похолодание. «Готовимся к по-
следующему постепенному похолоданию, 
которое к выходным и на следующей неделе 
при околонулевой ночной температуре может 
привести к осадкам в смешанной фазе — к 
дождю вперемешку с мокрым снегом», — 
предупредил нас другой синоптик, веду-
щий специалист центра «ФОБОС» Евгений 
Тишковец. 

А между тем уже с 1 апреля в Москве 
стартует сезон летних веранд...

«Похолодание сначала придет в Санкт-
Петербург, — рассказал в свою очередь 
«МК» руководитель прогностического центра 
«Метео» Александр Шувалов. — В субботу 

выпадет снег в Великом Новгороде, Пско-
ве... Температура понизится с +10…+14°C до 
0…+2°C, то есть перепад существенный». В 
выходные наиболее сильные осадки ожида-
ются по линии Брянска, Твери, Череповца, то 
есть западнее и северо-западнее Москвы, 
и в этих областях местами даже может об-
разоваться снежный покров высотой до 10 
сантиметров. 

В выходные похолодает и в Москве. 
В начале следующей недели либо даже 
раньше — в конце воскресенья (6 апреля) 
— в столичном регионе тоже вполне может 
появиться снег. 

Начиная с субботы (5 апреля) столбики 
термометра ночами начнут опускаться до 
нуля и даже ниже. Днем нас ждут неболь-
шие положительные значения, около +5°C 
(по области от +3 до +8°C). По сравнению с 
+10…+14°C разница, конечно же, существен-
ная. Но как раз такой температурный фон 
близок к норме.

Впрочем, дальше понижение продол-
жится: с понедельника ночами ожидается 
0…-4°C, а днем по всему Центральному ре-
гиону — всего лишь от +1 до +6°C. И такие 
значения уже на 1–2 градуса ниже нормы. 
Вторая пятидневка апреля больше будет 
соответствовать мартовской погоде, резю-
мировал Роман Вильфанд. 

Так что если кто закинул пуховик на даль-
нюю полку, то это он погорячился... 

Евгений Тишковец, кстати, дал советы 
автолюбителям в связи с погодными ожида-
ниями. «Смена автошин — это безопасность 
и личное решение каждого в зависимости от 
характеристик машины, маршрутов, частоты 
поездок и так далее, — говорит он. — Так, 
например, если вы отправитесь из Москвы 
в Санкт-Петербург, то лучше на летней ре-
зине туда не ехать. В Центральной России 
— вплоть до Черноземья — вероятность 
заморозков и осадков в смешанной фазе 
сохранится, но это бывает и в мае. Следите 
за прогнозом и выбирайте свою тактику». При 
этом Тишковец добавил, что сам он «уже дав-
но на летней резине, но в случае, если погода 
испортится, машина постоит на приколе, а 
потом можно снова в путь». Тот же совет он 
дал и тем, кто уже переобулся: оставлять в 
заморозки машину на приколе и пользовать-
ся общественным транспортом. 

Сколько дней продлится грядущее по-
холодание, доподлинно неизвестно. Резкого 
повышения температуры пока не прогнози-
руется. «Уверенный» прогноз все-таки дается 
на 5–6 дней, отметил Вильфанд. 

Но, естественно, зима недолго бу-
дет злиться и тепло к нам обязательно 
вернется. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

1 апреля в России стартует 
«школьная кампания»
Запись в первые классы, которую 
уже окрестили «школьной кампани-
ей», начинается 1 апреля. В этом году 
поступление сделали поэтапным — с 
учетом льгот. Навели порядок с теми 
первоклашками, кто норовит попасть 
в школу раньше «законных» 7 лет или 
позже. И, конечно, главное новшество 
сезона — тестирование детей мигран-
тов перед записью в школу.

Первый этап зачисления в школу продлит-
ся с 1 апреля по 30 июня — для детей, которые 
приписаны к «району проживания», и льготников 
(среди них — дети работников судов и прокура-
туры, отдельных категорий госслужащих, дети 
сотрудников силовых структур, дети военнослу-
жащих по местам несения службы и др.). Есть и 
социальные привилегии: для детей-инвалидов, 

детей с одиноким родителем (опекуном), у бра-
тьев и сестер из одной семьи (если уже кто-то 
из старших в этой школе учится). Некоторые из 
этих «особых прав» внеочередные, некоторые 
первоочередные и преимущественные.

В этом году внеочередное право зачисле-
ния в первые классы получили дети, «чей отец 
погиб на СВО или позднее из-за полученных ра-
нений, травм и заболеваний». А среди силовиков 
еще — дети военнослужащих-добровольцев, 
дети сотрудников Росгвардии.

Остальным надо помнить, что практически 
все школы сейчас представляют собой «на-
боры» разных корпусов под одним и тем же 
номером образовательного учреждения — и 
вполне можно попасть в желанную вроде школу, 
но в другой корпус. Приказ о зачислении в школу 
будет не раньше, чем 3 июля.

Второй этап «попадания» в первые клас-
сы начнется 6 июля и официально закончится 
только 5 сентября — в это время будут занимать 
свободные места. Срок подготовки приказа о 

зачислении в школу — не меньше 5 дней.
В этом году появилось еще одно новшество 

— для тех, кто хочет пойти в школу в 6 лет или, 
наоборот, только в 8. Теперь решение о детях 
с «нестандартным возрастом» для 1-го класса 
принимают не только родители или школа, но 
и районная психо-медико-педагогическая ко-
миссия (ПМПК). Если будущий первоклассник 
младше 6,5 года или старше 8, ему понадобятся 
справка от его лечащего врача и заключение 
ПМПК. В некоторых случаях в школе потребуют 

еще и разрешение от местного образователь-
ного ведомства.

Зато путей записи ребенка в школу не-
сколько. Можно не выходя из дома подать за-
явление через госпортал. Можно это сделать 
и в МФЦ или отправить заказным письмом с 
уведомлением о получении. И, наконец, старая 
добрая «физическая» регистрация и передача 
документов в школу.

— В этом году в школу идут дети 2017–2018 
годов рождения, — говорит завуч московской 
школы Лидия Леонидова. — Занять место в 1-м 
классе школы будет проще, чем 5 лет назад, и 
проще, чем в прошлом году. Но что касается 
высокорейтинговых школ, здесь вряд ли что-то 
изменится. У нас тоже, как в любой школе, номер 
которой начинается с 15…, мест не остается.

А что касается флагманских школ Москвы, 
исторически-легендарных, многие, понимая, что 
так просто туда не попасть даже из «соседнего 
дома», стараются перейти после 5-го или 7-го 
класса. В этом могут помочь отличная учеба, 
победы в конкурсах, участие в партнерских про-
ектах, инженерных или IT-школах. Так что схема 
рабочая: пойти в обычную школу, а позднее 
перескочить в школу мечты. Если получится.

Число первоклашек тем временем снижа-
ется: в 2023-м в школы Москвы поступило 120 
тысяч человек, в 2024-м их было уже 100 тысяч, 
а в этом году ждут 80–90 тысяч детей.

В школьном мире есть и еще одно новше-
ство. С 1 апреля вступает в силу новый закон об 
обязательном тестировании детей мигрантов и 
утверждены наконец-то первичные баллы для 
проверки тестов. Как уже писал «МК», проход-
ные 3 балла за экзамен (по пятибалльной шкале) 
будут формироваться при помощи перевода 
первичных баллов во вторичные, по аналогии 
с оцениванием госэкзаменов. 

Для поступающих в первый класс макси-
мальный первичный балл равен 10, пороговыми 
признаны 9 первичных баллов. Проще говоря, 
отвечать надо очень хорошо. 

Всего для поступления в первый класс 
будет 4 устных задания, время выполнения — 
15 минут. Задача проверяющего — убедиться, 
что ребенок не только понимает вопросы, но и 
«создает монологическое высказывание» (гово-
рит сам). Будущему первокласснику предложат 
прослушать текст, проверят уровень «владения 
лексикой и грамматикой».

«МК» просмотрел демоверсии заданий 

на сайте ФИПИ (Федеральный институт пе-
дагогических измерений). Вопросы там такие. 
Сначала надо назвать имя, возраст и адрес 
проживания. Затем ответить на три вопроса 
по картинке (на фото запечатлены женщина и 
двое детей, которые весело рисуют красками): 
кто изображен на фото, что они делают, какое 
у них настроение?

Аудиотекст предлагается прослушать в 
наушниках, дважды. Пример такой: «Нельзя 
играть на проезжей части улицы. Если есть 
светофор, переходить дорогу можно только 
на зеленый для пешеходов сигнал светофора». 
Вопросы: чего нельзя делать посреди улицы, 
на какой сигнал светофора надо переходить 
дорогу?

И последнее задание — ответы на вопросы 
по рисункам. Изображены стол, пучок цветных 
карандашей, белая рубашка. Надо назвать и 
описать картинки по схеме «что на рисунке, ка-
кое оно?». Вот тут неясно, под «какое» попадает 
много чего — цвет, фасон, сезон, предназна-
чение, материал, оценочное описание… За это 
последнее задание максимальный первичный 
балл — 3.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Говорят, что специальная военная опера-
ция (СВО) почти до неузнаваемости изменила 
Россию. Речь здесь не только о военном деле 
или внешней политике. Изменения коснулись 
и глубоко гражданских сфер деятельности. 
Начал реально укрепляться финансовый су-
веренитет, появились новые производства и 
современные отрасли. Эти процессы не могли 
не затронуть и культуру, которая переживает 
самую грандиозную трансформацию со вре-
мен распада СССР в 1991 году.

Начнем с тобой, что многие «уехавшие» 
(не будем вспоминать их фамилии) увезли 
с собой идеологию неполноценности и аб-
солютного преклонения перед Западом. 
Вообще вторичность в идеологии, то есть 
признание того, что твои духовные ценности 
есть производные от чьих-то более значимых 
ценностей, — это врожденное заболевание 
многих наших отечественных мыслителей и 
деятелей культуры на протяжении нескольких 
веков. Не могу сказать, что с этим покончено, 
но незыблемость тезиса, что все прекрасное 
в нашей философии, искусстве и культуре 
связано с Западом, значительно разрушена, 
и в этом, конечно, заслуга в том числе специ-
альной военной операции.

Нет сомнений, что «ждунов» и «молчунов», 
которые надеются на скорое замирение, в 
современной России предостаточно. Но их 
мнения и голоса, которые еще недавно были 
определяющими, сейчас выглядят скорее мар-
гинальными, не имеющими сколько-нибудь 
заметной общественной значимости.

Кто-то скажет, что на место «великим за-
падным ценностям», как это бывало в прошлом, 
приходят местечковость, квасной патриотизм, 
а также кич или даже пошлость. На эти слова 
есть целый комплекс контраргументов. Отмечу 
лишь главный: после Великой Октябрьской 
революции, тоже на смену старым порядкам, 
пришла новая великая культура. Может быть, 
впервые появилась возможность стать неот-
ъемлемой частью культурного процесса для 
всех слоев общества, для любого желающего. 
Советская культура (практически во всех ее 
проявлениях) стала событием цивилизацион-
ного масштаба, чье влияние мы испытываем 
по сей день.

Вы скажете: неужели сейчас в нашей 
отечественной культуре происходит что-то 
подобное по масштабам? И я отвечу, что я 
на сто процентов в этом уверен. Мы еще не 
можем осознать фундаментальность изме-
нений, но они уже происходят. Их результаты 
мы заметим позднее — ведь все большое 
видится только на расстоянии. Сейчас же о 
важности и масштабности происходящих 
трансформационных изменений в культуре 
мы можем судить по косвенным признакам, 
которые тем не менее уже вполне заметны 
и ощутимы.

В России культурный процесс не только 
не ослаб и тем более не прекратился, но стал 
более насыщенным, содержательным и мас-
штабным. Наряду с теми культурными собы-
тиями международного или общероссийского 
уровня, что проводились раньше, появились 
десятки и сотни новых фестивалей, выставок, 
концертов и пр., в которые вовлечены десятки 
миллионов человек по всей стране.

В общем, все слухи о смерти культуры 
после начала СВО оказались категорически 
преувеличенными. Скажу больше: СВО зна-
чительно повысила интерес к культурным со-
бытиям, в том числе среди молодежи. Число 
пользователей той же «Пушкинской карты» 
по итогам 2024 года превысило уже 10 млн 
человек, а аудитории некоторых постановок 
или премьер новых композиций в Интернете 
измеряются десятками миллионов человек.

СВО интегрировала в культуру целый пласт 
иди даже поколение новых поэтов, прозаиков, 
драматургов, кроме того — композиторов, 
режиссеров, актеров, музыкантов, исполните-
лей, а еще и художников, графиков, мастеров 
визуального искусства и др. По сути, можно 
уже сейчас говорить о феномене «Z-искусства» 
и «Z-культуры». Выяснилось, что запрос на 
«Z-культурные ценности» сейчас колоссален, а 
патриотическое искусство может быть, с одной 
стороны, глубоким, многогранным и органиче-
ски художественным, а с другой — понятным и 
близким абсолютному числу граждан по всей 
нашей необъятной Родине.

Тут мы просто обязаны вспомнить про 
третий важнейший признак глубинной куль-
турной трансформации в нашем обществе. 
И связан он с тем, что знаковые изменения 
коснулись не только столиц, но и всех регионов 
нашей страны. Они из ретрансляторов куль-
турных кодов становятся самостоятельными 
производителями и источниками культурного 
сигнала, основанного, с одной стороны, на 
самобытности и уникальности наших тер-
риторий, а с другой — на цивилизационном 
и духовно-нравственном единстве нашего 
общества.

В регионах существует как минимум 
востребованность культуры и искусства на 
уровне регионов, а также ощутимая необ-
ходимость роста значимости и содержания 
культурных явлений, событий, институций 
во всех масштабах, начиная с федерального 
и заканчивая местным. И в этой части совер-
шенно впечатляющим и внушающим оптимизм 
является то, что большинство регионов России 
значительно усилили и насытили свою куль-
турную повестку, сделав ее сопоставимой с 
культурными предложениями на уровне Мо-
сквы и Санкт-Петербурга.

Здесь важно отметить масштабность раз-
вития инфраструктуры культуры. Происходит 
обновление существующей инфраструктуры 
(театры, музеи, Дома культуры, концертные 
площадки и др.), а также возведение новых 
объектов. Все это сопровождается региональ-
ными культурными инициативами и проекта-
ми, многие из которых носят по содержанию 
и масштабам федеральный характер. Отмечу 
лишь некоторые наиболее заметные регио-
нальные культурные феномены.

Так, Нижний Новгород, позиционируя 
себя как «столицу закатов», уделяет особое 
внимание марафону уличных фестивалей, 
концертов, творческих встреч. Красноярск в 
течение целого ряда лет позиционирует себя 
как гастрономический центр не только Сибири, 
но и всей России. Томск как самый студенче-
ский город России постоянно отмечается на 
карте как любительского, так уже и профес-
сионального студенческого искусства. Омск 
в рамках реализации статусов «Молодежная 
столица 2025 года» и «Культурная столица 
2026 года» вырвался в лидеры с точки зрения 
развития уличного визуального искусства, 
проводя уже не первый год самый масштаб-
ный в России фестиваль муралов. Кузбасс и 
Челябинск как промышленные центры страны 
формируют особые пространства индустри-
альной культуры и искусства.

Пермский край и Кубань по итогам про-
шлого года вышли в лидеры по числу и хро-
нометражу снятых на их территории полно-
метражных фильмов и сериалов. Якутию 
давно уже называют одним из лидеров нового 
российского кино. Владивосток, как и сле-
дует из его изначальной миссии, становится 
ключевым центром российского культурного 
присутствия в регионе АТР. А город Грозный, 
переживший две войны, сейчас поражает не 
только своей красотой, но и фундаментально-
стью и масштабностью, становясь символом 
происходящих в стране перемен.

Значимые и крайне заметные культурные 
события постоянно проходят в Архангельске, 
Курске, Вологде, Воронеже, Подмосковье, 
Перми, Ярославле и др. Екатеринбург длитель-
ное время позиционирует себя как модная, 
шопинг- и дизайнерская столица России, а 
на статус архитектурной столицы наряду с 
Москвой и Санкт-Петербургом претендуют 
тот же Екатеринбург, а также Казань, Ново-
сибирск и др. Центрами развития креативных 
индустрий и творческих производств (наряду 
со столичными регионами) становятся от-
меченные выше Татарстан, Республика Саха 
(Якутия), Новосибирская, Томская области и 
др. Стоит добавить, что самыми спортивными 
регионами (а спорт — это тоже часть культуры) 
наряду с Москвой и Санкт-Петербургом при-
нято считать Башкирию, Татарстан, Красно-
дарский край, Омскую, Челябинскую области 
и др.

Регионализм в современном развитии 
отечественной культуры как основы нашей 
духовной традиции является во многом уни-
кальным событием, значение которого но-
сит цивилизационный характер. Во многом 
впервые духовная и культурная связанность и 
единство наших земель происходит не из еди-
ного идеологического центра, а базируется на 
региональных столпах различных аспектов 
культуры, искусства, территориальной само-
бытности и общенационального патриотизма. 
Культура как активная форма человеческой 
деятельности при появлении региональной 
самобытности и культурной цельности не 
только не приводит к сепаратизму, а и соз-
дает условия для его исчезновения, находя 
достойное место для регионального культур-
ного процесса во всем масштабном величии 
национального культурного феномена.

Повторюсь, что все аспекты значимости 
происходящего в отечественной культуре и 
ее влиянии на наше общество и государство 
нам еще предстоит осознать. Но уже сейчас 
можно сказать со всей уверенностью: СВО 
в силу своей очистительной природы под-
держала культурное развитие России и на 
уровне федерации, и на уровне регионов. В 
результате наша страна и наши регионы стали 
однозначно сильнее с точки зрения наполнен-
ности духовно-нравственными и культурными 
ценностями. И позитивные процессы еще 
далеки от завершения.

КУЛЬТУРНЫЙ ФРОНТ 
ПРИРАСТАЕТ РЕГИОНАМИ

Благодаря СВО появилось поколение новых поэтов, 
композиторов, художников
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В первом квартале ряд крупных за-
стройщиков отказался от строитель-
ства недорогих квартир в городах-
миллионниках. В фокусе их внимания 
— высокомаржинальные новостройки 
бизнес-класса и выше, на которые к 
тому же наблюдается высокий спрос. 
Почему девелоперы потеряли инте-
рес к проектам комфорт-класса?

Новый тренд на сокращение строитель-
ства доступных новостроек наиболее заметно 
проявился в столице РФ. «Общая площадь 
квартир стандарт-класса, которые в марте 
2025 г. продавались в старых границах Москвы, 
составила только 1,2 тыс. кв. м», — подсчи-
тали аналитики компании «НДВ Супермар-
кет недвижимости». По их оценке, за год их 
предложение рухнуло на 80%, а доля этого 
сегмента по сравнению с другими классами 
упала практически до нуля.

Кроме того, в Белокаменной стали меньше 
строить и жилья комфорт-класса. За последние 
12 месяцев доля этого сегмента уменьшилась 
на 6,2%: с 940,9 тыс. кв. м до 882,6 тыс. кв. м. 

До 2020 г. дома массовых сегментов — стан-
дарт- и комфорт-класса — занимали половину 
первичного рынка старой Москвы, напомнили 
аналитики. К марту же 2025 года доля комфорт-
сегмента составила 33,7%.

«Проекты комфорт-класса сейчас скон-
центрированы в основном в Московской 
области, Новой Москве и в границах старой 
Москвы, от МКАДа в сторону третьего коль-
ца», — сообщила «МК» генеральный директор 
VSN Group Яна Глазунова. В этих локациях, по 
ее мнению, наблюдается высокий уровень 
конкуренции между девелоперами. «Конкури-
ровать они могут только продуктом. Но чем он 
лучше и качественнее становится, тем дороже 
стоит. Зачастую в проектах комфорт-класса 
мы уже наблюдаем атрибуты бизнеса: высо-
кие потолки; хорошие, комфортные площади; 
небольшое количество лотов на этаже», — до-
бавила эксперт.

Резкое сокращение объемов строитель-
ства массового жилья предсказуемо вызвало 
скачок цен. Сегодня новых квартир дешевле 5 
млн руб. внутри МКАД просто не найти. На эту 
сумму можно купить только крохотные студии 
или микроапартаменты.

Недорогие новостройки исчезают с рын-
ка не случайно. «Основная причина — более 
высокая маржинальность премиальных и 
элитных проектов. Всего одна проданная 

квартира в ЖК такого уровня приносит деве-
лоперам больше денег, чем несколько квартир 
в комфорт-классе», — пояснила «МК» коммер-
ческий директор девелоперской компании 
Glincom Кристина Дудко. В комфорт-классе, 
по ее словам, маржа девелоперов составля-
ет 10−15%, тогда как в элитных проектах — 
30−50%. Кроме того, массовое жилье требует 
больших объемов строительства и высоких 
затрат на инфраструктуру (дороги, школы, 
поликлиники), что замедляет возврат инве-
стиций. В премиальном и элитном классах, 
напротив, более распространены клубные 
дома с очень ограниченным количеством квар-
тир или апартаментов, а наличие развитой 
социально-бытовой инфраструктуры является 
менее критичным для жильцов, поскольку они, 
как правило, пользуются услугами частных 
детсадов, школ и клиник и не привязаны к 
конкретной локации.

«Строительство жилья массовых сегмен-
тов становится невыгодно с экономической 
точки зрения из-за роста цен на земельные 
участки», — отметила основатель платформы 
BnMAP.pro Ирина Доброхотова. По ее дан-
ным, с 2019 г. гектар жилой застройки внутри 
МКАД подорожал с 665 млн руб. до 1,79 млрд. 
Кроме того, подорожали стройматериалы 
и услуги подрядчиков. Покрыть все эти из-
держки некоторые застройщики массового 

жилья уже не могут, поэтому и переходят в 
бизнес-класс.

По мнению Глазуновой, проекты жилья 
комфорт-класса не исчезнут полностью в Мо-
скве: «Спрос на этот продукт большой, поэтому 
этот класс жилья остается в фокусе внимания 
столичных девелоперов. Просто наступила 
небольшая пауза. Сейчас застройщики мало 
покупают площадок, их стоимость высокая, 
и многие стараются повременить с новыми 
проектами. С финансированием при текущей 
высокой ставке ЦБ, как известно, сложно-
сти. Поэтому рынок приобретения земельных 
участков под жилищное строительство решил 
немного «отдохнуть».

Кроме этого, сказался и запрет на строи-
тельство в Москве с 1 августа 2024 г. самого 
востребованного формата жилья — студий и 
микроквартир площадью меньше 28 кв. м. Хотя 
из-за невысокого среднего ценника микро-
жилье по-прежнему популярно. 

«Сейчас в столице больше половины (52%) 
предложения новостроек приходится на про-
екты бизнес-класса и выше, что сказывается 
на средних ценах и их динамике», — заметила 
Доброхотова. 

Отметим, что девелоперы теряют интерес 
к проектам стандарт-класса и комфорт-класса 
не только в Москве. К примеру, существенно 
сократилась доля реализуемых площадей 
массового жилья в Челябинске: если год назад 
она составляла 67%, то в начале марта 2025 
года — только 44%. В Казани тоже уже более 
четверти новостроек в продаже приходится на 
проекты бизнес-класса и выше. Схожая тен-
денция наблюдается в Санкт-Петербурге. 

Как рассказал «МК» вице-президент по 
маркетингу и продукту Группы RBI Михаил Гу-
щин, на горизонте ближайших 5–10 лет Санкт-
Петербург в пределах КАД постепенно пре-
вратится в зону проектов бизнес-класса. Такой 
долгоиграющий тренд, по его мнению, диктуют 
высокая стоимость и дефицит участков, при-
годных для строительства. В черте кольцевой 
дороги практически не осталось свободных 
территорий, где можно возводить проекты 
ценовой категории ниже бизнес-класса. У 
участков в центре Петербурга, а также в «сером 
поясе» есть обременения, градостроительные 
ограничения, которые в конечном счете сказы-
ваются на стоимости квадратного метра. 

По словам Гущина, пока в Санкт-
Петербурге еще выходят проекты комфорт-
класса, но их запас неуклонно сокращается. 
И даже сейчас их сложно назвать чистым 
комфорт-классом. Архитектура усложняется, 
инфраструктура проектов становится насы-
щенной и уникальной. Многие девелоперы в 
ходе строительства перепроектируют фасады, 
занимаются благоустройством придомовых 
территорий. «Проекты массового сегмента 
становятся интересны девелоперам только на 
больших пятнах под застройку за пределами 
КАД», — заключил девелопер.

В текущем году неприятный для рядовых 
покупателей тренд в городах-миллионниках 
продолжится, уверены опрошенные «МК» экс-
перты. А это означает, что девелоперы будут 
строить меньше бюджетных новостроек и 
больше дорогих.

Сергей АРТЕМОВ.
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Пока ипотечные ставки приближа-
ются к 30%, россияне ищут альтер-
нативы. Одна из них — схема обмена 
жилья с доплатой, которую многие 
помнят еще со времен СССР. Какие 
подводные камни есть у таких сделок 
и станут ли они массовыми на фоне 
кризиса доступного кредитования? 
На эти и другие вопросы «МК» от-
ветил независимый эксперт рынка 
недвижимости Алексей Кричевский. 

— Насколько 
схема обмена 
жилья сегодня 
похожа на совет-
ский опыт? 

— По сути, 
никаких принци-
пиальных отличий 
нет. Кроме того, 
что в Советском 
Союзе такие сдел-
ки могли длиться 
от трех месяцев до 
пары лет, а цепоч-

ки были гораздо длиннее. Например, если у 
меня однокомнатная квартира, а я хочу по-
менять ее на двухкомнатную, нужно было 
либо договориться с продавцом «двушки», 
чтобы он взял мою «однушку», либо найти 
покупателя на нее. Сейчас все происходит так 
же, но быстрее — сделка может завершиться 
за пару недель. В СССР из-за сложностей с 
поиском информации и участников цепочки 
процесс затягивался. Тогда, как и сейчас, 
где-то доплачивали деньгами, где-то дого-
варивались на честном слове. Разница лишь 
в том, что сегодня это легально и занимает 
меньше времени.

— Как регулируются доплаты при та-
ких сделках? 

— Если все оформлять официально, 
люди просто указывают полную стоимость 
квартиры. Например, моя «однушка» сто-
ит 10 млн, а «двушка» — 15 млн. Я продаю 

свою за 10 млн, доплачиваю 5 млн наличными 
или через ипотеку. И все. Но иногда суммы 
в договорах занижают. Такое встречается 
в 20–30% случаев. Обычно это происходит 
при сделках с наследством, флиппинге или 
срочной продаже, особенно если квартира 
была в собственности менее 3–5 лет.

— Как массовое возвращение схе-
мы обмена может повлиять на рынок 
недвижимости? 

— Никакого массового возвращения нет. 
Это просто альтернативный вариант сделки. 
То, о чем говорят псевдоэксперты и блогеры, 
— чушь. Сейчас на этом фокусируются, по-
тому что у людей нет денег на ипотеку. Напри-
мер, в Москве платить 250 тыс. руб. в месяц 
за «однушку» с первоначальным взносом в 
3 млн руб. — это или большая уверенность 
в себе, или безумие. Пока люди ищут аль-
тернативы. Но как только ключевая ставка 
ЦБ и ипотечные ставки снизятся, спрос на 
кредиты вернется.

— Может ли эта схема стать основным 
способом улучшения жилищных условий 
в условиях недоступности ипотеки? 

— Это и так распространенный способ, 
но обмен без денег — редкость. Например, 
если у вас хорошая «однушка» и вы хотите 
поменять ее на «двушку», скорее всего, при-
дется переехать в менее престижный район 
или доплатить. Сейчас обмен квартирами 
с доплатой стал снова популярен. Потому 
что после отмены льготной ипотеки и роста 
рыночных ставок людям проще взять неболь-
шой кредит и продать свою квартиру, чем 
влезать в долги.

— Какие подводные камни могут воз-
никнуть при таких сделках? 

— Риски те же, что и при обычной купле-
продаже. Есть два варианта оформления: до-
говор мены или два договора купли-продажи. 
Если доплаты нет, можно просто указать 
стоимость квартир и заверить документы у 
нотариуса. Главное — тщательно проверять 
недвижимость и владельца. Например, если 
продавец проходит процедуру банкротства, 
сделку могут оспорить, а квартиру включить 
в конкурсную массу. Поэтому важно всегда 
проводить юридическую проверку, даже если 
полностью доверяете контрагенту.

Беседовала  
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

В этом году в Москве запланировано 
открытие 18 торговых центров. С их 
введением в эксплуатацию общее 
число ТЦ в столице достигнет 530. 
Однако, по подсчетам аналитиков, 
всего восемь готовых и строящихся 
жилых проектов на первичном рынке 
Москвы имеют собственные торго-
вые центры. Таким образом, доля 
столичных новостроек с ТЦ состав-
ляет менее 2%. Среди российских 
городов-миллионников с наилучшей 
обеспеченностью торговыми поме-
щениями Москва находится только 
на четвертом месте. 

Как сообщила «МК» директор по консал-
тингу и развитию компании Key Capital Эвели-
на Ишметова, 57% покупателей столичных но-
востроек не имеют торгово-развлекательных 
центров (ТРЦ) в пешеходной доступности. Тем 
не менее уровень их посещаемости, по ее 
оценке, остается высоким. Это обусловлено 
тем, что часто торговые центры компенсируют 
дефицит локальных сервисов и общественных 
пространств в жилых кварталах. Основные 
причины походов в ТРЦ связаны с покупками 
одежды и обуви (78%), посещением кафе и 
ресторанов (54%), кинотеатров (48%) и про-
дуктовых магазинов (47%).  

По словам эксперта, 15 лет назад го-
сударство начало стимулировать создание 
коммерческих площадей на первых этажах 
жилых домов. Сегодня ситуация с обеспе-
ченностью новостроек коммерческими и 
досуговыми пространствами постепенно 
улучшается. А в некоторых проектах даже 
появляются собственные ТРЦ, которые ста-
новятся важными центрами притяжения. Уже 
почти во всех новостройках предусмотрены 
объекты современного стрит-ретейла. Как 
правило, это лишь небольшие магазины, 
бытовые сервисы, салоны красоты, иногда 
сетевые супермаркеты в качестве якорных 
арендаторов. «Однако до сих пор редкостью 
остаются полноценные торговые центры в 
ЖК и даже масштабных жилых кварталах. Как 

правило, они формируются в районах, где 
наблюдается дефицит торговых площадей», 
— заметила Ишметова. 

«Посещаемость торговых центров в Мо-
скве значительно растет — за прошлый год 
показатель увеличился в полтора раза», — 
отметила коммерческий директор Regions 
Development Лилия Арцибашева. Еще сильнее 
выросло число покупок, совершенных в сто-
личных ТЦ, — более чем на 50% год к году. 
«Шопинг для москвичей — не просто способ 
приобретения нужных товаров, но и форма 
досуга. Поэтому популярностью пользуются 
ТЦ с развлекательными составляющими: ре-
сторанными двориками, концертными залами, 
аттракционами», — добавила специалист.

«За минувшие 12 месяцев доля свобод-
ных площадей в ТЦ Москвы сократилась почти 
на 10%», — сообщил коммерческий директор 
ГК «Основа» Игорь Сибренков. По его мнению, 
торговая индустрия успешно адаптировалась к 
новым реалиям, пережила импортозамещение 
и только набирает обороты. Это говорит о том, 
что торговые центры в ближайшей перспек-
тиве останутся популярными, не уступая по-
зиции маркетплейсам (интернет-магазинам). 
«Вместе с тем москвичи реже стали ездить в 
удаленные от дома торговые комплексы — не 
только на шопинг, но и за активным досугом. 
Приоритетный выбор — ТЦ в своем районе, 
а в идеале — рядом с домом», — подчеркнул 
специалист.

По прогнозу Эвелины Ишметовой, в сред-
несрочной перспективе новостройки с ТЦ 
будут появляться в Москве чаще. Дело в том, 
что ведение бизнеса на первых этажах жилых 
домов — это одно из самых перспективных 
и доступных направлений сегодня, которое 
гарантирует стабильную прибыль. Пока Бе-
локаменная даже не входит в первую тройку 
российских городов-миллионников по уровню 
обеспеченности торговыми помещениями. 
Как писал ранее «МК», в 2024 году в топ-3 по 
этому показателю попали Екатеринбург (846 
кв. м на 1000 человек), Краснодар (785 кв. м) и 
Самара (720 кв. м). Москва в рейтинге CORE.
XP оказалась только на четвертом месте. В 
столице РФ на 1 тыс. жителей приходилось 
635 кв. м. Так что число московских новостроек 
со своими ТРЦ будет только расти.

Ольга КВАСОВА.

ЦИФРА 
ДНЯ 32,30 тыс. квартир

продается сегодня на первичном рынке старой Москвы, подсчитали аналити-
ки компании «ИНКОМ-Недвижимость». За 12 последних месяцев экспозиция 
сократилась на 14%: в конце марта 2024 года предложение от застройщиков 
насчитывало 37,54 тыс. квартир.

В прошлом году в Москве открылось 
рекордное число гибких офисов и 
коворкингов. Аналитики ожидали 
продолжения «банкета» и в этом 
году. И не ошиблись: в конце марта  
арендные ставки в этом популярном 
сегменте офисного рынка достигли 
исторического максимума. Одна-
ко рекорды уже начали влиять на 
поведение клиентов. В отличие от 
2024 года, когда  спрос на свободные 
рабочие места оставался высоким, 
сейчас арендаторы и покупатели ста-
ли более осторожными в принятии 
решений.  

В первом квартале 2025 года ажиотаж на 
московском рынке гибких офисов и коворкин-
гов в Москве начал затухать. Если в 2022–2023 
гг. компании преимущественно рассматри-
вали только полностью готовые офисные 
пространства, то в 2024 году ситуация из-
менилась.  Как рассказал «МК» директор по 
продажам компании SOK Иван Сажин, спрос 
на аренду и покупку помещений в состоянии 
«бетон» заметно вырос. Компании стали гибче 
в своем подходе к выбору офисов, осознавая, 
что готовые решения не всегда доступны. Это 
привело к тому, что потенциальные аренда-
торы и покупатели теперь более спокойно 
подходят к выбору, уделяя больше времени 
оценке различных вариантов. В некоторых 
случаях рассматривается даже покупка не-
движимости, а не только аренда.

В январе–марте сохранился острый де-
фицит предложения. «Уровень вакансии в 
сетевых гибких офисных пространствах неиз-
менно падал начиная с 2022 года. И к началу 
2025 года составил всего 6,7%. До конца те-
кущего года падение продолжится», — отме-
тил руководитель департамента управления 
строительными проектами Commonwealth 
Partnership Павел Якимчук. По его оценке, 
доля гибких пространств в общем объеме 
офисных площадей составляет всего 2,2%.

«В условиях рекордно низкой вакансии 
и на фоне растущих затрат на отделку и 
оснащение офиса операторы ограничива-
ют объем новых спекулятивных площадок, 
предпочитая BTS-формат  (Built-to-suit — 
строительство здания под требования кон-
кретного заказчика. — «МК»)», — заметила 

руководитель АЦ Parus Asset management 
Елена Михайлова.

По ее данным, с начала этого года ставки 
аренды за одно рабочее место в гибких офи-
сах выросли во всех локациях Москвы — в 
среднем на 12%. Средние диапазоны запра-
шиваемых ставок аренды варьируются от 27 
до 42 тыс. руб. за одно рабочее место в месяц. 
Однако в топовых локациях это значение мо-
жет доходить до 70 тыс. руб. за одно рабочее 
место в месяц, а в менее популярных районах 
Москвы арендная ставка начинается от 13 
тыс. руб. Наибольшие средневзвешенные 
запрашиваемые арендные ставки фиксиру-
ются в «Москва-Сити» (51,2 тыс. руб. за одно 
рабочее место в месяц) при вакансии 0,4%. 
Рост ставок обусловлен не только дефицитом 
предложения, но и увеличением затрат на экс-
плуатацию и обслуживание площадей. 

«С точки зрения географии спроса наи-
более популярными локациями для аренды 
рабочих мест в коворкингах и гибких офисах 
на столичном рынке является Центральный 
административный округ. На него приходится 
порядка 54% от общего объема сделок. Здесь 

классическая аренда в высококачественных 
объектах крайне дефицитна на данный мо-
мент», — отметила   руководитель офисного 
департамента агентства коммерческой не-
движимости Invest7  Ксения Харкевич. Кроме 
ЦАО, с ее слов,  популярностью у потенциаль-
ных арендаторов пользуются также районы 
в пределах Садового кольца, в направлении 
«Павелецкой»–«Тульской», делового квартала 
«Москва-Сити», Ленинградского коридора. 
Это связано и со сложившейся деловой инфра-
структурой, и с транспортной доступностью, 
и с количеством предлагаемых объектов.  

По словам участников рынка, сегодня 
сложно назвать отрасль экономики, кото-
рая совсем не рассматривает формат гиб-
ких офисов и коворкингов. Даже компании 
с высокими требованиями к безопасности 
и жесткой регламентацией — госструктуры, 
банки, инвестиционные фонды — все чаще 
используют этот формат. В отдельных случаях 
гибкие офисы арендуют даже представители 
российского автопрома, выбирая модели с 
полным сервисным обеспечением.  

Как сообщила  Харкевич, наиболее вос-
требован формат гибких офисов у финансо-
вого сектора, на них приходится порядка 47% 
арендуемых рабочих мест. Вторыми в струк-
туре спроса идут компании IT-сектора, их 
доля 27%. Далее — строительные компании-
девелоперы и представители производ-
ственного сектора.  При этом с точки зрения 
количества, а не объема сделок IT-сектор 
занимает первое место. Гибкие офисы в 
аренду предпочитают крупные компании, а 
коворкинги — частники и малый и средний 
бизнес», — добавил Якимчук. 

В прошлом году ярко проявился тренд на 
покупку офисов. В первом квартале этого года 
он окреп. Как полагает Сажин, рост интереса к 
покупке офисных помещений вместо аренды 
во многом связан с высокой ключевой ставкой 
ЦБ. Компании, располагающие свободными 
средствами на счетах или депозитах, по его 
мнению, предпочитают вкладывать их в раз-
витие собственной инфраструктуры, миними-
зируя долгосрочные риски. Подобный подход 
используют не только малый и средний бизнес, 

но и крупные игроки  из финансового, произ-
водственного и нефтяного секторов. Дополни-
тельным фактором, подталкивающим бизнес к 
покупке, является  неопределенность экономи-
ческой ситуации и курса национальной валюты. 
«Вложение в недвижимость в таких условиях 
рассматривается как способ зафиксировать 
активы и создать стабильную основу для буду-
щего развития», — заметил специалист.  

В 2025 году к открытию заявлено 9 новых 
офисных пространств общей площадью 43 
тыс. кв. м, рассчитанных на 6,4 тыс. рабочих 
мест. По расчетам  Якимчука, в структуре 
заявленных к вводу в 2025 году превалирует 
класс А — на него приходится до 90% площа-
дей. «На фоне нехватки традиционных офис-
ных помещений крупные арендаторы все чаще 
выбирают сервисные офисы», — подчеркнула 
Михайлова. Она ожидает, что эта тенденция 
продолжится в ближайшие годы. 

«Стоимость аренды одного рабочего ме-
ста в гибких офисах в течение года продолжит 
расти, как и ставки аренды в классических 
офисах», — уверена Ксения Харкевич. По 
итогам года, по ее мнению, возможен рост 
средней стоимости аренды одного рабочего 
места на 10–15%, в то время как ставки аренды 
классических офисов в среднем вырастут 
на 20–25%, а в отдельных востребованных 
локациях — до 50%.

Иван Сажин более осторожен в прогно-
зах. По его данным, сейчас арендные ставки 
на рынке гибких офисов и коворкингов до-
стигли исторического максимума, что уже 
влияет на поведение арендаторов.  Поэтому 
в ближайшей перспективе он не ожидает су-
щественного роста ставок: «В отдельных ло-
кациях возможен умеренный рост в пределах 
5%, но в целом рынок находится в точке, где 
дальнейшее повышение ограничено платеже-
способностью арендаторов». «Коррекция ста-
вок коснется в первую очередь долгосрочных 
контрактов (на 5 и более лет), заключенных 
еще в начале 2020-х годов. В таких случаях 
арендные ставки будут пересматриваться 
в сторону среднерыночного уровня», — за-
ключил Сажин.

Сергей АРТЕМОВ.

По статистике, сегодня более 60% 
сделок в России приходится на 
студии и однокомнатные кварти-
ры. Люди все чаще задумывают-
ся о применении оригинального 
дизайна на небольших площадях. 
Как лучше подойти к оформлению 
жилья тем, кто не может позволить 
себе приобрести просторную квар-
тиру? 

«Мы живем в эпоху, когда много стилей 
сосуществуют единовременно, перепле-
таются и дополняют друг друга», — рас-
сказала «МК» руководитель креативной 
группы архитекторов Pergaev Bureau Ксения 
Трухина. Люди, по ее мнению, все чаще 
выражаются в том числе через интерьеры 
своих квартир. И архитекторы рады этой 
тенденции.

Эксперт отметила несколько предпо-
чтений россиян. Во-первых, вернулась мода 
на ретро. Россияне охотятся за винтажной 
мебелью, открывают для себя заново ба-
рахолки. Новую ценность обретают анти-
квариат, мебель в стиле эпох авангарда и 

баухауса, старинные ковры, артефакты.
Во-вторых, популярен так называемый 

«бежевый стиль». Многие люди устали от 
ярких кричащих «евроремонтов». Теперь 
они обустраивают свое жилье в спокойных 
кремовых, телесных оттенках, натураль-
ных материалах, плавных формах. Этот 
стиль сложно конкретно описать, но в нем, 
безусловно, есть отсылки к минимализму 
Японии и Скандинавии.

В-третьих, в ходу неорусский стиль. 
Он пришел из архитектуры и интерьеров 
общественных пространств и горячо по-
любился россиянам. В нем есть отсылки к 
сказкам из детства, к чему-то волшебному 
и необыкновенному, чего не встретишь в 
обычной жизни. Люди все чаще стали об-
ращать внимание на свои корни и транс-
лировать свою принадлежность, начиная 
от одежды и заканчивая обустройством 
своего жилища. Этот стиль не так давно 
коснулся жилых интерьеров и точно еще 
окажет свое влияние.

В-четвертых, востребована неокласси-
ка во всех ее перевоплощениях. Это вечное 

направление. Но, в отличие от неоклассики 
пятилетней давности, интерьеры стано-
вятся более сдержанными, спокойными и 
минималистичными.

Новые тренды также окрепли в дизайне 
и планировке маленьких квартир. 

— В мире есть много прекрасных при-
меров эргономичных жилых пространств 
маленького размера, — пояснила эксперт. 
— Сегодня многие жильцы предпочитают 
многофункциональную мебель: кровати и 
диваны-трансформеры, откидные столы, 
складные стулья, которые можно убрать, 
чтобы освободить пространство. Рекомен-
дую использование стеклянных перегородок, 
чтобы дать больше воздуха. Их можно делать 
как стационарными, так и передвижными, 
чтобы менять положение в зависимости от 
потребностей в конкретный момент времени. 
Отдавайте предпочтение светлым оттенкам 
(белому, бежевому, серому) и зеркалам, кото-
рые визуально расширяют пространство. 

Приветствуется минимализм и лако-
ничность, отказ от лишних деталей в поль-
зу функциональности и чистоты линий. 

Развивается тренд на расхламление, отказ 
от лишних вещей.

Безусловно, продолжается наступление 
«умных» технологий, которые делают жизнь 
в маленькой квартире более комфортной. 
Особенно в автоматизации освещения, ото-
пления и бытовой техники. Поэтому вырос 
спрос на компактную технику: встраивае-
мые микроволновки, посудомоечные мини-
машины, узкие стиральные машины.

В заключение эксперт обратила внима-
ние на важность вертикального использова-
ния пространства. В том числе при помощи 
многоуровневой мебели. Например, крова-
ти на антресолях, под которыми размеща-
ется рабочая зона или диван; стеллажи и 
встроенные шкафы до потолка; встроенная 
техника, размещенная одна над другой на 
стене. «Несмотря на маленькую площадь, 
старайтесь сделать квартиру уникальной 
с помощью акцентных стен, авторского 
декора или нестандартной мебели. И тогда 
жить в ней вам будет уютно и комфортно», 
— заключила специалист.

Елена СОКОЛОВА.

В крупных городах 
перестали строить 
дешевое жилье

ПРОЩАЙ, ДОСТУПНАЯ ПАНЕЛЬКА!

ГИБКИЕ ОФИСЫ ПОДОШЛИ К РЕКОРДАМ
Ажиотаж на московском 
рынке коворкингов 
начал затухать

Как создать уют на ограниченной 
площади жилья?
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МАЛЕНЬКАЯ ПЛОЩАДЬ — 
БОЛЬШИЕ ИДЕИ

ДЕФИЦИТНЫЙ ШОПИНГ
Только 2% столичных 
новостроек имеют свои 
торговые центры

«ОБМЕН КВАРТИРАМИ 
С ДОПЛАТОЙ СНОВА ПОПУЛЯРЕН»
Почему на вторичном 
рынке жилья 
востребован бартер 
по-советски?
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Страх и ненависть к собакам — бродя-
чим, кусачим и просто угрожающим 
на вид — начинают обретать конкрет-
ные формы. Нельзя подкармливать, 
нельзя выгуливать без поводка и на-
мордника, до 16 и в подпитии, нельзя 
разводить без лицензии. Это конту-
ры мероприятий по решению «соба-
чьего вопроса». Пока ни одно из них 
не обрело статус закона, хотя зако-
нопроекты уже готовы, а их авторы 
на низком старте.

Депутаты вооружились списком мер, 
которые, по их мнению, необходимо реали-
зовать для безопасности людей.

Вот их примерный перечень. Запрет вы-
гуливать собак лицам до 16 лет (на предыду-
щем заседании рабочей группы речь шла об 
ограничении до 14 лет). Запрет выгуливать 
собак лицам в состоянии алкогольного и 
иного опьянения. Запрет выгуливать собак 
потенциально опасных пород без поводка и 
намордника. Усиление уголовной ответствен-
ности для владельцев в случае нападения 
собаки на человека. Введение обязательного 
учета домашних питомцев, включая реги-
страцию и чипирование. Введение лицензи-
рования для разведения животных.

Последний пункт вызвал максимально 
жаркую дискуссию на заседании рабочей 
группы в Госдуме 31 марта. Правда, первым 
делом депутаты решили все-таки уточнить: 
лицензирование не «животных», а именно 
собак. А не то под раздачу попадут и хомяки, 
и коты, и канарейки. Хомяки с канарейками 
пока никому не мешают. Во всяком случае, 
не настолько, чтобы их лицензировать. Да 
и как прицепить чип на хомяка, не совсем 
понятно.

Хотя и лицензирование заводчиков со-
бак — мера слишком жесткая, уверен депутат 

Алексей Диденко (ЛДПР). Есть разные фор-
маты регулирования какой бы то ни было 
деятельности. Есть НКО, СРО. В формате 
саморегулирования, кстати, живет стройка. И 
ничего, справляется. У собаководов же есть 
кинологические федерации.

— Нам надо сто раз подумать, чтобы 
меры не стали избыточными, — призвал 
Диденко. — Кроме опасных пород есть 
собаки-компаньоны и поводыри, которые 
выполняют социально полезные функции 
для человека. 

У кинологов идея введения лицензий 
для заводчиков вызывает шок и трепет. Такая 
мера может привести к полному исчезнове-
нию служебных пород собак, заявил предсе-
датель Федерации спортивно-прикладного 
собаководства Владимир Гаврилин. 

— Все силовые структуры в России 
закупают собак у населения. Сами они не 
могут произвести. Введя лицензирование, 
мы оставляем наших силовиков без собак. 
Закупать их придется в странах НАТО, — 
спрогнозировал эксперт и добавил, что «ню-
хать и искать мины» в таком случае придется 
людям.

Депутат Раиса Кармазина (КПРФ), напро-
тив, выступила не только за лицензирование, 
но и за жесткий контроль самого процесса 
разведения собак со стороны ученых.

— Ученые должны определиться, спо-
собен ли он (заводчик. — «МК») племенным 
делом заниматься или нет. Я сейчас тоже 
возьму сучку, кобеля, буду их случать в квар-
тире… — заявила Кармазина и добавила, 
что выступает за введение налога на собак. 
А еще отметила, что в советское время про 
стерилизацию никто не знал, а котят и щенков 
просто топили.

Собачий вопрос буквально разделил 
депутатов на «партию войны» и «партию 
мира». Ну а нынешние инициативы вызвали 
бурю эмоций в Интернете. Депутат Султан 
Хамзаев (ЕР) изучил, что в соцсетях пишут 
зоозащитники. Пообещал в следующий раз 
предъявить результаты своего расследова-
ния с адресами, явками и паролями: кто из 
зоозащитников про депутатов пишет нехо-
рошее и к чему призывает. Цитировать он, 
конечно, ничего не стал, но намекнул, что 
призывают там по большей части к несанк-
ционированным массовым мероприятиям, 
к которым у нас еще со времен ковидной 
пандемии отношение не менее трепетное, 
чем к стаям бродячих собак на детских пло-
щадках и в парках.

— Это не то чтобы на нас давит, но мы 
должны это расценить как внешнее давле-
ние, — заявил господин Хамзаев. — Это не 
какие-то сердобольные граждане. Оно очень 
профессионально выстроенное, точечное, 
ударное. Это прямая попытка оказать давле-
ние на работу депутатов. Они выкладывают 
наши персональные данные, телефоны… 
Они привыкли на щенячьих слезах деньги 
зарабатывать.

Зоозащитникам депутатские слезы, 
скорее всего, точно отольются. А вот насчет 
лицензирования законодателям еще при-
дется крепко подумать. Против оказалось 
Минприроды. Замминистра Мурад Керимов 
сообщил думцам, что скоро ведомство вне-
сет свой законопроект. В нем для заводчиков 
предлагается вариант СРО.

Татьяна АНТОНОВА.

Митя Ефимов дважды стано-
вился победителем онлайн-
чемпионата мира по смеху. В 
2021 году он обошел девушку 

из Уругвая. Через год его соперниками были 
граждане Канады, Ирана, Бельгии и других 
стран. Сегодня Ефимов является амбасса-
дором йоги смеха в России и СНГ.

— Здравствуйте, хи-хи-хи… — в телефон-
ной трубке раздался смех.

Я не знала, как реагировать. Подождала, 
когда Митя отсмеется. И мы начали.

— Насколько популярна смехотера-
пия в России, где люди не особо даже 
улыбаются?

— Йога смеха начала у нас развиваться 7 
лет назад, но пока мы находимся в зачаточном 
состоянии. Хотя постоянно проводим занятия, 
устраиваем конференции. 

— Правда, что смехом можно вылечить 
некоторые заболевания? 

— Научно доказана польза смеха для ор-
ганизма. Когда вы активно смеетесь, работает 
дыхательная и сердечно-сосудистая системы, 
вы получаете кардионагрузку. Сейчас у многих 
наблюдается упадок сил, а во время смеха 
наступает мощная циркуляция кислорода в 
организме, повышается иммунитет. Вырабаты-
ваются клетки, которые борются с бактериями 
и вирусами. Идет массаж внутренних органов, 
потому что «ха-ха-ха-ха» — это же вибрация, 
она полезна для желудочно-кишечного тракта. 
Но самое важное, когда человек смеется, у 
него вырабатываются эндорфины — природ-
ные обезболивающие. Вы слышали историю 
американского журналиста Нормана Казинса, 
который вылечился смехом? Он стал одним 
из пионеров гелотологии (наука о смехе) и 
смехотерапии.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

В 1964 году у Нормана Казинса 
диагностировали заболевание, 
при котором иммунная система 
становится агрессивной к соб-
ственной соединительной ткани, 
вызывая паралич всех органов. 

Казинс принимал внутривенно огромные дозы 
витамина С и смеялся по 6 часов в день. Па-
рализованный Норман смотрел ежедневно по 
нескольку кинокомедий, а сиделка читала ему 
юмористические рассказы и анекдоты. Через 
несколько месяцев он встал. А вскоре вернулся 
к занятиям теннисом, верховой ездой и игре 
на органе. В 1979 году Казинс написал книгу 
«Анатомия болезни в восприятии пациента».

— Экс-президент Эквадора Ленин Мо-
рено, на которого было совершено несколь-
ко покушений, тоже лечился смехотерапией, 
потому что вырабатываемые эндорфины 
понижали физическую боль, умственное и 
эмоциональное напряжение, — продолжает 
Ефимов. — Позже он написал несколько книг 
об исцелении юмором. 

— А что делать тем, кому не до 
смеха? 

— Надо заставлять себя смеяться. Мозгу 
все равно, как вы смеетесь — искусствен-
но или естественно. Он все равно будет вы-
рабатывать эндорфин — гормон эйфории, 
который, в свою очередь, понижает уровень 
кортизола — гормона стресса. Ведь кортизол 
отрицательно влияет на иммунную, половую 
системы, щитовидку, ЖКТ. 

— И как заставить себя смеяться?
— Йога смеха учит правильно смеяться 

тех, кто не умеет или разучился. Мы проводим 

групповые упражнения, они детские. Когда 
смеемся в компании, то заражаемся друг от 
друга. Ученые доказали, что в группе народ 
смеется в 30 раз чаще. Наша глобальная цель 
— один миллиард смеющихся людей. Люди, 
которые часто смеются, наполнены эндорфи-
нами. Они не конфликтуют, находят со всеми 
общий язык, более дружелюбны. Состояние 
эйфории под эндорфинами можно сравнить 
с оргазмом.

По статистике, сегодня взрослые смеются 
1–2 раза в день. Это в среднем 6 секунд. В 
сутках 86 400 секунд. По сути, мы смеемся 
одну десятитысячную жизни. А если возьмем 
научно доказанные факты, что смех — главное 
проявление радости и счастья, то выходит: нет 
смеха — нет счастья, одно вытекает из другого. 
Вы знаете, почему дети смеются в сотни раз 
больше, чем мы?

— Потому что у детей меньше жизнен-
ного опыта.

— Ученые доказали, что дети смеются, 
потому что играют. А когда мы взрослеем, нам 

нужна причина для смеха. И тут вспоминаем 
пресловутое: «Смех без причины — признак 
дурачины». Никто не хочет выглядеть дураком. 
Но главный герой на Руси — Иван-дурак! Да и 
дуракам, как известно, всегда везло. Самые 
счастливые — это дураки, отсюда «дуракам 
закон не писан», «дураки шли туда, не знаю 
куда, и находили то, не знаю что». Когда мы 
счастливы, мы дурачимся. Да, мы не можем 
ржать 24 на 7, но радость можно натрениро-
вать. Если каждый день смеяться, то мозг 
привыкает к этому состоянию. 

— Сколько нужно смеяться в день, что-
бы чувствовать себя счастливым?

— В идеале 15 минут в день. Но на стар-
те достаточно трех минут. Чтобы приучить 
себя к регулярному смеху, нужно поставить 
будильник, который бы напоминал, что пора 
смеяться. Затем ставите таймер на одну ми-
нуту и хохочете. 

— Мне кажется, тяжело смеяться без 
причины минуту. 

— Сначала тяжело, но со временем при-
выкнете. Главное, не пропускать эти минуты 
смеха, чтобы сформировать привычку. Люди 
слезали с антидепрессантов, излечивались 
от заболеваний после того, как научились 
смеяться. 

— Есть необучаемые?
— Всегда есть такие. Например, у не-

которых людей развивается гелотофобия 
(расстройство, характеризующееся страхом 
перед насмешками окружающих. — «МК»). 
Это характерно для людей, над которыми в 
детстве кто-то посмеялся. Часто, особенно в 
советское время, учитель вызывал школьника 
к доске, и весь класс над ним смеялся. Вот у 
таких ребят остался страх быть осмеянным, 
для них сложно начать смеяться. Они пережили 
детскую травму. 

Но априори мы рождаемся с улыбкой. 
Радоваться и улыбаться — наш рефлекс. Но мы 
подавляем смех, потому что в детстве нам вну-
шали: «не ржи как лошадь», «не смейся много, 
плакать будешь», «счастье любит тишину». Это 
связано с русским менталитетом. В толковых 
словарях русского языка «счастье» обозна-
чается как «удача», «поймать жар-птицу». Мы 
всегда считали счастье чем-то нереальным. 
Помните стихотворение: «Одна была доля 
— бесплодное поле. Бесплодное поле да то-
щая рожь. Одно было счастье — по будням 

ненастье. По будням ненастье, а в праздники 
— дождь». Русским людям привили привычку 
страдать. 

— Ужас какой.
— С одной стороны, это наши культурные 

особенности. Но в этом нет ничего плохого, мы 
сострадательная нация. Сами любим страдать 
и другим сострадаем, сочувствуем. Но если 
обращаться к религии, то там сказано: «Будьте 
как дети, и откроется вам царствие небесное». 
Более того, Гиппократ, Пирогов, Аристотель, 
Платон — все отмечали пользу смеха.

— На ваш взгляд, в каких странах боль-
ше всего смеются?

— К йоге смеха хорошо подошли амери-
канцы, немцы и жители Бали. Например, на 
Бали поставили рекорд по смеху — на стадио-
не собрались посмеяться 20 тысяч человек. В 
Японии развита культура смеха. В одной из 
японских префектур законодательно обязали 
компании проводить раз в неделю день смеха. 
Индия — страна номер один по смеху. Там в 
каждом городе множество клубов по смеху, 
в парках люди устраивают тематические ме-
роприятия. Йогу смеха преподают в школах и 
вузах. В Голландии и Израиле почти в каждой 
клинике работает больничный клоун. Зато 
в России есть двукратный чемпион мира по 
смеху. На онлайн-чемпионате я смеялся за-
разительнее всех. Так что россияне держат 
марку. Показываем всему миру, что мы тоже 
смеемся. 

К сожалению, официальная медицина 
относится к смехотерапии скептически. Сам 
я не отрицаю лекарства, но с точки зрения 
науки смех — одно из лучших средств по 
профилактике и реабилитации целого ряда 
заболеваний. 

— Во время нашего разговора вы часто 
смеялись. Это уже вошло в привычку?

— Да, у меня выработалась привычка. Я 
без этого не могу. Не потому, что я улыбчивый 
и заставляю себя, просто смеюсь уже на ав-
томате. Мы же много делаем на автомате, в 
том числе встаем на одни и те же грабли. Так, 
многие люди привыкли постоянно страдать. 
У основоположника позитивной психологии 
есть такой термин: выученная беспомощность 
— когда у человека есть возможность что-то из-
менить, но он ничего не делает, опускает руки. 
Мы привыкаем жить в тревоге, депрессии, 
унынии, но также можем натренировать себя 
на радость. Каждый день хо-хо-хо, ха-ха-ха, 
хи-хи-хи, аха-ха-ха! Нужно просто смеяться. 
Как только начинаешь жить в радости, все по-
лучается. А когда что-то не получается, махните 
рукой и снова «ха-ха-ха».

— Вы же не всегда жили в постоянной 
радости?

— В 39 лет мне прописали антидепрес-
санты, я был выгоревший человек, который 
не мог встать с кровати. Тогда я прочитал о 
методике смеха, полетел в Индию, прошел 
обучение у основателя йоги смеха и стал его 
официальным представителем в России. 

— Вы счастливый человек?
— Чтобы не ждать от жизни гадости, копи-

те маленькие радости. Для меня счастье — это 
365 радостных дней в году. Надо натрениро-
вать себя, чтобы каждый день не проходил 
без улыбки, смешка, комплимента, доброго 
слова. Буддийский монах мне сказал: когда 
вы накапливаете позитивную карму, потом 
она начинает работать на вас. 

Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр.

ПЕРСОНА ПРОБЛЕМА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
1 апреля 2025 года 

  стр.

5

Индексация социальных 
пенсий

С 1 апреля в России будут проиндексиро-
ваны социальные пенсии, такие как выплаты 
по старости и инвалидности, а также выпла-
ты детям-сиротам, потерявшим кормильца. 
Пенсии проиндексируют на 14,75%, средний 
размер выплат составит 15,4 тысячи рублей. 
Размер индексации рассчитывают исходя 
из темпов роста прожиточного минимума 
пенсионеров за прошедший год. В целом по-
вышение коснется 4,2 миллиона человек. Ин-
дексация также затронет участников Великой 
Отечественной войны, граждан, награжденных 
знаками «Жителю блокадного Ленинграда», 
«Житель осажденного Севастополя» и «Житель 
осажденного Сталинграда», а также людей, 
пострадавших в результате радиационных или 
техногенных катастроф, и членов их семей.

 Комментирует Наталья Мильчако-
ва, ведущий аналитик Freedom Finance 
Global:

«Социальные пенсии, напомним, полу-
чают граждане РФ пенсионного возраста, не 
имеющие трудового стажа или достаточного 
количества лет трудового стажа для получения 
страховой пенсии, а также люди с инвалид-
ностью и потерявшие кормильца. Из-за этого 
их доходы, как правило, очень незначительны. 
Индексация на 14,75%, безусловно, являет-
ся правильным решением правительства, 
поскольку процент индексации превышает 
инфляцию за 2024 год на 5,25 процентного 
пункта. В то же время после индексации с 1 
апреля минимальный размер социальной пен-
сии по старости составит 8824,08 рубля, это на 
72% ниже среднего прожиточного минимума 
пенсионера в России, без учета различий в 
прожиточном минимуме от региона к региону. 
Понятно, что речь идет о крайне невысоком 
уровне, но раньше эта выплата была еще 
более постыдной. Государство почти ничего 
не потеряет от такой индексации, так как она 
затронет лишь 4,2 млн человек и на эту цель 
предусмотрено всего 85 млрд рублей, для 
бюджета РФ это незначительная сумма».

Ограничения 
на оформление сим-карт

С 1 апреля вводятся ограничения на про-
дажу сим-карты одному физлицу. Операторы 
связи смогут выделить, а юридические лица 
или индивидуальные предприниматели — 
предоставить в пользование одному граж-
данину РФ не более 20 номеров. В это число 

попадают и личные номера, и корпоративные, 
которые оформлены на конкретного сотруд-
ника. Не более 10 номеров сможет купить 
иностранец или лицо без гражданства. Эти 
правила не распространяются на дипломатов 
и консулов.

Перед подключением оператор будет 
обязан проверять количество оформленных 
на человека номеров и при превышении ли-
мита отказывать в продаже. В этом случае 
заинтересованное лицо сможет получить но-
вый номер только после того, как избавится 
от лишнего старого.

Кроме того, с 1 апреля физические лица 
смогут оплачивать услуги мобильной связи 
наличными только через кредитные орга-
низации, отделения почты или компании, 
утвержденные правительством. При оплате 
потребуется предъявить документ, удостове-
ряющий личность. Внесение средств через 
платежные терминалы будет запрещено.

 Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер B&C Agency: 

«Как пояснил Роскомнадзор, такие 
ограничения коснутся 34 тысяч абонентов в 
стране. Сейчас статистика такая: более 22,7 
тысячи человек имеют более 50 сим-карт, 7,3 
тысячи — более 100 карт, 2,7 тысячи — более 
200 карт, 747 абонентов имеют более 500 карт. 
Больше 1 тысячи сим-карт на руках у 268 або-
нентов. Тем, у кого больше 20 карт, придется 
отказаться от лишних номеров, больше карт 
оператор на такого человека не оформит. 
Такие меры приведут к сокращению серого 
рынка сим-карт, которыми чаще всего пользу-
ются мошенники. Но на абонентскую базу или 
доходы операторов закон не повлияет.

Предприниматели смогут оформлять 
номера на своих сотрудников в соответствии 
с таким же лимитом — до 20 номеров на че-
ловека. Получится, что каждый спам-звонок 
можно будет проще отследить, а это в ин-
тересах защиты прав граждан. Сократится 
число номеров, которые попадают в руки 
мошенников».

Лимиты 
по ипотеке 
и автокредитам

С 1 апреля получать ипотечные и авто-
кредиты станет сложнее. Начиная с этой даты 
Банк России получает полномочия устанавли-
вать макропруденциальные лимиты по этим 
двум видам кредитов. Макропруденциальные 
лимиты — это максимальная допустимая доля 
отдельных видов кредитов в общем объеме 
займов соответствующего вида, предостав-
ленных кредитной или микрофинансовой ор-
ганизацией в течение квартала. ЦБ полагает, 
что такие лимиты позволяют сдерживать рост 
закредитованности граждан и предотвращать 
накопление рисков банками и МФО. Действие 
лимитов будет точечным и распространится 
только на наиболее рискованные кредиты. 

 Комментирует Сергей Соловых, ру-
ководитель отдела по работе с состоя-
тельными клиентами ИК Fontvielle: 

«Последние полтора года Банк России 
активно применяет макропруденциальные 
инструменты, такие как лимиты и надбавки, 
для регулирования потребительского креди-
тования. Этот подход доказал свою эффек-
тивность в оздоровлении сектора, поэтому 
его расширение на ипотеку и автокредиты 
выглядит логичным. Макропруденциальные 

меры работают путем установления количе-
ственных ограничений для банков на креди-
тование определенных категорий заемщиков 
с высоким риском (лимитов), а также путем 
введения финансовых ограничений, увеличи-
вающих стоимость кредитования таких лиц 
для банков (надбавок).

Увеличение коэффициентов риска по 
определенным кредитам повышает требо-
вания к капиталу банков для покрытия воз-
можных убытков. Дифференцированные над-
бавки стимулируют банки к переориентации 
кредитования в сторону менее рискованных 
сегментов. Лимиты сдерживают рост закре-
дитованности населения и предотвращают 
накопление рисков банками и МФО, что спо-
собствует стабильности финансовой системы. 

Они касаются достаточно узкой группы за-
емщиков. Например, в ипотеке к ним 

можно отнести тех, кто тратит 
более половины своих доходов на 

ее погашение, не может позволить 
себе внесение первоначального 

взноса или тех, кто хочет взять кре-
дит сроком свыше 30 лет. 

В текущем году влияние макропру-
денциальных лимитов на ипотеку и авто-

кредитование будет, вероятно, незначи-
тельным из-за их ограниченного действия. 

Кроме того, их эффект будет незаметен на 
фоне жесткой денежно-кредитной полити-

ки. Эти меры носят скорее превентивный 
характер и направлены на будущее, когда 
ключевая ставка пойдет на снижение, чтобы 
предотвратить ухудшение качества кредитных 
портфелей».

Семейная ипотека

С начала апреля программа семейной 
ипотеки расширяется на вторичный рынок жи-
лья, чтобы помочь семьям с детьми улучшить 
жилищные условия. Нововведение направле-
но на города, где строительство новостроек 
происходит не так интенсивно, как в столицах. 
В общей сложности в список вошел 901 город. 
Речь, в частности, идет о муниципалитетах, 
где одновременно строится не более двух 
домов.

Семьи, имеющие детей в возрасте 
до шести лет включительно, получат воз-
можность приобрести жилье на вторичном 
рынке по льготной ставке в 6% годовых. Право 
на оформление ипотеки на таких условиях 
предоставляется однократно. Кроме того, 
дом, в котором приобретается квартира, 
должен быть построен не более двадцати 
лет назад.

 Комментирует Владислав Антонов, 
финансовый аналитик BitRiver:

«Расширение семейной ипотеки на вто-
ричное жилье — идея, безусловно, полезная, 
особенно для малых городов, где мало но-
востроек. Программа направлена на под-
держку семей с детьми в регионах. Условия 
программы включают льготную ставку 6% 
годовых для семей с детьми до шести лет или 
детьми-инвалидами, причем право на ипотеку 
предоставляется однократно. 

Для многих семей программа станет ре-
альной помощью: сниженная ставка уменьшает 
финансовую нагрузку, а доступ к вторичному 
рынку расширяет выбор жилья в регионах с 

низкой активностью строительства. Однако 
ограничения по возрасту детей (до 6 лет) и 
однократность использования сужают круг 
участников. Кроме того, рост спроса на вторич-
ное жилье может временно повысить цены, сни-
зив эффект от льготной ставки. Оптимальным 
сроком можно считать 15–20 лет: это баланси-
рует между нагрузкой на семейный бюджет и 
переплатой, особенно при ставке 6%. Важно 
учитывать стабильность доходов и возмож-
ность досрочного погашения. Таким образом, 
радость от программы испытают те, кто соот-
ветствует критериям, но ее влияние на обще-
ство в целом останется ограниченным». 

Декларация о доходах

До 30 апреля 2025 года гражданам не-
обходимо предоставить в ФНС декларацию 
о доходах, полученных в 2024 году. Это каса-
ется не всех россиян: отчет нужен будет, если 
в 2024 году гражданин продал недвижимость, 
которая была в собственности меньше мини-
мального срока владения, получил дорогие 
подарки не от близких родственников, выи-
грал в лотерею, сдавал имущество в аренду 
или получал доход от зарубежных источников. 
Кроме того, сдать декларацию 3-НДФЛ также 
должны индивидуальные предприниматели; 
нотариусы, занимающиеся частной прак-
тикой; адвокаты, учредившие адвокатские 
кабинеты, и другие лица. Оплатить налог 
нужно до 15 июля 2025 года. За нарушение 
сроков подачи декларации и уплаты НДФЛ 
налогоплательщика могут привлечь к ответ-
ственности в виде штрафа и пени. 

 Комментирует Эльман Мехтиев, 
основатель сервиса «Кредчек»: 

«Физическим лицам, получившим в 2024 
году доходы от продажи недвижимости (при 
сроке владения менее установленного ми-
нимума), сдачи имущества в аренду, выи-
грышей в азартных играх или от зарубежных 
источников, необходимо до 30 апреля 2025 
года подать декларацию по форме 3-НДФЛ. 
Обязанность подачи также возникает при 
получении дорогостоящих подарков от лиц, 
не являющихся близкими родственниками, 
и доходов от реализации имущественных 
прав.

В 2024 году поступления НДФЛ достигли 
8,4 трлн рублей, что на 28% превышает по-
казатели предыдущего года. При налогоо-
благаемой базе в 59,7 трлн рублей средняя 
эффективная ставка налогообложения соста-
вила около 14%, что несколько выше базовой 
ставки в 13%.

За несвоевременную подачу декларации 
предусмотрен штраф: 1000 рублей или 5% от 
неуплаченной суммы налога за каждый месяц 
просрочки (но не более 30% от суммы и не 
менее 1000 рублей). Важно отметить, что даже 
при пропуске срока стоит подать декларацию 
и заявить о смягчающих факторах, если они 
есть — в этом случае размер штрафа может 
быть уменьшен налоговым органом вдвое».

Сбор с рекламы

Начиная с 1 апреля блогеры, операторы 
и агенты, занимающиеся распространением 
рекламы, обязаны вносить в федеральный 
бюджет 3% своего квартального дохода, 

заработанного на интернет-маркетинге това-
ров, работ и услуг на территории РФ. Расчет 
дохода от рекламной деятельности назван-
ных категорий будет делать Роскомнадзор 
на основе предоставляемых ими данных. От-
числения не будут взимать при распростра-
нении рекламы на сайтах федеральных теле-
каналов, радиостанций и информагентств. 
Выделенные таким образом финансы будут 
использованы для государственной под-
держки авторов компьютерных программ 
и баз данных, которые зарегистрированы 
в национальном реестре отечественного 
программного обеспечения. 

 Комментирует Максим Попов, соо-
снователь Paragraph Collection: 

«Сбор 3% от рекламы — это не очень хо-
рошая новость для всех предпринимателей. 
Даже сама реклама у блогеров, так как она 
будет облагаться этими тремя процентами, 
естественно, тоже начнет дорожать для биз-
неса. Проблема в том, что сейчас весь этот 
рекламный блогерский рынок постепенно 
выходит из тени. При этом он попадает под 
множество новых законов и правил, которые 
иногда очень сложно интерпретировать. На-
пример, не всегда понятно, нужно ли марки-
ровать рекламные ролики или нет. 

Понятно, что рынок, как обычно, адап-
тируется, но в итоге это просто приведет к 
дополнительным расходам. Бизнесу нужно 
будет выделять дополнительных сотрудников, 
которые отдельно станут это контролировать 
и учитывать. И, как обычно, дополнительная 
нагрузка на рынок скажется на ценах на то-
вары и на кошельке потребителя».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

КОШЕЛЕК
В День дурака, 1 апреля 2025 года, многим рос-
сиянам будет не до смеха. Именно с этой даты в 
России вступает в силу большое количество зако-
нов — очень важных и серьезных, затрагивающих 
интересы миллионов и миллионов наших сограж-
дан. Среди них получатели социальных пенсий, 
претенденты на ипотечные кредиты, желающие 
приобрести новую сим-карту для мобильного. Но-
вовведения коснутся также блогеров, мигрантов, 
обладателей зарубежных водительских прав... 
Все подробности грядущих законодательных из-
менений — в комментариях экспертов «МК».

Что изменится 
в жизни 
россиян 
в апреле

УМНЫЕ ЗАКОНЫ 
В ДЕНЬ ДУРАКА

А также:

Замена зарубежных водительских 
прав на российские. С 1 апреля все ино-
странные национальные и международные 
водительские удостоверения будут призна-
ны недействительными в России. Согласно 
новому закону иностранные граждане, по-
лучившие вид на жительство (ВНЖ) или рос-
сийское гражданство до 1 апреля 2024 года, 
обязаны сдать экзамены для замены своих 
национальных водительских удостоверений 
на российские. Это не касается граждан 
России и Белоруссии, которые имеют на-
циональные водительские удостоверения, 
выданные в Белоруссии. Они могут продол-
жать использовать свои удостоверения без 
сдачи дополнительных экзаменов.

Тест на знание русского для детей 
мигрантов. Дети иностранцев с 1 апреля 
будут проходить тестирование на знание 
русского языка при приеме в российские 
школы. Если достаточный уровень владе-
ния им подтвердить не удастся, в приеме 
в учебное заведение откажут. Отводить на 
тест предписано 80 минут. Проходить эк-
замен будет в устной и письменной форме 
— кроме первоклассников: им нужно будет 
сдать только устную часть. Если ребенок 
тест завалил, ему предложат пройти до-
полнительное обучение русскому языку. 
Сдать экзамен повторно можно будет лишь 
через три месяца. 
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СЛЕЗЫ
Идея лицензирования 
заводчиков рассорила 
депутатов, чиновников 
и зоозащитников

Кинологи предупреждают: 
лицензирование заводчиков 
может привести к тому, что собак 
силовикам придется закупать 
у НАТО.
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Митя Ефимов.



Март 1945 года. Часы истории 
отсчитывают последние недели 
великой войны. Советские войска 
готовятся к штурму Берлина, 
западные союзники СССР — к 
форсированию Рейна. «Фашистская 
гадина» находится на последнем 
издыхании, спасти ее может 
только чудо. Ну или чудо-оружие, 
способное переломить ход войны, 
«вундерваффе», о скором, вот-вот, 
создании которого твердят вожди 
и пропагандисты Третьего рейха. 
Чуда, как известно, не случилось. 
Но вот «вундерваффе», похоже, все-
таки успело появиться.

То, что произошло 80 лет назад, в начале 
марта 1945-го, на немецком военном поли-
гоне вблизи города Ордруф (Тюрингия), не 
повлияло — существенным, по крайней мере, 
образом — на ход войны и, соответственно, на 
ход мировой истории. Однако здорово меня-
ет традиционные представления об истории 
создания ядерного оружия.

«Из леса выползли 
несколько живых существ»

«Я хорошо помню этот день, — вспоминала 
Клер Вернер, местная жительница. — Это было 
4 марта 1945 года... Ханс (знакомый офицер 
Клер Вернер. — «МК») сказал нам: то, что слу-
чится сегодня на полигоне, войдет в мировую 
историю. Произойдет что-то совершенно не-
бывалое. Он сказал, что мы должны подняться 
вечером на башню замка (Ваксенбург. — «МК») 
и смотреть в направлении Рёрензее (близле-
жащая деревня. — «МК»)...

В 20.00 мы были на башне. Где-то в по-
ловине десятого со стороны Рёрензее вдруг 
возник ослепительно яркий свет — как будто 
одновременно вспыхнули сотни молний. Стало 
так светло, что можно было читать газету. Вну-
три вспышка была красная, по краям — желтая. 
Мы увидели поднимавшийся к небу большой 
светлый столб. Он увеличивался кверху и вы-
глядел как большое дерево с листьями. Затем 
поднялся сильный шквалистый ветер. Про-
должалось все это очень недолго: скоро опять 
стало темно, ветер утих.

На следующий день у меня, как и у многих 
жителей Рёрензее, Хольцхаузена, Мюльберга, 
Вехмара и Биттштедта, то и дело шла носом 
кровь, болела голова и ощущалось давление в 
ушах. Около 14.00 к замку подъехали 100–150 
эсэсовцев и спросили нас, где находятся трупы 
и кто уже успел здесь побывать. Мы ответили, 
что ни о чем не знаем...»

Большое дерево с пышной, развеси-
стой кроной... Любопытная конфигурация 
взрывного облака. Что-то это напоминает... 
Неужели? Ну да, то самое. Это, кстати, пожа-
луй, более точный и подходящий для описа-
ния данного явления образ, нежели грибное 
тело. В общем, все сходится: ослепительная 
вспышка, дерево-гриб, ударная волна... Но 
откуда ядерное оружие в Тюрингии в марте 
1945 года? 

Для справки: началом ядерной эпохи счи-
тается испытание, проведенное четыре месяца 
спустя, 16 июля 1945 года, в рамках «Ман-
хэттенского проекта», американской ядерной 
программы, на полигоне Аламогордо (штат 
Нью-Мексико, США). 

Впрочем, что на самом деле увидела, услы-
шала и почувствовала в тот вечер, 4 марта 
1945 года, Клер Вернер, доподлинно до сих 
пор неизвестно. Строго говоря, нельзя даже 
полностью исключать, что все это ей привиде-
лось. Или что она все сочинила. Но вероятность 
этого, объективно говоря, невелика.

Во-первых, воспоминания Клер Вернер — 
не эпизод фантастического романа, не мемуа-
ры и даже не газетное интервью. Это протокол 
секретного опроса, проведенного в 1962 году 
сотрудниками Министерства госбезопасности 
ГДР, более известного как Штази. А со Штази 
в те годы шутить было не принято. Не было у 
женщины никакого резона, никаких мотивов 
сочинять сказки в беседе с офицером тайной 
полиции. Во всяком случае — каких-то личных 
мотивов.

Во-вторых, это далеко не единственные 
свидетельские показания о случившемся на 
Ордруфском полигоне в марте 1945 года, со-
бранные Штази и сохранившиеся в архивах. 
Что именно пробудило интерес гэдээровской 
спецслужбы к этой теме, сказать трудно. Но 
известно, что среди окрестных жителей давно 
ходили упорные слухи о том, что в самом конце 
войны на полигоне проводились испытания 
нацистского «чудо-оружия». Не исключено, что 
восточногерманские власти вознамерились 
разобраться в этом вопросе. Но, возможно, 
просто решили пресечь болтовню, входив-
шую в противоречие с устоявшейся версией 
истории.

Показания остальных опрошенных под-
тверждают сообщенное Клер Вернер. Наибо-
лее сильное впечатление производит рассказ 
Хайнца Вахсмута. В конце войны он работал 
в компании, занимавшейся строительством 
шахт, но незадолго до описываемых событий 
был приговорен за какую-то провинность к 
принудительным работам. 

В группе штрафников было шестеро нем-
цев, в помощь которым были приданы 18 узни-
ков близлежащего концлагеря Ордруф — семь 
венгров, пять поляков и четверо русских. Глав-
ной задачей Вахсмута и его товарищей были 
маскировочные работы. Кроме того, им часто 
поручали сооружение штабелей из дров, с по-
мощью которых сжигались трупы заключенных 
(крематория в концлагеря не было).

«5 марта 1945 года — день, события ко-
торого до сих пор стоят у меня перед глаза-
ми, — вспоминал Вахсмут. — После полудня 
подъехали несколько грузовиков с эсэсовцами. 
Нам приказали собрать и погрузить в машины 
всю древесину, которая была в наличии».

Сначала группу по ошибке завезли в 
деревню Рёрензее. Вахсмуту запомнились 
работавшие там врачи СС: местные жители 
жаловались на головные боли и кровохарка-
нье. Вскоре недоразумение разъяснилось, и 
группу доставили по правильному адресу — в 
поместье Рингхофен. «Нам велели сложить 
древесину в кучу на опушке леса — примерно 
12 на 12 метров и не более метра высотой, — 
свидетельствовал очевидец. — Для этого мы 
должны были надеть защитные костюмы.

На краю леса мы увидели сваленные в 
кучи человеческие трупы — наверное, быв-
ших заключенных. У них совершенно не было 
волос, а иногда и одежды. Многие тела были 
покрыты волдырями, ожогами, местами кожа 
вообще отсутствовала: зияло голое мясо. У 
некоторых не было отдельных частей тела. 
Когда мы уложили первые шесть штабелей, на 
них положили трупы — на каждый примерно по 
50 тел, — и подожгли».

После этого в работе похоронной команды 
был сделан перерыв: Вахсмута и его товари-
щей вернули в поместье. Их заставили снять 
с себя не только защитные костюмы, но и всю 
остальную одежду. Все эти вещи эсэсовцы не-
медленно сожгли. После того как члены группы 
помылись, им выдали новые комплекты. Кроме 
того, каждый из них, не исключая заключенных, 
получил по бутылке шнапса.

«Один эсэсовец сказал мне, — вспоми-
нал Вахсмут, — что вчера была испытана не-
кая новинка, о которой скоро заговорит весь 
мир, и что мы, немцы, стали первыми в этом 
деле. Правда, кое-что пошло не так, как пла-
нировалось, и число «бездельников» поумень-
шилось». Когда штрафников вновь отвезли 
на опушку, Вахсмут увидел то, о чем потом 
не мог вспоминать без содрогания: «Из леса 
выползли несколько живых существ, обезо-
браженных до полной потери человеческого 
облика. Вероятно, некоторые из них лишились 
зрения. Их было 12–15. Эсэсовцы немедленно 
их расстреляли».

Когда группа закончила свою работу, на 
опушке пылали 14 погребальных костров. По 
утверждению Вахсмута, один из русских членов 
его команды передал ему последние слова 
одного из выбравшихся из леса несчастных: 
«Большая молния, огонь... Многие погибли 
сразу, будто испарились. Многие обгорели, 
многие ослепли. Передайте привет матери 
в Гурьев (ныне — Атырау, Казахстан. — «МК») 
от Олега Барто».

По оценке немецкого историка Райнера 
Карлша, в тот день на Ордруфском полигоне 
погибло около 700 узников концлагеря, ко-
торым была отведена роль подопытных кро-
ликов. Всего, по его данным, на Ордруфском 
полигоне было проведено два супервзрыва 
с похожими характеристиками (второй — 12 
марта 1945-го).

Именно Карлш раскопал в архивах свиде-
тельства очевидцев этих событий. И, по мне-
нию историка, загадочные взрывы были не 

чем иным, как испытанием ядерного оружия. 
«Немецкие ученые были первыми, кому уда-
лось высвободить энергию атома», — уверен 
Карлш.

«Бомба содержит 
предположительно 
уран-235»
Причем, возможно, это даже не самое 

первое испытание. Согласно концепции, кото-
рой придерживается Карлш и его единомыш-
ленники, первый взрыв был осуществлен в 
ночь с 11 на 12 октября 1944 года в Балтийском 
море, на острове Рюген. У этого события тоже 
были свидетели.

Один из них — итальянец Луиджи Ромерса 
(1917–2007), в те годы военный корреспондент 
газеты Corriere della Sera (Милан). По утверж-
дению Ромерсы, на испытания он отправился 
по поручению Бенито Муссолини, был, так 
сказать, его глазами: Гитлер хотел продемон-
стрировать дуче возможности своего нового 
оружия. И, судя по воспоминаниям Ромерсы, 
презентация вполне удалась.

Вот как описал свои впечатления — уже 
после войны — сам журналист: «Бункер слегка 
задрожал, сверкнула ослепительная вспышка, 
и появилось густое облако дыма в форме гри-
ба... Взрыв вызвал катастрофический эффект. 
Деревья, стоявшие вокруг, превратились в 
уголь. Не осталось ни листьев, ничего живого. 
В районе взрыва было несколько животных 
— овец, и они тоже сгорели, превратившись 
в шлак».

А это выдержки из протокола допроса Ган-
са Цинссера, пилота и специалиста по зенит-
ным ракетам, которому было поручено вести 
наблюдение за ходом испытаний с воздуха: «В 
начале октября 1944 года я вылетел из Люд-
вигслуста и находился на расстоянии 12–15 
км от испытательной станции, когда заметил 
сильное, яркое освещение всего неба, про-
должавшееся примерно 2 секунды... Диаметр 
воздушной волны, остававшейся видимой на 
протяжении 15 секунд, достиг 9 километров. 

Час спустя я взлетел с аэродрома в Люд-
вигслусте на He-111 и полетел в восточном на-
правлении... Облако в форме гриба с турбулент-
ными изменениями до высоты 7 километров 
все еще стояло над тем местом, где произошел 
взрыв... Отмечались сильные электрические 
помехи и невозможность ведения радиопе-
редач, как после удара молнии».

Уточним: допрос Цинссера проведен 19 
августа 1945 года офицером американской 
военной разведки. В российских архивах ни-
каких признаков того, что советской развед-
ке было что-либо известно об эксперименте, 
проведенном нацистами в Балтийском море в 
октябре 1944 года, не обнаружено. Во всяком 
случае, пока.

Зато об испытаниях на Ордруфском во-
енном полигоне нашим разведчикам было 
известно практически в деталях. Первая ин-
формация на этот счет поступила в Москву 
задолго до первого взрыва. «Немцы намере-
ваются провести испытания нового секрет-
ного оружия большой разрушительной силы, 
— доложил 14 ноября 1944 года руководству 
страны начальник Главного разведыватель-
ного управления Наркомата обороны СССР 
генерал-лейтенант Иван Ильичёв. — В усло-
виях соблюдения строжайшей секретности в 
Тюрингии готовятся испытательные взрывы 
бомб необычной конструкции».

А вот сообщение того же Ильичёва от 25 
марта 1945 года: «В последнее время немцами 
проведено в Тюрингии два крупных взрыва. 
Они произошли в лесном массиве в услови-
ях строжайшей секретности. На расстоянии 
500–600 метров от эпицентра взрыва лежали 
сваленные деревья. Возведенные для испыта-
ний укрепления и строения были разрушены. 
Военнопленные, находившиеся в месте взры-
ва, погибли, причем в ряде случаев от них не 
осталось следов. 

Другие военнопленные, находившиеся на 
некотором расстоянии от эпицентра взрыва, 
получили ожоги на лице и теле, степень кото-
рых зависела от расстояния их нахождения от 
центра... Бомба содержит, предположительно, 
уран-235, и ее вес равен двум тоннам... Взрыв 
бомбы сопровождался сильной взрывной вол-
ной и образованием высоких температур. Кро-
ме того, зафиксирован значительный радио-
активный эффект. Бомба представляла собой 
шар диаметром 130 сантиметров».

Вывод начальника ГРУ такой: «Несомненно, 
немцы проводят испытания бомбы большой 
разрушительной силы. В случае ее успеш-
ных испытаний и производства таких бомб в 
достаточном количестве они будут обладать 
оружием, которое окажется в состоянии за-
медлить наше наступление».

В Кремль был срочно вызван Игорь Кур-
чатов, научный руководитель советского атом-
ного проекта. От академика потребовали дать 
оценку полученной информации. Через не-
сколько дней рецензия была готова. «Материал 
исключительно интересен, — писал Курчатов 
в своем отзыве, озаглавленном «О материале 
ГРУ ГШ Красной Армии «О немецкой атомной 
бомбе» и датированном 30 марта 1945 года. — 
Он содержит описание конструкции немецкой 
атомной бомбы, предназначенной к транспор-
тировке на ракетном двигателе типа «Фау».

Перевод урана-235 через критическую 
массу, который необходим для развития цеп-
ного атомного процесса, производится в опи-
сываемой конструкции взрывом окружающей 
уран-235 смеси пористого тринитротолуола и 
жидкого кислорода. Запал урана осуществля-
ется быстрыми нейтронами, генерируемыми 
при помощи высоковольтной разрядной трубки, 
питаемой от специальных генераторов. Для 
защиты от тепловых нейтронов футляр с ура-
ном окружается слоем кадмия. Все эти детали 
конструкции вполне правдоподобны».

Вместе с тем Курчатов выражал сомнение 
в том, что в Тюрингии была взорвано именно 
ядерное устройство: «На основании ознакомле-
ния с материалами у меня не осталось полной 
уверенности, что немцы действительно делали 
опыты с атомной бомбой. Эффект разруше-
ния от атомной бомбы должен быть большим, 
чем указано, и распространяться на несколько 
километров, а не сотен метров... Желательно 
получить дополнительные сведения о ходе 
опытов».

За это обстоятельство, кстати, цепляются и 
современные скептики: эффект, мол, не тот, что 
наблюдался в ходе последующих признанных 
испытаний, а также в Хиросиме и Нагасаки. А 
стало быть, либо было взорвано что-то другое, 
неядерное, либо вообще ничего не было: все 
выдумки и сказки. Но в таком случае в ска-
зочники и дезинформаторы надо записать 
советских военных разведчиков. Есть, однако, 
и другое объяснение.

Альтернатива 
для Германии
«Курчатов исходил из того уровня знаний, 

которыми он располагал, — отвечает оппонен-
там историк Карлш. — В его распоряжении 
были тысячи страниц американской техни-
ческой документации по созданию ядерного 
оружия. Об американской бомбе Курчатов знал 
все, о немецкой — почти ничего».

По версии Карлша, создатели немецкой 
ядерной бомбы пошли принципиально иным, 
альтернативным путем, отличным как от аме-
риканского, так и от советского. Впрочем, как 
теперь известно, и первый, и второй были, по 
сути, единым магистральным, «манхэттенско-
советским» направлением.

«Исторически сложилось так, что под атом-
ной бомбой понимается бомба, содержащая 50 
килограммов урана-235 или не менее 10 кило-
граммов плутония и высвобождающая огром-
ное количество разрушительной энергии», 
— говорит Карлш. Но немцы не располагали 
такой массой делящегося вещества. Плутония, 
судя по всему, у них вообще не было, а высоко 
обогащенного урана-235 было, вероятно, очень 
немного. Сколько именно, неизвестно, оценки 
разнятся, однако в любом случае меньше, чем 
требовалось для создания «классической» 
бомбы.

Но, как гласит немецкая поговорка, «нужда 
делает изобретательным». Ближайший русский 
аналог: «Голь на выдумки хитра». Вероятно, 
немцы попробовали запустить цепную реакцию 
с намного меньшим количеством урана-235, 
чем было принято было считать необходимым. 
И, судя по тому, что известно про испытания, 
проведенные в Тюрингии и на Рюгене, им это 
удалось. Иными словами, к концу войны уче-
ными и конструкторами Третьего рейха было 
создано тактическое ядерное оружие.

Кстати, компактность бомбы была обу-
словлена не только нехваткой ядерной взрыв-
чатки, но и техзаданием. Согласно приведенной 
в отзыве Курчатова информации разведки, 
немецкая атомная бомба предназначалась «к 
транспортировке на ракетном двигателе типа 
«Фау». И эти разведданные, судя по всей сово-
купности известных нам фактов, тоже можно 
считать вполне достоверными.

Речь, по-видимому, идет о самой знамени-
той из «Фау», «Фау-2» (V-2, от Vergeltungswaffe 
— «оружие возмездия»), — первой в мире бал-
листической ракете дальнего действия. Вес ее 
боевой части составлял одну тонну (соответ-
ственно, вес ядерного заряда не должен был 
превышать этого значения). Максимальная 
дальность полета — 380 километров. Хотя, в 
принципе, у «Фау-1», первой в мире крылатой 
ракеты, соответствующие параметры были 
похожими: забрасываемый вес — до одной 
тонны, максимальная дальность — до 400 
километров.

Тысячами таких ракет обоих типов немцы 
с начала лета 1944-го по конец марта 1945 
года обстреливали Англию (прежде всего ее 
столицу) и тылы войск союзников на Европей-
ском континенте. И что бы ни говорили на сей 
счет «фаускептики», обстреливали далеко не 
безуспешно. Жертвами ракетных атак нацистов 
стали в общей сложности около 20 тысяч че-
ловек (в Великобритании, Бельгии, Франции). 
Около 50 тысяч человек были ранены. Счет 
разрушенным и поврежденным строениям 
шел на сотни тысяч.

Страшно представить, чтобы было бы, если 
б на головы противников нацистской Германии 
— и в тылы, и на передовую — посыпались бы 
«Фау-1» и «Фау-2», снаряженные не обычной 
взрывчаткой, а ядерными зарядами, анало-
гичными тем, что были взорваны в Ордруфе. 
Число жертв ракетных ударов в этом случае 
выросло бы на несколько порядков: счет по-
шел бы не на десятки, а на сотни тысяч. Если 
не на миллионы.

Не факт, что и это помогло бы Гитлеру 
выиграть войну. Но как минимум отсрочило 
бы крах Третьего рейха. А учитывая, что на 
подходе у немцев была усовершенствованная 
версия «Фау-2», с дальностью, увеличенной 
более чем вдвое, и в разработке находился 
проект двухступенчатой межконтинентальной 
ракеты с дальностью 5,5 тысячи километров 
(ее заявленной целью был Нью-Йорк), агония 
могла сильно затянуться. 

Надо, правда, учитывать также близость к 
финалу «Манхэттенского проекта» и возмож-
ности американской стратегической авиации. 
Так что победой рейха эта история в любом 
случае вряд ли бы кончилась. Но вероятность 
ничьей при таком раскладе была бы уже со-
всем не нулевой.

Разделяй и властвуй

Возникает, правда, закономерный вопрос: 
если у нацистов действительно была атомная 
бомба, то почему ее так и не применили? Поче-
му она не взорвалась ни в Лондоне, ни в Антвер-
пене, ни в Париже, ни в порядках наступающих 
армий союзников и советских войск? 

Вопрос, как может показаться, на засыпку. 
Действительно ведь глупо и странно: потра-
тить столько времени и сил на создание «чудо-
оружия» и тогда, когда оно готово и больше все-
го нужно, когда кроме него спасти ничто больше 
не может, оставить неиспользованным.

Однако на самом деле особых загадок 
тут нет. Сыграть роль спасителя для нацистов 
ядерное оружие могло лишь при условии, если: 
1) оно было, что называется, доведено до ума, 
готово к применению в боевых условиях; 2) 
имелись средства доставки; 3) имелись в до-
статочном количестве сами ядерные заряды, 
поскольку переломить или по крайней мере 
изменить ход войны могло только массиро-
ванное их применение.

Судя по тому, что нам известно, ни одному 
из этих требований «чудо-оружие» на момент 
окончания войны не соответствовало. На испы-
тательных полигонах были взорваны не серийно 
производимые боеприпасы, а существовавшие 
в единичных экземплярах экспериментальные 
устройства. Оружием в полном смысле слова 
«вундерваффе» не было. В том числе, вероятно, 
в силу отсутствия достаточного количества 
взрывчатки, делящегося вещества — обога-
щенного урана-235. 

Конечно, по сравнению с тем путем, ко-
торый уже был проделан, все это не было не-
преодолимой проблемой: нахождение решения 
было вопросом времени. Но как раз времени-то 
у рейха и не было. Никакого: уже 4 апреля 1945 
года, то есть всего через три недели после 
того, как военный полигон сотряс последний 
испытательный взрыв, Ордруф и его окрестно-
сти были заняты стремительно наступавшими 
американскими войсками. А еще через месяц 
Германия капитулировала.

Тем не менее надо признать, что если бы 
Гитлер трезво оценил свои силы и более адек-
ватно определил алгоритм завоевательной 
программы, шансы поставить мир на колени 
у него были совсем неплохие. Если бы сперва 
получил атомную бомбу и ее носители и лишь 
после этого начал мировую войну — а не наобо-
рот, как было в реальности. 

Даже критики Райнера Карлша и его кон-
цепции признают, что на момент начала Второй 
мировой Германия была страной, дальше всех 
продвинувшейся в ядерных исследованиях. 
Достаточно сказать, что деление ядер урана 
было открыто именно в Германии: открытие 
было сделано Отто Ганом и Фрицом Штрасс-
маном, сотрудниками Института химии Обще-
ства кайзера Вильгельма по развитию науки, 
в декабре 1938 года. 

Но, к великому счастью для человечества, 
наградив эту бодливую корову рогами, бог не 
дал ей ни достаточного ума, ни терпения.

Кирилл ИВАНОВ.

Европейская «охота на ведьм» за послед-
ние несколько месяцев поражает своим 
беспардонным характером. Настолько 
явно избавляться от сильных конкурентов 
— кажется, что-то за гранью фантасти-
ки. В понедельник лидера крайне пра-
вой французской партии «Национальное 
объединение» Марин Ле Пен суд признал 
виновной в нецелевом использовании 
средств Европарламента. Ясно, что это 
решение, которому уже не первый день, 
направлено на устранение с политической 
арены весьма сильного кандидата на бу-
дущих президентских выборах в Пятой 
республике.

Марин Ле Пен вместе с 24 другими пар-
тийными функционерами обвинена в ис-
пользовании денег, предназначенных для 
помощников парламентариев Европейского 
союза, для выплаты зарплат сотрудникам, 
работавшим в партии в период с 2004 по 2016 
год. Это является фактическим нарушением 
правил блока из 27 стран.

Сама Ле Пен, как и другие соответчики, 
отрицали правонарушения во время девя-
тинедельного судебного разбирательства. 
Лидер «Национального объединения» утверж-
дает, что весь процесс представляет собой 
пример политического преследования че-
ловека, мешающего действующим властям 
Пятой республики удержать власть в своих 

руках. Она назвала эти действия попыткой 
добиться ее «политической смерти». Обви-
няемые как один утверждали, что деньги были 
использованы законно.

Трехкратный кандидат в президенты 
Франции Ле Пен признана виновной в хищении 
около 476 с небольшим тысяч евро. В частно-
сти, по контрактам ее телохранителя Тьерри 
Лежье и ее бывшего парламентского атташе 

и бывшей невестки Катрин Гризе. Всего же Ле 
Пен и другие фигуранты дела якобы нанесли 
ущерб ЕС в размере 2,9 миллиона евро.

Председательствующий судья Бенедикт 
де Пертюи в уголовном суде Парижа заявил: 
«Катрин Гризе работала на Марин Ле Пен, но 
не была членом парламента в Брюсселе».

По имеющимся данным, Ле Пен не отреа-
гировала сразу, когда главный судья зачитал 

приговор, но покачала головой, узнав, что 
Гризе признана виновной. Ле Пен и ее соучаст-
никам грозило до 10 лет тюрьмы. Они могут 
подать апелляцию, что приведет к новому 
судебному разбирательству. В жестком ре-
шении судьи обвинили Ле Пен в «подрыве 
демократии».

Изначально прокуроры хотели, чтобы Ле 
Пен была немедленно отстранена от госу-
дарственной службы сроком на пять лет (что 
помешало бы ей баллотироваться на пост пре-
емника Эммануэля Макрона в 2027 году), если 
ее признают виновной, а также приговорить к 
пяти годам тюремного заключения.

Уже после заседания суд постановил, 
что запрет на политическую деятельность 
устанавливается сроком на 5 лет с немед-
ленным вступлением решения в силу. Более 
того, Ле Пен лишают свободы на 4 года, из 
которых 2 — условно, еще 2 — с электронным 
браслетом.

Пертюи пояснил, что запрет баллотиро-
ваться на государственную должность должен 
вступить в силу немедленно, а не приоста-
навливаться в ожидании апелляции. Здесь 
объяснений точно не требуется.

Еще до вынесения решения даже поли-
тические оппоненты Марин Ле Пен понимали, 
что обвинительный вердикт выставит «Нацио-
нальное объединение» в роли жертвы. Депутат 
французского парламента от радикальной 

левой партии «Непокоренная Франция» Эрик 
Кокрель заявил: «Я не согласен с тем, что 
вопросы, которые должны решаться путем 
голосования, решаются судами».

По данным французских СМИ, за Ле Пен 
в первом туре президентской гонки в 2027 
году готовы были проголосовать до 37% ре-
спондентов. Очевидно, что она была лидером 
среди других кандидатов.

С другой стороны, говорить о выходе 
«Национального объединения» с политиче-
ской орбиты Франции не стоит. Молодой за-
меститель Ле Пен Жордан Барделла среди 
обвиняемых не значился, а поэтому рассма-
тривается как потенциальный кандидат на 
пост президента в случае поражения Марин 
Ле Пен.

Наверное, неслучайно после обнародо-
вания обвинительного приговора (который 
Ле Пен до конца даже не дослушала — и без 
того все ясно), прибыла в штаб-квартиру своей 
партии. Там у нее была запланирована встреча 
с Жорданом Барделлой.

Преждевременно говорить о том, чем 
обернется решение уголовного суда Парижа. 
Можно предположить, что само «Националь-
ное объединение» вполне способно на этом 
фоне усилить свои позиции и начать выступать 
более агрессивно, чем прежде. Более того, 
вес этой партии в политической стабильности 
страны в целом не может не сказаться и на 

судьбе действующей верхушки Франции под 
руководством Эммануэля Макрона.

За пределами Франции вполне ожидаема 
поддержка Ле Пен со стороны консервативно 
настроенных политиков. Так, еще до полного 
оглашения решения суда премьер-министр 
Венгрии Виктор Орбан выразил солидар-
ность с Ле Пен, написав в соцсети: «Je suis 
Marine».

Очевидно, что никакими демократиче-
скими процессами в этом случае и не пахнет, 
иначе бы главу Еврокомиссии Урсулу фон 
дер Ляйен давно бы уже лишили должности 
и приговорили к определенному сроку за ее 
финансовые махинации, о которых громко ве-
щала европейская пресса. В ЕС откровенные 
препятствия расставляют лишь политикам, 
которые отказываются идти в ногу со всем 
пляшущим под брюссельскую дудку стро-
ем. Это было заметно и в случае с некогда 
победителем первого тура президентских 
выборов в Румынии Кэлином Джорджеску, 
и во время покушения на премьер-министра 
Словакии Роберта Фицо, и прослеживается 
в откровенном неуважении, проявляемом к 
премьеру Венгрии Виктору Орбану. Случай с 
Марин Ле Пен — лишь очередное доказатель-
ство того, что Евросоюз для действительно 
мыслящих политиков становится камерой 
смерти.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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Начиная с конца прошлой недели в Сети 
начали появляться сообщения о людях, кото-
рые стали жертвами страшного «ОРВИ неуста-
новленного происхождения». Что сразу же по-
родило толки: к нам пришла новая неизвестная 
инфекция, которая к тому же плохо лечится. 
Этот вывод был сделан на основании сообще-
ния пациентки, которой не помог недельный 
курс антибиотиков.

На самом деле в большинстве случаев 
ОРВИ (а ее более 200 разновидностей) опреде-
ляется как «неустановленного происхождения». 
Исключение составляют грипп и ковид, на ко-
торые часто делают специальные исследова-
ния. Поэтому выводы о новом инфекционном 
агенте были, конечно, преждевременны. Как 
и об устойчивости возбудителя инфекции к 
лечению: например, вирусные инфекции ле-
чить антибиотиками бессмысленно, а против 
многих бактериальных инфекций препараты 
надо тщательно подбирать. 

Но уже к 31 марта все разъяснилось: у 
нескольких пациентов, которые заболевали 
с высокой температурой и сильным кашлем 
(иногда с кровью), диагностировали микоплаз-
менную инфекцию (Mycoplasma pneumoniae). 
Роспотребнадзор успокоил: никаких новых 
инфекций в России не появилось. Эпидемио-
логический мониторинг новых вирусов в стране 
не выявлял.

Впрочем, микоплазма — хоть и не новая, 
но все же весьма неприятная инфекция. Ее вы-
зывает довольно необычный микроб, который 
живет внутри клетки. Заразиться им можно 
воздушно-капельным путем (иными слова-
ми, микоплазменная пневмония не является 
осложнением какого-нибудь ОРВИ, а разви-
вается сама по себе). Mycoplasma pneumoniae 
выделяет особый токсин синдрома приобре-
тенного респираторного дистресса (CARDS). 
Попадая в клетку, CARDS вызывает у человека 
симптомы, схожие с симптомами коклюша.

Считается, что микоплазменный микроб 
вызывает вспышки примерно один раз в 3–7 
лет, и вот последняя началась осенью 2024 года. 

По данным лабораторных 
исследований, в октябре и 
ноябре 2024 года заболе-
ваемость микоплазменной 
инфекцией в стране вырос-
ла вчетверо по сравнению 
с аналогичным периодом 
2023 года (19,6% в структуре 
ОРВИ против 4,9%). Группы 
риска традиционные: пожилые, 
дети, пациенты с ослабленным 
иммунитетом. У курящих и злоупо-
требляющих алкоголем риски заражения и 
осложнений тоже выше. Осенняя вспышка, по 
данным Роспотребнадзора, преимущественно 
затронула школы и детские сады. 

Опасность микоплазменной инфекции 
в том, что она может стартовать вообще без 
симптомов или проявляясь легкой слабостью 
— и человек какое-то время ведет привычный 
образ жизни, распространяя опасную заразу и 

внося вклад в рост забо-
леваемости. Из-за таких 
особенностей проте-
кания микоплазмен-
ную пневмонию часто 
зовут «прогулочной». 

При этом Mycoplasma 
pneumonia может вы-

звать не только пневмо-
нию, но и бронхит. Диагноз 

врачи ставят по данным лабо-
раторной диагностики (анализам 

крови на возбудителей инфекций) и 
рентгенографии (нередко легкие пациентов, 
пораженные микоплазмой, выглядят белыми, 
что носит название «синдром белых легких»). 
Симптомы микоплазменной пневмонии могут 
проявляться и ярко (с высокой температу-
рой, изматывающим кашлем с возможными 
примесями крови), но все же в большинстве 
случаев клиническая картина стертая. Не все 

пациенты даже понимают, что подкашливают. 
Да и температура тела либо не повышается 
вообще, либо повышается до некритических 
значений. 

На протяжении долгого времени мико-
плазма может потихоньку подтачивать здоро-
вье и провоцировать серьезные заболевания, 
чреватые в том числе и летальными исходами. 
Но такое, к счастью, встречается редко. Среди 
возможных осложнений микоплазменной пнев-
монии специалисты называют фиброз легких 
(когда ткань органа замещается соединитель-
ной тканью и пациент становится уязвимым), 
хроническое течение заболевания, миокардит, 
перикардит, эндокардит, тромбоз, легочную 
эмболию, гепатит, артрит, миелит, энцефа-
лит, средний отит и пр. Кроме того, в числе 
осложнений встречаются нагноения в легких 
и дыхательная недостаточность. 

Из-за длительного инкубационного 
периода и длительного течения инфекции 
вспышки Mycoplasma pneumonia тоже чаще 
всего длятся подолгу. Лечение микоплаз-
менной инфекции осложняется тем, что 
бактерия выработала устойчивость против 
целого ряда антибиотиков. На данный момент 
против микоплазмы эффективна только одна 
группа антибиотиков — макролиды. При уста-
новленном диагнозе лечение назначается, 
даже если симптомы не выражены вообще, 
но длительность и дозировку антибиотиков 
выбирает врач. К сожалению, даже после 
хорошо пролеченной пневмонии нередко 
развивается так называемая поствирусная 
астения — долгое время, порой несколько 
месяцев, даже самые молодые пациенты 
чувствуют апатию и упадок сил.

По словам профессора кафедры фти-
зиатрии и пульмонологии НИИ клинической 
медицины им. Н.А.Семашко ФГБОУ ВО «Рос-
сийский университет медицины» Минздрава 
России, главного пульмонолога МЗ РФ по ЦФО 
Андрея Малявина, любая пневмония, даже 
если она протекает совсем без симптомов, — 
это очень опасно, поэтому нужно относиться 
внимательно к своему здоровью. Памятуя о 
том, что передается Mycoplasma pneumoniae 
воздушно-капельным путем, защититься от 
инфекции можно ограничив круг общения или 
используя маски в общественных местах. А 
при появлении затяжного кашля с мокротой, 
ломоты в суставах, интоксикации, болей в гру-
ди, одышки, хрипов в легких Андрей Малявин 
рекомендует незамедлительно обратиться 
к врачу. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Мини-перинка» в 
изголовье кровати. 4. Частичка разбитого 
бокала. 10. «Гуру» среди музыкантов. 11. 
Архитектор Гауди по национальности. 13. 
Изба, где собиралась сельская молодежь. 
14. Дугообразный потолок в трапезной. 15. 
«Противовес» правящей партии. 16. Цифры 
перед адресом на конверте. 18. Золотушная 
корочка на щеках младенца. 20. Непроиз-
вольная брезгливая мина. 22. Заграничная 
«ласточка»  в гараже автомобилиста Ивана. 
23. Гитарист-виртуоз без музыкального об-
разования. 24. Город, подавший заявку на 
проведение Олимпийских игр. 27. Пестрые 
мелкие «мушки» из хлопушки. 30. «Полуре-
веранс» перед классной дамой. 32. Ленточка 
для обшивки фартука. 34. «Бархатный» плод, 
который крупнее абрикоса. 35. Владелец 
капитала с шестью нулями. 36. Линии, спле-
тенные в рисунок. 38. Собирательное про-
звище американцев. 39. Маленькая корзинка 
для даров леса. 40. Пощечина, полученная 
в драке. 41. «Мольберт» с ватманом в кон-
структорском бюро. 42. Решение шарады 
или ребуса.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прерывистая линия, об-
разуемая точками или короткими черточками.. 
2. «Ловушка» для колеса на дороге. 3. Друг 
Пчелы, Фила и Саши Белого в телесериале 
«Бригада». 5. Шест в руке прыгуна в высоту. 
6. Злаковое лакомство жеребцов и кобыл. 7. 
Книга как неиссякаемый источник знаний. 8. 
Делец с миллиардным капиталом. 9. Много-
местная карета на конной тяге, перевозившая 
пассажиров и почту. 10. Служитель мечети, 
созывающий на молитву. 12. Благоухающая 
под окнами клумба. 17. Байконур на терри-
тории Казахстана. 19. Торт, манящий даму на 
диете. 20. Многолетнее детище Олейникова 
и Стоянова. 21. Житель Еревана. 25. Каждый 
из учеников Иисуса Христа. 26. Название 
числа, изображаемого единицей с 12 или 18 
нулями. 27. Газ, которому мы обязаны жизнью. 
28. Болотная бездна под травяным ковром. 
29. «Футляр»  с горошинами на стебле. 31. 
Инструмент, на котором «пиликал» Шерлок 
Холмс. 33. Античная «бутыль» с двумя руч-
ками. 34. Мост, представленный в макете и 
смете. 37. «Штурвал» дальнобойщика. 38. 
Роскошный парусник миллиардера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Масштаб. 4. Скипетр. 10. Элемент. 11. Адресат. 13. Рысь. 14. Небо. 
15. Докладчик. 16. Кладка. 18. Аспект. 20. Завтрак. 22. Эпиляция. 23. Номинант. 24. Гол-
кипер. 27. Пластика. 30. Аукцион. 32. Кальян. 34. Округа. 35. Африканец. 36. Лист. 38. 
Сказ. 39. Кусачки. 40. Комната. 41. Таракан. 42. Маркиза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Метрика. 2. Шаль. 3. Армада. 5. Клетка. 6. План. 7. Реторта. 8. Столо-
вая. 9. Мандарин. 10. Эскалоп. 12. Телефон. 17. Коллекция. 19. Саундтрек. 20. Зацепка. 21. 
Комбайн. 25. Отблеск. 26. Реквизит. 27. Прибавка. 28. Катушка. 29. Окулист. 31. Раззява. 
33. Навага. 34. Оценка. 37. Туша. 38. Стык.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
1 апреля 2025 года 

— Для начала надо определиться, что такое 
это «все» — оно у всех свое, — обращается к 
зрителям худрук Кириллов, который в данный 
момент только артист. — Для спортсмена «все» 
— это его тело. Случайная травма на пробежке 

и все — «Спартак» остался без защитника. Для 
оперного певца его «все» может закончиться 
субботним днем в кафе во время мороженого с 
ребенком. И уже переходя на шепот: «Уважае-
мые зрители, можете сдать билеты. Горбун не 

сможет объясниться Эсмеральде в любви по 
причине эскимо». 

«Все» Валерия Кириллова находится за за-
навесом Камерной сцены, в старом жестяном 
сундуке — этом вечном спутнике артиста на га-
стролях по российским городам и весям, а если 
повезет, и в дальнем зарубежье. Например, в 
Бразилии. Он и спектакль этот сделал, чтобы 
разобраться в этом «всем» своем. Первым Ки-
риллов из сундука извлекает предмет далеко не 
театрального назначения — здоровенный бидон 
из алюминия, в который на колхозно-совхозных 
фермах разливали молоко. 

— Моя сцена — этот бидон. Я был местным 
Аркадием Райкиным. Какой у меня был успех! 
У меня было все — телки, тачки. Чего вы смее-
тесь? Да, у меня были тачки, и не одна. 

Тачки и телки — это не сленг и не пошлость 
«Камеди-клаб». Это часть его биографии, доку-
мент, можно сказать: мать — доярка в колхозе, 
семилетний пацаненок крутится на ферме, где 
выступает перед доярками и скотниками, по-
казывает им местных дурачков, пьяниц, читает 
стишки, подражает популярному в Советском 
Союзе сатирику Райкину, не подозревая, что 
спустя годы сам будет показываться в театр 
имени своего кумира. Хорошо, что его тогда не 
приняли: кто знает, как сложилась бы судьба, 
если бы взяли и он остался бы в Москве? Но 
судьбе было угодно вернуть его в Ярославль, где 
он стал острохарактерным артистом (по амплуа 
комик-простак с драматическим талантом), 
способным своей игрой довести зрителя до 
слез. И тот плакал — нет, рыдал от смеха. 

И сейчас, слушая его рассказ, зал Камер-
ной сцены не перестает хохотать. Перед ним 

— рассказчик, реактивный, подвижный, гибкий 
внутренне и внешне. И главное — легкий: легко 
вскочил на тот самый бидон, спрыгнул — уже в 
зале, уже с кем-то болтает, как будто знает того 
сто лет. Легкость не только действенная. Он 
играет эмоциями, он держит зал, не отпуская 
его ни на минуту. Незаметно разворачивая и 
показывая с разных сторон артиста и его жиз-
ненный путь в мире театра. А там — и смех, и 
слезы, и границы между ними, кто понимает, не 
всегда увидишь. А у Кириллова тем более. 

Может показаться, что моноспектакль «Все 
не случайно» — набор баек, который в вирту-
озном исполнении гарантированно повеселит 
зрителя. Но здесь иная история — все прожито, 
пропущено через себя, и (внимание!) вполне 
драматические и даже трагические обстоятель-
ства, которые могли иметь для их участников 
самые серьезные последствия, да еще на го-
сударственном уровне, доведенные до абсурд-
ности, за счет ироничной игры превращаются в 
маленькие новеллы, виртуозно и с артистизмом 
разыгранные. Где в одном человеке несколь-
ко персонажей, на скорости сменяющих друг 
друга, где детали имеют значение — и все не 
случайно. Где легкость быта переходит в разряд 
бытия. А так из актеров умели делать единицы. 
Например, Александр Ширвиндт. 

Чего стоит рассказ о юбилее самой зна-
менитой жительницы Ярославля, известной 
всему миру по позывному «Чайка» — Валентине 
Терешковой. За проведение ее юбилея (са-
мая что ни на есть реальная история) отвечал 
Кириллов. Размах торжества предполагался, 
естественно, космический — с чайкой, чьи кры-
лья изображала массовка в тысячу человек 

на каждое крыло. И вот такие человеческие 
крылья должны были облетать голубой шар, 
символизирующий нашу планету. 

И вот в самый ответственный момент, когда 
кортеж с Терешковой уже подъезжал к центру 
города, этот огромный надувной шар, который 
волокли на веревках к крыльям, напоровшись на 
твердый предмет разорвался, обмяк на глазах 
устроителей. Шок! Ужас и немой вопрос у всех 
причастных: «Что делать?» Терешкова вот-вот 
появится. И фантазия уже рисует сцены того, что 
будет потом. Но вот оно великое «не случайно»! 
Совсем не случайно рядом оказался рабочий 
местного треста озеленения, азиат к тому же, 
Али, кажется, звали. Рассказчик меняет маски 
— от имени Али: «Мне сказал: убери тут, баба-
космонавт едет». От своего: «Давно заряжал 
аккумулятор? Дай быстро сюда. Потом вернем», 
— и выхватывает из рук представителя бывшей 
братской республики агрегат, который, как 
пылесос, втягивает листву. Общими усилиями 
они надувают шар, правда, в качестве затычки 
в нем остается труба агрегата, и он торчит, как 
отросток. «Планета-мальчик получилась». 

Одна новелла перетекает в другую — про 
250 лет первого русского театра с приездом в 
него первого лица государства и всего театраль-
ного нашатырного иконостаса. Про старого 
суфлера, которого в театре все звали Лёша 
Первый Акт. Потому что своей профессией он 
владел как никто и подсказывал артистам не 
только слова и фразы, но порой и руководил 
мизансценами. Маленький нюанс: только в 
первом акте, потому что во втором он уже был, 
как говорится, не в состоянии. Начальство, 
зная его слабость, обыскивало его в антракте 

и, не обнаружив улику, пребывало в недоуме-
нии — где же Лёша берет выпивку? Секрет 
суфлера оказался до невозможности прост, и 
такое ни один голливудский сценарист не смог 
бы придумать. Но суфлер не какой-нибудь вам 
сценарист, поэтому знал верный способ: на 
обратную сторону театрального занавеса он 
пришил узкий карман, куда точно входила одна 
бутылка, без закуски. И в момент его закрытия 
на антракт Лёша Первый Акт извлекал из своего 
тайника заначку и выпивал. 

Бразилия всплыла, как остров в море рас-
сказов, показав изобретательность русских 
артистов, в самолете сочинивших спектакль по 
Чехову, потому что директор никогда не был в 
Бразилии, а так хотелось. 

Однако, дождавшись пика коллективной 
ржачки, он внезапно переключает «тумблер», и 
публику накрывает неслучайность совсем дру-
гого свойства, которая три года назад накрыла 
весь Волковский театр. Случайно на повороте 
автомобиль, в котором ехал Сергей Пускепалис, 
руководивший в то время Первым русским, 
занесло, и вот уже два гроба (с его телом и во-
дителя) стоят на сцене театра, а артисты боятся 
посмотреть в глаза друг другу — не читать там 
собственный ужас от того, что теперь будет с 
ним, артистом, с театром? А через какое-то 
время мальчик Валерка, который в семь лет 
выступал в коровнике, стоя на бидоне из-под 
молока, сам встанет у руля театра. Что он чув-
ствует, оказавшись по другую сторону от своего 
брата-артиста, как видит теперь себя и их — об 
этом его рассказ. И это и жизнь, и слезы, и… 
абсурд. Не без любви, разумеется. 

Марина РАЙКИНА.
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ОТ АКТЕРА ДО ХУДРУКА: 
ТЕЛКИ, ТАЧКИ И БИДОН ИЗ-ПОД МОЛОКА

Валерий Кириллов: 
«Я был местным 
Аркадием Райкиным»

Первый русский 
театр — имени 
Федора Волкова 
в Ярославле — в 
июне отметит 
275 лет, и худрук 
Волковского Ва-
лерий Кириллов 
буквально в поне-
дельник расска-
жет в Москве о 
том, как эту дату 
отметит столица 
Золотого кольца. 
Но, как показы-
вает жизнь, нет 
ничего случайно-
го: накануне сам 
Кириллов выпу-
стил премьеру — 
моноспектакль, 
который так и на-
зывается: «Все 
не случайно». 
Случайные не-
случайности на-
блюдал обозре-
ватель «МК». 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 апреля с 8.30 до 18.30, перерыв с 13.00 до 13.30
Митино, Пятницкое ш., д. 27, к. 1, 
у маг. «Пятерочка» (с ул. Дубравная), м. «Митино»
Выхино-Жулебино, ул. Академика Скрябина, д. 1, 
у банка «ВТБ», м. «Рязанский проспект»
2 апреля с 8.30 до 18.30
Гольяново, ул. Уральская, д. 3, 
у маг. «Супер Лента», м. «Щелковская»
Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у маг. «EUROSPAR»
3 апреля с 8.30 до 18.30
Печатники, ул. Гурьянова, д. 2а

Северное Бутово, бул. Дмитрия Донского, д. 2а, 
у маг. «Пятерочка», м. «Бульвар Дмитрия Донского»
4 апреля с 8.30 до 18.30
Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 13а, 
м. «Тимирязевская»
5 апреля с 8.30 до 18.30
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
7 апреля с 8.30 до 18.30
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
8 апреля с 8.30 до 18.30
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»
9 апреля с 8.30 до 18.30
Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 23, 
у к/т «Рассвет»
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+По 12 апреля во всех редакционных пунктах можно оформить подписку 

на 2-е полугодие 2025 года по выгодным ценам: «Московский комсомолец» («МК» 277) — 2200 руб.
«Московский комсомолец» («МК» 277В) для инвалидов I и II групп и ветеранов ВОВ — 1900 руб.

Механизм борьбы полезных микро-
организмов, живущих в кишечнике, с 
вирусами расшифровала группа уче-
ных из Китая. Основным «оружием» 
бактерий признаны так называемые 
короткоцепочечные жирные кислоты 
(КЖК). О том, как микробиом произ-
водит эти кислоты, как они действуют 
и что надо делать, чтобы их было мно-
го в организме, мы поговорили с рос-
сийским и американским биологом, 
доктором биологических наук, про-
фессором школы системной биоло-
гии в Университете Джорджа Мейсона 
(США) Анчей БАРАНОВОЙ.

Кишечная микробиота представляет со-
бой сложное сообщество организмов, при-
сутствующих в желудочно-кишечном трак-
те человека. Некоторые из них, к примеру, 
микробы семейства Bacteriodetes (бактерио-
ды), могут вырабатывать короткоцепочечные 
жирные кислоты — пропионат, бутират, ацетат 
и другие. Так вот, специалисты из Универси-
тета электронных наук и технологий, а также 
Сычуанской академии медицинских наук вы-
яснили на примере вируса респираторного 
синцития (RSV), что он сильнее поражает ор-
ганизм, если в нем нарушено производство 
тех самых КЖК.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

RSV — острая респираторная 
вирусная инфекция, которая за-
ставляет клетки легких сливать-
ся в синцитий — единую массу, 
представляющую собой нечто 
вроде фабрики по производству 

вирусных частиц. Чаще всего поражает мла-
денцев и стариков.

— Скажите, иммунное действие КЖК 
раньше было известно? — спрашиваю я 
Анчу Баранову.

— Конечно, в общем, нам про это извест-
но. Но все время появляются новые детали. 
Так развивается наука — путем дополнения 
«картины широкими мазками» с помощью 
конкретных деталей. Вот сейчас мы узнали, 
что КЖК особенно важны для защиты от ви-
руса RSV.

— Почему для исследования был вы-
бран именно этот вирус?

— Думаю, потому что в последнее время 
участились случаи заболевания им. К тому 
же он может приводить к летальным исходам 
в группах риска. Учеными из Китая было по-
казано что, несмотря на то что RSV размно-
жается в легких, он очень сильно влияет и на 

микробиоту кишечника. И вот тут наступает 
своеобразный момент истины: если там (в 
кишечнике) хорошо налажено производство 
короткоцепочечных жирных кислот, вирус 
достаточно быстро отступает, а если КЖК не 
хватает, то вирусы начинают атаковать. Это 
относится ко всем респираторным вирусам, 
просто RSV более показателен.

— Предположим, этих КЖК у нас 
много. Как они действуют при встрече с 
вирусом?

— Они работают превентивно, заранее 
насыщая наши иммунные клетки полезными 
кислотами. «Накушавшись» КЖК, эти клетки 
начинают лучше функционировать, отличать 
своих от чужих, реагируя на вирусных «при-
шельцев» прицельно. В результате вирусные 
инфекции самоликвидируются, едва доведя 
развитие болезни до легкого насморка.

— В кишечнике, как следует из ста-
тьи, их производят микробы семейства 
Bacteriodetes. Значит, все зависит от 
них?

— Да, это семейство — наш настоящий 
защитник, но мы его часто ослабляем, в ре-
зультате чего он снижает свои представитель-
ство в кишечнике. Бактериоды — палочковые 
бактерии — очень чувствительны к избытку 
сладкого в нашей пище, к канцерогенам, 
которые появляются в результате поедания 
нами жареного, копченого, полуфабрикатов 
со всевозможными химическими добавками. А 
вслед за падением числа Bacteriodetes падает 
и уровень КЖК.

— И что же делать, чтобы его 
поднять?

— Повышать его продукцию в 
кишечнике.

— Много пишут в последнее время, 
что полезно добавлять в пищу уксусную 
кислоту. Она относится к КЖК?

— Ее производная — ацетат — одна из 
таких кислот, и многие, видимо, решили, что 
если добавлять в пищу уксус, то это поможет 
усилить иммунитет. Но это не совсем так. Ук-
сусом можно, конечно, заправлять салаты. 

Но это только ускорит чувство насыщения от 
еды, поскольку уксус в виде салатной заправ-
ки меньше способствует набору веса, чем, к 
примеру, майонез. Но непосредственно для 
иммунитета от употребления в пищу уксуса 
ничего не изменится — ведь он весь усвоится 
еще в желудке и в кишечник не поступит. Для 
возникновения иммунологического действия 
надо, чтобы толстый кишечник на месте про-
изводил КЖК.

— Подскажите тогда правильный 
способ.

— Их несколько. Бактериоды будут пра-
вильно насыщаться с выработкой КЖК, если мы 
станем есть достаточной количество волокон 

— это крупы (гречка, овсянка грубого помола), 
фрукты, овощи, а также пробиотики.

— В каких продуктах содержатся 
пробиотики?

— Несмотря на то что врачи ре-
комендуют комплексные препараты, 
можно получать пробиотики из пищи. 
Самым богатым ими продуктом явля-
ются квашеные овощи: капуста, мор-

ковь, что угодно! С ними вы получаете 
и волокна, и пробиотики. В России, к 

примеру, капусту немного подквашива-
ют, в Германии чаще используется более 

глубокая закваска — до такой степени, что 
та же капуста становится очень мягкой. Но все 
продукты ферментации полезны.

— А кисломолочные продукты?
— Все они, конечно, тоже являются ис-

точниками полезных пробиотиков. Из йогуртов 
же полезны лишь те, которые прошли еди-
ничную пастеризацию. Та йогуртовая продук-
ция, в которую добавляют подсластители, как 
правило, проходит вторичную пастеризацию 
(чтобы из-за сахара при хранении не начали 
размножаться вредные бактерии). Понятно, что 
вторичная пастеризация убивает в продукте и 
плохие, и хорошие бактерии.

— Получается, «живой», полезный йо-
гурт может быть только без сахара?

— «Неживые» йогурты тоже отчасти полез-
ны, потому что даже оставшиеся в них остатки, 
«шкурки» бактерий помогают нашим кишечным 
микроорганизмам, стимулируют их на произ-
водство всяких полезных веществ, в частности, 
тех же КЖК. Но учтите, что польза от йогурта 
обратно пропорциональна добавленному в 
него сахару. Поэтому йогурты надо выбирать 
по степени их натуральности, а не для удовлет-
ворения потребности в чем-то сладком. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

КИСЛОТА — 
Названо 

основное 
оружие нашего 

организма 
против вирусов

ЭТО СТРАШНАЯ СИЛА

КАШЕЛЬ КАШЕЛЬ 
С КРОВЬЮ НА РУКАВЕ

Чем опасна 
вспыхнувшая 

в России 
микоплазменная 

пневмония

На днях появилась очень тревожная весть: в 
стране распространяется новая неопознанная 
инфекция, которая проявляется высокой тем-
пературой, сильным кашлем с кровью и не под-
дается лечению антибиотиками. Но, к счастью, 
все быстро прояснилось: инфекция оказалась 
вполне опознаваемой, хоть и не самой прият-
ной. В стране вновь началась (точнее, никак не 
закончится) вспышка микоплазменной пневмо-
нии, которая может длиться месяцами.
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В рамках созданной «МК-Спорт» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с бывшим главным 
тренером сборной России, одним из 
самых титулованных отечественных 
специалистов Станиславом 
Саламовичем Черчесовым 
последние матчи Российской 
премьер-лиги.

«Ахмат» — 
«Спартак» (0:0)

— Станислав Саламович, за-
вершился очередной тур Россий-
ской премьер-лиги, в котором были 
сыграны очень важные матчи, в том чис-
ле произошли изменения в лидирующей 
тройке. С вашего позволения, хотели бы 
начать с матча «Ахмат» — «Спартак», кото-
рый состоялся в Грозном. В этом городе 
«Спартак» не выигрывает уже более трех 
лет, с 3 октября 2021 года. Почему и на 
этот раз не удалось спартаковцам до-
биться победы?

— «Ахмат» — крепкая команда. Я с ней 
работал, когда она еще называлась «Терек». И 
знаю, как непросто с нами было всем играть. 
К тому же чемпионат длинный, иногда у ко-
манд бывает спад, иногда — наоборот. Сей-
час «Ахмат», после зимних сборов, в хоро-
шем состоянии. Один матч выиграли и три 
встречи завершили вничью. Пока ни одной 
игры не проиграли. И в Кубке «Краснодар» 
победили.

Что касается игры со «Спартаком», то, как 
мне сказал один болельщик, «какой смысл 
выигрывать у «Зенита», если потом не по-
беждаешь «Ахмат»?»

Конечно, как мы знаем, ни побед, ни по-
ражений запланированных как бы не бывает. 
Поэтому игра была непростая. Если команда, 
которая выше классом и имеет преимуще-
ство, а оно было у «Спартака», не забивает 
гол, тогда постепенно игра выравнивается. И 
твой соперник начинает обретать уверенность 
в своих силах. Поэтому, естественно, уже у 
«Ахмата» по ходу встречи стали появляться 
свои подходы к воротам и моменты, которые 
могли закончиться голом. Так что игра была 
обоюдоострая. И в конечном итоге ничья есть 
тот результат, на который они наиграли. У 
«Спартака» два очка в гонке за лидерство по-
теряны. И эта игра идет ему в минус.

— «Спартак» свой матч проводил уже 
после того, как «Краснодар» разгромил 
«Факел». И до того, как свой матч сыграл 
«Зенит». Могло ли это оказать какое-то 
психологическое давление на игроков?

— Такое происходит каждый сезон, в 
командах собраны опытные игроки. Если бы 
такое происходило в каждом сезоне, тогда 
можно вообще о чем угодно говорить. Есть 
конкретная игра. Сезон длинный, сегодня они 
играли до «Зенита», завтра будут играть уже 
после «Зенита». Есть определенный уровень 
футболистов, и я не думаю, что это имеет 
какое-то значение.

«Краснодар» — 
«Факел» (5:0)

— «Краснодар» разгромил «Факел» 
5:0. Насколько для вас был ожидаем такой 
результат матча и как можете прокоммен-
тировать ход этой игры?

— В первом тайме забитых голов не было. 
Во втором тайме, пока «Краснодар» свой вто-
рой гол на 66-й минуте не забил, «Факел» еще 
сопротивлялся.

Что касается команд из нижней части 
турнирной таблицы — «Оренбурга», махачка-
линского «Динамо», «Факела», — такие ошибки 
делать роковые, которые приводят к голам... 

Уж больно много их. Защитники этих команд 
такие грубейшие ошибки делали, которые не 
позволяли добиваться успеха. В таких играх 
команды, которые слабее и которые играют 
на выезде, в обороне должны быть макси-
мально собраны. Вы должны заставлять со-
перника ошибаться, а вместо этого вы сами 
ошибаетесь. И в «Оренбурге», и в «Факеле», и 
в Махачкале какие-то детские ошибки. Как при 
таких ошибках вы хотите выиграть у команды, 
которая сильнее вас?

Так что не случайными были такие, в том 
числе и разгромные, результаты.

— После этого матча почти сразу же 
главный тренер «Факела» Дмитрий Пяти-
братов подал в отставку. Можно ли гово-
рить, что ему действительно было сложно 
добиться каких-то результатов с командой? 
О чем вам говорит эта отставка?

— Сложно сказать. Я не в курсе, что в клубе 
творится. Во всяком случае, Пятибратов на-
верняка прекрасно знал потенциал клуба и 
команды. Раз он туда после «Чайки» вернулся, 
значит, какие-то надежды возлагал. Надо от-
дать ему должное, «Факел» с его возвращением 
стал играть компактней. Возможно, все-таки 
уровень состава не позволял сделать каче-
ственный скачок. А то, что он подал в отставку, 
это внутреннее дело клуба. Главное, чтобы и 
команде, и ему это пошло на пользу.

«Зенит» — «Рубин» (4:0)

— Вообще в этом туре очень много 
было матчей с разгромными исходами. 
Как в игре «Зенита и «Рубина». Честно 
сказать, по предыдущим матчам «Руби-
на» все-таки ожидалось, что не настолько 
будет разгромное поражение. Что стало 
причиной четырех безответных мячей в 
ворота казанцев?

— В первом тайме, можно сказать, была 
равная игра. А второй тайм начался с про-
пущенного «Рубином» гола. Естественно, это 
психологически развязало руки «Зениту». И 
уже «Рубину» надо отыгрываться. Но через 
несколько минут красную карточку получил 
защитник казанцев Грицаенко, оставив ко-
манду вдесятером против «Зенита», который 
и так уже вел в счете. Вдесятером делать кон-
тригру, качественно обороняться «Рубину» 
было непросто. Поэтому заслуженная победа 
команды Семака.

При этом еще раз скажу: «Рубин» не был 
похож на себя. Гол в начале второго тайма 
раскрыл игру, да и удаление не могло не 
сказаться.

— Такие удаления всегда привлека-
ют дополнительное внимание. Особенно 
игроков, которые уже «висят» на желтой 
карточке. Исходя из вашего опыта, мо-
жет быть, все-таки имеет смысл трене-
ру более внимательно к таким игрокам 
относиться?

— Грицаенко — опытный футболист. Но 
иногда даже самого опытного футболиста 
умом не понять. Он в пылу борьбы не всегда 
помнит про свою карточку. Для футбола это 
нормально.

«Рубин» хороший сезон проводит. И луч-
ше один раз 0:4, чем четыре раза 0:1. Так что 
игру с «Зенитом» Рашид Рахимов обязательно 
проанализирует, и в любом случае казанская 
команда сделает выводы.

— Завершая разговор про итоги матчей 
первой тройки, на ваш взгляд, сейчас мож-
но уже говорить о каких-то медальных пер-
спективах? Или еще рано это делать?

— Вы же видите, что запланированных 
побед нет. «Спартак» теряет очки: проиграл 
«Рубину» — минус три, ничья с «Ахматом» — 
минус два. Это уже пять очков, хотя они вроде 

бы должны были их брать. Но — не получа-
ется. Московское «Динамо» потеряло очки в 
Ростове. «Локомотив» вдруг проиграл 1:5. Так 
что все впереди, и все зависит от того, как 
тренеры распределят нагрузки на оставшиеся 
матчи. Опять же, бывают и судейские ошибки, 
и красные, и желтые карточки игроки получают, 
и травмы тоже бывают. Осталось больше, чем 
две игры, поэтому я бы не стал сейчас кому-то 
заранее медали раздавать.

«Динамо» — 
«Оренбург» (5:1)

— Понятно, что «Оренбург» идет на 
последнем месте, но все-таки такое раз-
громное поражение в Москве для них не 
слишком ли?

— Я был на стадионе на этом матче и могу 
сказать, что первый тайм был равный. Пока, 
как уже говорили, две грубые ошибки на по-
следних минутах оренбуржцы не допустили. 
И ушли на перерыв при счете 0:2. Почти что 
сами себе забили. И как потом отыгрывать-
ся? Да, конечно, и 0:2 отыгрываются. Но мы 
знаем, как «Динамо» хорошо играет, когда 
есть свободные зоны у соперника. Словом, я 
смотрел и удивлялся, насколько «за гранью» 
были ошибки со стороны «Оренбурга». Как 
говорится, даром матч отдали.

«Крылья Советов» — 
«Локомотив» (5:1)

— Раз уж говорим про ошибки, то в 
матче «Крыльев Советов» и «Локомотива» 
чего было больше: поражения из-за своих 
ошибок «Локомотива» или победы из-за 
своей классной игры «Крыльев»?

— Вообще, я заметил, что после пауз 
на игры сборной первые матчи «Локомо-
тива» были неудачные. Значит, надо что-то 
поправить.

«Крылья» были хорошо настроены на эту 
игру, уже на второй минуте повели в счете, 
«Локомотив» раскрылся... Еще раз повторю, 
когда команда раскрывается, против нее легче 
играть и забивать. Так что «Крылья» с побе-
дой, а «Локомотиву» надо все произошедшее 
быстренько забыть и готовиться ко встрече с 
«Зенитом».

ЦСКА — «Динамо» Мх (2:0)

— Про ошибки «Динамо» вы тоже го-
ворили. Давайте теперь поподробнее. 
Все-таки махачкалинская команда нас 
уже приучила к своему такому боевому 
настрою, что у них не получилось?

— Да был у них настрой. Мне эта команда 
вообще нравится. Не потому, что там Гаджи 
Муслимович Гаджиев работает, который тре-
нировал меня в сборной, и Хасан Биджиев, с 
кем я играл еще в юношеской национальной 
команде, и Шамиль Газизов, с которым я давно 
дружу. Я вижу, что они — крепкая команда, 
обученная команда, неуступчивая команда.

ЦСКА имел определенное преимущество 
территориально, но сколько раз было, что, 
имея территориальное преимущество, ты 
ничего не забиваешь.

Причина в том, о чем я снова говорю, что 
непозволительные ошибки допустили защит-
ники на ровном месте. Подача углового — 
гол. И второй голевой эпизод ЦСКА начался 
с ошибки Табидзе и еще одной его ошибкой 
и закончился.

Одним словом, какие-то грубые ошибки, 
которые в матчах с командами выше тебя 
классом не нужно допускать.

В целом «Динамо» проводит хороший 
сезон, целеустремленная команда, видно, что 
в коллективе все в порядке, но такие ошибки, 
как я отметил, нельзя делать.

● ● ●
— Михаилу Даниловичу Гершковичу 

1 апреля исполняется 77 лет. Что можете 
ему пожелать?

— В моей карьере Михаил Данилович 
сыграл большую роль. Я у него еще в сборной 
играл. Сейчас он возглавляет Объединение 
отечественных тренеров по футболу. Мы часто 
встречаемся. К его мудрости всегда можно 
обратиться с любым вопросом: что житейским, 
что по тренерскому делу — никогда не было 
такого, чтобы он не откликнулся. 

От всей души желаю ему и дальше быть 
таким же позитивным, энергичным. И про-
должать возглавлять наш отечественный 
тренерский цех.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 1.04.2025:
1 USD — 85,4963; 1 EURO — 92,4276.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Николай Гоголь (1809–1852) — классик 
русской литературы
Ольга Дроздова (1965) — актриса театра 
и кино, народная артистка России
Сергей Рахманинов (1873–1943) — ком-
позитор, пианист и дирижер
Саловати Саидзода (1995) — борец 
сумо, самбо, двукратный чемпион Европы, 

трехкратный чемпион России, мастер спорта 
России международного класса
Александр Сладков (1966) — военный жур-
налист, специальный корреспондент ДИП 
«Вести» ВГТРК, член Общественного совета 
при Министерстве обороны РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4...6°, 
днем 9…11°. Облачно. Дождь. Ветер северо-
восточный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 6.00, заход Солнца — 
19.07, долгота дня — 13.07.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День смеха (День дурака)
Международный день птиц
День коньяка
1890 г. — скончался Александр Можайский, 
русский изобретатель, контр-адмирал. Спро-
ектировал и построил первый в России и один 
из первых в мире натурных самолетов
1925 г. — в Ленинграде создан Криминоло-
гический кабинет

1945 г. — состоялась премьера художествен-
ного фильма режиссера Семена Тимошенко 
«Небесный тихоход». Композитор — Василий 
Соловьев-Седой
1985 г. — в Москве арестован директор уни-
вермага «Сокольники» Владимир Кантор. 
При обыске у него было изъято ценностей 
на сумму 613 589 рублей
1995 г. — началось вещание Общественного 
российского телевидения, ныне — Первый 
канал
2020 г. — Президент России провел со-
вещание с членами правительства в 
видеоформате
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

— Бармен! У вас лед есть?
— Есть.
— Отлично! Тогда принесите нам коньки 
и клюшки.

На бирже труда:
— Мне срочно нужна работа. У меня жена 
и пятеро детей!
— А что вы еще умеете делать?..

— Пап, у меня со Светкой в садике 
любовь!

— С чего ты взял?
— Она берет мои игрушки, а свои мне не 
дает...
— Ну, так это, сынок, у вас уже почти 
семья!

Буфетчик — официанту:
— Послушай, перестань выталкивать пьяных 
клиентов на улицу! Ты, наверное, забыл, что 
работаешь в вагоне-ресторане?!

Женщины красят волосы, лицо, делают пла-
стические операции и силиконовые груди 
— и после этого говорят, что нет настоящих 
мужчин! 

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Михаилу Даниловичу 
Гершковичу, одному из лучших 
нападающих московских 
«Торпедо» и «Динамо», 
бывшему главному тренеру 
молодежной сборной и тренеру 
сборной России, председателю 
Объединения отечественных 
тренеров по футболу, 1 апреля 
исполняется 77 лет.

Михаил Данилович Гершкович принад-
лежит к поколению великих отечественных 
футболистов, создававших славу нашего 
спорта. Завершив игровую карьеру, он по-
святил себя тренерскому делу — работал в 
главной команде и ЦС «Динамо». Был глав-
ным тренером молодежной сборной России, 
входил в тренерский штаб главной команды 
страны у Олега Романцева.

В феврале 2006 года по инициативе 
руководства РФС и ряда ведущих тренеров 
России, в том числе Михаила Даниловича, 
была создана Региональная общественная 
организация «Объединение отечественных 
тренеров по футболу», председателем кото-
рой он является до сих пор. И по-прежнему 
находится в самом сердце футбольной жиз-
ни. Помимо Объединения отечественных 
тренеров работает в исполкоме РФС, много 
пишет о важнейшем искусстве тренерского 
мастерства, передавая свой бесценный 
опыт молодым специалистам.

Мы попросили Михаила Даниловича 
вспомнить, с чего начинался его трудовой 
путь в этой непростой и очень нужной про-
фессии — футбольного тренера.

— Вашим первым местом работы в 
качестве тренера в 1984 году было мо-
сковское «Динамо», в котором вы до этого 
долгие годы были нападающим. Помни-
те, как пришли в команду, как встретили 
там молодого специалиста?

— В «Динамо» я пришел не сразу. За-
кончив играть в конце 1979 года, еще два 
с половиной года проработал на одном из 
крупнейших в Советском Союзе автомобиль-
ном гиганте, ЗиЛе — заводе имени Лихаче-
ва. Занимался организационной работой, 
возглавлял спортивное направление в ав-
тосборочном корпусе. А затем, в 1982 году, 
пошел учиться в Высшую школу тренеров 
(ВШТ), которую окончил в 1984 году. В то 
время система обучения тренеров была 
досконально продумана, было очень много 
предметов, которые необходимо знать тре-
неру. Это и психология, и физиология, и био-
механика, и педагогика — все эти предметы 
были в очном обучении. Поэтому, окончив 
ВШТ в 1984 году, имел уже определенные 
знания — не только опыт игрока, но и знания 
тренерские.

В 1984 году Сан Саныч Севидов при-
гласил меня работать в дубле «Динамо». 
Эти первые шаги дорогого стоили, помогли 
успешно начать карьеру тренера.

— Почему перед тем, как учиться 
на тренера, вы решили поработать на 
ЗиЛе? И в чем именно заключалась там 
ваша работа?

— Я посчитал, что сразу приступать к 
работе тренера после того, как закончил 
играть, и руководить практически своими 
ровесниками не совсем верно. Нужно было 
взять паузу. На ЗиЛе я был помощником на-
чальника автосборочного корпуса, отвечал 
за оборонно-массовые спортивные работы. 
В те времена в системе ЗиЛа массовый 
спорт был развит на очень высоком уровне. 
Ежегодно проводились соревнования по 
многим видам спорта на Кубок Лихачева. А 
первенство ЗиЛа по футболу проводилось 
по четырем лигам, в каждой лиге было по 

шестнадцать команд, и по итогам турни-
ра команды переходили из одной лиги в 
другую. Так что «зарубы» были приличные, 
и свои первые тренерские шаги я начал 
делать как раз там. Получил навыки управ-
ления большим коллективом. Считаю, что 
эти два года были потрачены не зря: по-
нял, что такое рабочий коллектив и как им 
нужно управлять, это очень такая серьезная 
проблема, в которую получилось вникнуть 
и получить определенный опыт. И уже по-
сле этого я посчитал, что могу поступать в 
школу тренеров.

— Есть ли сегодня что-то похожее 
на такую историю массовых производ-
ственных турниров?

— Если говорить о современном со-
стоянии массового футбола, то РФС очень 
большое внимание уделяет этой проблеме. 
В его структуре есть Комитет по развитию 
массового футбола, есть множество сорев-
нований различных возрастов — не только 
среди производственных коллективов, но 
и студенческий футбол, и школьный фут-
бол. Идет определенная работа, которая 
позволяет влиять на развитие футбола в 
целом. Конечно, ЗиЛ был уникальным пред-
приятием и по организации, и по количеству 
сотрудников во всех его филиалах. Конечно, 
все меняется, но могу еще раз сказать, что 
Российский футбольный союз очень много 
времени и средств выделяет именно на раз-
витие массового футбола.

— Какие у вас лично и у Объединения 
отечественных тренеров ближайшие 
планы? Что для себя наметили на сле-
дующий год?

— Самое главное в работе организации 
— это востребованность. Очень хотелось 
бы, чтобы та работа, которая пошла с не-
давнего времени, наши взаимоотношения 
с Российским футбольным союзом про-
должали плодотворно развиваться. Сегодня 
мы чувствуем значимость, нужность нашей 
организации. Конечно, хочется еще более 
расширить наше сотрудничество. Потому что 
я убежден: развитие не только футбола, но 
и спорта вообще без развития тренерской 
мысли невозможно. Надеюсь, что так оно 
и будет.

● ● ●
«Московский комсомолец» от всей души 

поздравляет своего давнего друга с днем 
рождения и желает Михаилу Даниловичу 
крепкого здоровья, неиссякаемого опти-
мизма, семейного счастья и еще долгих лет 
жизни на благо российского футбола!

Отдел спорта.

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: 
«РАЗВИТИЕ СПОРТА БЕЗ РАЗВИТИЯ 
ТРЕНЕРСКОЙ МЫСЛИ НЕВОЗМОЖНО»
Знаменитый футболист и тренер отмечает день 
рождения

Российские теннисистки Мирра Андреева и Диана Шнайдер стали чемпионками 
парного турнира-«тысячника» в Майами, обыграв в финале испано-японскую пару — 
Кристину Букшу и Мию Като. Из-за дождя матч продолжался более шести часов.
Для нашего дуэта МиДи, как уже сами себя окрестили девушки по первым буквам своих имен, 
это вторая победа на турнирах WTA с начала 2025 года. В январе была победа в австралий-
ском Брисбене. А до этого, в 2024 году, — «серебро» парижской Олимпиады.
Стоит отметить, что в современном теннисе есть только три теннисистки, входящие в топ-
20 рейтинга WTA как в одиночном, так и в парном разряде, и две из них — наши Андреева 
и Шнайдер.

РУССКИЕ МиРУССКИЕ МиДиДи СНОВА ВПЕРЕДИ! СНОВА ВПЕРЕДИ!

КАДР ДНЯ

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА
Краснодар 49
Зенит 46
Спартак 44
Динамо 42
ЦСКА 41
Локомотив 40
Рубин  32
Ростов  30
Акрон 25
Химки 23
Крылья Советов 22
Динамо Мх 21
Пари НН 19
Ахмат 19
Факел 14
Оренбург 11

Расписание 23-го тура
4 апреля, пятница
«Пари НН» — «Оренбург» 19.00
5 апреля, суббота
«Крылья Советов» — «Рубин» 13.00
«Факел» — «Ахмат» 15.15
«Локомотив» — «Зенит» 17.30
«Краснодар» — «Акрон» 19.45
6 апреля, воскресенье
«Динамо» Мх — «Химки» 14.00
«Ростов» — «Спартак»  16.30
ЦСКА — «Динамо» 19.30

Нынешний финал «Суперстара» оказал-
ся самым скандальным за всю историю 
проекта. Певице Азизе, которая лиди-
ровала на протяжении всего сезона, 
Лера Кудрявцева внезапно устроила 
публичную порку. Телеведущая во вре-
мя финальной программы заявила, что 
артистка писала ей гневные сообщения 
в ночи. И продолжила: мол, Азизу на 
проекте все боятся. В результате за свой 
номер певица получила от членов жюри 
только пять баллов и заняла третье ме-
сто. А лидером объявили даже не Сергея 
Челобанова, который был ближе всех к 
Азизе, а Ксению Георгиади.

Азиза лично участвовала в подготовке 
каждого номера: и в выборе песни, и в соз-
дании аранжировки… Особенно хорошо у 
нее на проекте получались лирические ком-
позиции. Королева Востока даже получила 
еще один неофициальный титул. Ее стали 
называть «Королевой драмы». Выступления-
ми Азизы восхищались не только простые 
зрители, но и знаменитости. Например, 
певица Лолита, которая в этом сезоне ока-
залась среди членов жюри «Суперстара». 

— Азизе нет равных в жанре драмы, 
— заявила «МК» звезда. — Я ей и по теле-
фону это говорила, и при встрече. Я очень 
жалею, что у нас не развит жанр мюзикла. В 
Москве есть хороший один театр, но этого 
нет повсеместно. Потому что Азиза — по-
трясающая актриса, и на нее можно ставить 
мюзиклы и спектакли.

К полуфиналу Азиза подошла с солид-
ным отрывом от второго места в четыре 
балла. Для «Суперстара» — солидное пре-
имущество. Казалось, оформить победу во 
второй раз (Азиза уже побеждала в конкурсе 
17 лет назад. — Авт.) — лишь дело времени. 
Но после полуфинала отрыв Азизы растаял 
на глазах. Лера поставила ей средний балл 
и за дуэт с Алексеем Гоманом, и за сольную 
композицию «Ориентация Север», которую в 
свое время пела Лолита. Именно после этого 
Азиза и написала в ночи Кудрявцевой смс-
сообщения, попросив не гневить Бога.

А потом случился финал, где Кудрявце-
ва отчитала певицу за неподобающее, на ее 
взгляд, поведение вне сцены. В результате 
за песню «Занавес» Азиза получила всего 
пять баллов. Больше всего возмущался по 
этому поводу один из самых ярких членов 
жюри проекта Сергей Соседов.

— Я не принимаю результаты этого се-
зона, — заявил Сергей «МК». — Я, конечно, 
рад за Ксению Георгиади: она действитель-
но достойна высоких баллов. Но то, как по-
ступили с Азизой, — некрасиво. Занизить 
ей оценки только из-за якобы ее плохого по-
ведения — неэтично и непрофессионально. 
Лера сама говорила, что Азиза — шикарная 
артистка, блестящая вокалистка и актриса, 
и номер у нее — бомбический и шикарный. 
«Но я тебе не могу поставить высокий балл, 
потому что ты мне в три ночи звонила и что-
то говорила!» — сказала Лера. Это архине-
профессионально. Где такое было? На каком 
конкурсе, скажите?..

Да, конечно, Азизе не нужно было зво-
нить Лере. Но и выносить все это на публику 
— непрофессионально.

К слову, после выхода финала Леру 
Кудрявцеву закидали гневными сообще-
ниями. А поклонники Азизы даже создали 
петицию, в которой потребовали вручить 
артистке Приз зрительских симпатий. И 
если на нее обратят внимание устроители 
программы, Азизу могут наградить… 

Вскоре «суперстары» соберутся вновь: 
будут вспоминать прошедший сезон в одной 
из программ, которую ведет Лера Кудряв-
цева. Азиза, по нашей информации, уча-
ствовать в новой встрече отказалась: она 
сейчас находится на гастролях с Юрием 
Куклачевым. Впрочем, не исключено, что 
звезда не хочет встречаться с Кудрявце-
вой, которая, получается, лишила ее второй 
победы… 

Денис СОРОКИН.

АЗИЗУ МОГУТ 
НАГРАДИТЬ
Скандал 
на «Суперстар» 
получил неожиданное 
продолжение
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Матч «Ахмат» — 
«Спартак».
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Обзор матчей 22-го тура РПЛ
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